
По накатанной 
Корее
Импорт автомобилей 
от проверенного поставщика 
возвращается к норме

Поставки легковых автомоби-
лей из Южной Кореи в Россию 
постепенно восстанавливают-
ся: в июне было ввезено  машин 
на $22 млн, что  соответствует 
уровню марта. Hyundai и Kia 
с марта начали сертификацию 
в России автомобилей корейско-
го происхождения вместо выпу-
скавшихся на калининградском 
«Автоторе». При этом текущие 
поставки по-прежнему в разы 
меньше, чем до начала военных 
действий на Украине, когда в РФ 
поставлялось машин на сотни 
миллионов долларов.

Импорт в РФ готовых пассажир-
ских автомобилей из Южной Ко-
реи начал восстанавливаться после 
апрельского минимума и в июне до-
стиг $22 млн, или 1,6 тыс. тонн, сле-
дует из данных южнокорейской 
таможни. Это эквивалентно мар-
товским объемам в денежном вы-
ражении ($22,1 млн), но меньше 
в объемном (2 тыс. тонн). Поставки 
по-прежнему значительно ниже, чем 
в феврале, когда в Россию было от-
гружено 11,6 тыс. тонн автомобилей 
на $146 млн. Для сравнения: в апре-
ле поставки упали до 0,3 тыс. тонн, 
или $3,8 млн.

Южная Корея, в отличие от ЕС, 
США и Японии, не вводила ограниче-
ний на поставки автомобилей в РФ. 
С весны корейские марки, которые 
до этого в основном продавали в РФ 
машины российской сборки, начали 
получать одобрения типа транспорт-
ного средства (ОТТС), где указыва-
лась Корея как место производства. 
Так, к примеру, Kia в марте получила 
ОТТС на модели Soul, Mohave, String-
er и K5, в мае — Sorento и Seltos про-
изводства Южной Кореи, в июле — 
на модель Cerato. Hyundai, в свою 
очередь, сертифицировала Genesis 
G70 и GV80, а также Hyundai Santa 
Fe корейской сборки. Все эти автомо-
били прежде выпускались на кали-
нинградском «Автоторе». Новое ОТТС 
с указанием выпуска в Калинингра-
де весной получено только на модель 
K5. В «Автоторе» не ответили на за-
прос „Ъ“, продолжается ли там про-
изводство корейских автомобилей. 
В Kia и Hyundai также не прокоммен-
тировали темпы импорта.

Отметим, что марки из КНР — 
например, Haval и Geely — вес-
ной также активно получали ОТТС 
на автомобили из домашнего реги-
она вместо российского или бело-
русского производства. При этом 
экспорт готовых машин из Китая 
в денежном выражении в июне со-
ставил $30,8 млн, что эквивалентно 
объему мая, но ниже марта-апреля 
($190,7 млн и $84,6 млн), а также до-
кризисных месяцев.

Также в таможенной статистике 
Кореи в мае—июне зафиксированы 
значительные объемы поставок ма-
шин из России.
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Умные счетчики прикрутят к платежке
Расходы на цифровизацию хотят добавить в тарифы на тепло и воду
Минстрой предлагает включать в та-
рифы на тепло и воду расходы на стро-
ительство и обслуживание «цифровой 
инфраструктуры», включая установку 
умных приборов учета. В некоторых ре-
гионах это может привести к росту об-
щего платежа за ЖКХ сверх инфляции. 
Как выяснил „Ъ“, ФАС выступает против 
изменений принципов расчета платежа. 
Долгие годы регуляторы сдерживали 
индексацию тарифов на уровне 3–6%, 
говорят эксперты, считая их рост сверх 
инфляции вполне ожидаемым.

Минстрой нашел источник финансирова-
ния для цифровизации отрасли теплоснабже-
ния и водоснабжения. Расходы на создание 
и обслуживание «цифровой инфраструкту-
ры», в том числе программ, сайтов и «техниче-
ских средств», предлагается включать в тариф 
на тепло и воду. Минстрой направил соответ-
ствующий проект постановления правитель-
ства в профильные ведомства, рассказали „Ъ“ 
источники и подтвердили в Минстрое. В ми-
нистерстве отметили, что инициатива позво-
лит включать в инвестиционные программы 
компаний «IT-мероприятия, в том числе ум-
ные системы учета».

Увеличение тарифов на воду и тепло мо-
жет помочь Минстрою провести масштабную 
цифровизацию строительной отрасли и ЖКХ 
стоимостью 393 млрд руб. до 2030 года (см. „Ъ“ 
от 26 июля 2021 года). Речь идет об установке 
типовых систем управления снабжения ре-
сурсами, включая интеллектуальные прибо-
ры учета, умные датчики, системы контроля 
зданий и т. д. Цифровые системы, надеются 
в Минстрое, снизят аварийность инфраструк-
туры и повысят срок ее службы.

Вместе с тем поправки Минстроя могут 
привести к росту общего платежа за комму-
нальные услуги выше инфляции, следует 
из проекта постановления. Рост общего пла-
тежа ограничен предельным индексом. Со-
гласно документу, индекс в отдельном му-
ниципальном образовании можно будет 
установить выше регионального уровня. 
Впрочем, собеседники „Ъ“ сомневаются, что 
инициатива будет одобрена: аналогичные 
поправки планировалось ввести для включе-
ния в сетевые тарифы цен на умные электрос-
четчики, но предложения так и не приняты.

В ФАС уже сказали „Ъ“, что «не поддер-
живают изменения принципов предель-
ных индексов платы граждан». Меры защи-
ты граждан от необоснованного роста цен 
за ЖКХ должны оставаться прежними, счи-
тают в службе. В ФАС также подчеркивают, 
что возможность учета затрат, в том числе 
и на цифровизацию, уже предусмотрена за-
конодательством: для этого требуется обо-
сновать ее необходимость.

В Минстрое заявили „Ъ“, что поправки 
«не повлияют на величину тарифов на ком-
мунальные услуги для населения, посколь-
ку индексы изменения платы граждан ут-
верждаются в конце года распоряжением 
правительства». Повышение размера платы 
выше предельных индексов не допускается, 

говорят в Минстрое. В Минэнерго и Минэко-
номики не ответили.

В Совете производителей энергии поддер-
живают возможность учета в тарифе расходов 
на внедрение и эксплуатацию цифровой ин-
фраструктуры. Сейчас возможность «включе-
ния таких расходов в тариф напрямую не пред-

усмотрена», утверждают там. Регулирование 
тарифов не меняется и сохраняется ограниче-
ние роста тарифа индексом изменения разме-
ра платы граждан, говорят в ассоциации.

В «Т Плюс» сообщили „Ъ“, что заинтере-
сованы в инициативе Минстроя. «Наши 
расходы на программное обеспечение 
и информационную безопасность растут. 
Чтобы обеспечить качественную работу 
IT-инфраструктуры, от которой зависят мно-
гие процессы, необходимы источники. С вне-

дрением цифровой инфраструктуры будет 
возрастать и качество услуг»,— пояснили 
в компании. Там отмечают, что пока не прово-
дили оценку увеличения тарифов в регионах 
с тарифным регулированием, при этом в ре-
гионах с ценообразованием по методу аль-
тернативной котельной цены не изменятся. 
В «Интер РАО», «РусГидро» и в «Газпром энер-
гохолдинге» комментариев не дали.

Во втором полугодии 2022 года в горо-
дах-миллионниках плата за ЖКУ соста-
вит 6–11 тыс. руб. на семью из трех человек 
в двухкомнатной квартире, говорит Алек-
сей Фаддеев из ИПЕМ. Тепло- и водоснаб-
жение — основная статья в структуре пла-
ты за ЖКУ (51–67%). Среднегодовой прирост 
платы со второго полугодия 2016 года состав-
ляет 3–6%, отмечает он.

Аналитик подчеркивает, что в текущем 
году налицо дисбаланс между тарифами 
за ЖКУ и инфляцией, которая, очевидно, бу-
дет выше. В таких условиях можно сокра-
щать издержки ресурсоснабжающих органи-
заций (в первую очередь, инвестиционные) 
и расширить применение бюджетных субси-
дий для малообеспеченных граждан. Одна-
ко, считает Алексей Фаддеев, эти механизмы 
«имеют ограниченный потенциал примене-
ния, поэтому повышение тарифов сверх ин-
фляции представляется ожидаемым».

Полина Смертина,  
Никита Королев
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УПРАВДОМЫ ПРОЩ АЮТСЯ, НО НЕ У ХОДЯТ
В  Г О С Д У М Е  И Щ У Т  Р Е Ш Е Н И Е  П Р О Б Л Е М Ы  С Е Р И Й Н Ы Х  Б А Н К Р О Т С Т В  В  Ж К Х

В Госдуму внесен законопроект о включении в реестр дисквалифицированных лиц не только 
руководителей, но и собственников управляющих компаний в ЖКХ, лицензии которых были 
аннулированы. Власти намерены таким образом решить проблему серийных банкротств 
в коммунальной отрасли, когда управляющие компании выводят средства жильцов, лишаются 
лицензии и «передают» дома под управление новых юрлиц с теми же бенефициарами. Изна-
чально лицензирование и вводилось в том числе для решения проблемы, но и новая попытка 
может не увенчаться успехом — по прошествии трех лет «провинившихся» собственников 
предлагается исключать из реестра автоматически. 

Проект закона «О внесении изменений в статьи 193 и 195 Жилищного кодекса» внесен в Госдуму первым зам-
предом комитета Совета федерации по госстроительству Ириной Рукавишниковой. После получения одобритель-
ного отзыва правительства, подписанного вице-премьером, главой аппарата Белого дома Дмитрием Григоренко, 
к ней присоединились первый заместитель председателя Совета федерации Андрей Турчак, глава комитета Госдумы 
по ЖКХ Сергей Пахомов и его первый зампред Павел Качкаев — такой состав инициаторов повышает вероятность 
успешного прохождения документа через Госдуму. В пояснительной записке автор констатирует: несмотря на вве-
денное в 2014 году лицензирование управляющих компаний (УК) в ЖКХ (для получения лицензии их должностным 
лицам необходимо подтвердить квалификацию, отсутствие судимости и сведений о них в реестре 
дисквалифицированных лиц), управдомы продолжают наживаться на жильцах многоквартирных домов. с2

Газ рубят —  
турбины летят
Поставки по «Северному потоку»  
снова упадут

«Газпром» оказался в шаге от полной 
остановки поставок газа по «Северно-
му потоку». С 27 июля прокачка снизит-
ся до 20% от проектной мощности ма-
гистрали из-за остановки еще одной 
турбины Siemens на компрессорной 
станции «Портовая». До сих пор больше 
месяца газопровод работал на мощно-
сти в 40%, существенно влияя на закач-
ку газа в европейские ПХГ. Выход из си-
туации пока не просматривается, так 
как «Газпром» требует гарантий полно-
го снятия санкций с оборудования для 
«Портовой», в том числе официального 
разъяснения Еврокомиссии. 

«Газпром» с 27 июля сократит прокачку 
газа по «Северному потоку» до 20% от его но-
минальной мощности, или до 33 млн кубо-
метров газа в сутки, из-за остановки еще од-
ной турбины на плановый ремонт. Таким 
образом, объемы поставок по традиционно 
наиболее загружаемому маршруту в Евро-
пу станут теперь ниже, чем по украинскому 
направлению, где сейчас транспортирует-
ся около 41,7 млн кубометров в сутки. По-
сле заявления «Газпрома» спотовые цены 
на газ на нидерландском хабе TTF выросли 
более чем на 12%, до €179 за МВт•ч (или око-
ло $1,9 тыс. за 1 тыс. кубометров).

«В связи с окончанием срока межремонт-
ной наработки до капитального ремон-

та (в соответствии с предписанием Ростех-
надзора и с учетом технического состояния 
двигателя) „Газпром“ останавливает эксплу-
атацию еще одного газотурбинного двига-
теля Siemens на КС „Портовая“»,— гово-
рится в заявлении «Газпрома». С середины 
июня из-за остановки двух газовых турбин 
на компрессорной станции «Портовая», на-
гнетающей газ в «Северный поток», экспорт 
по трубе снизился до 40% от ее номиналь-
ной мощности.

Одна из турбин для «Портовой», находив-
шаяся на ремонте в Канаде, уже возвращает-
ся в РФ. Но немецкая Siemens, проводившая 
ремонт, не может ее ввезти, поскольку «Газ-
пром» требует дополнительные документы, 
гарантирующие, что возврат турбины не на-
рушит санкции Канады, ЕС и Великобри-
тании. Монополия 25 июля подтвердила, 
что получила экспортную лицензию от Sie-
mens Energy, позволяющую ремонтиро-
вать, обслуживать и транспортировать 
из Канады еще пять турбин для «Портовой» 
до конца 2024 года. Но документ не устроил 
«Газпром», поскольку «не снял ранее обозна-
ченные риски и вызывал дополнительные 
вопросы», например, по поводу «санкций ЕС 
и Великобритании, решение которых явля-
ется важным для поставки двигателя в РФ».
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Новейшая история 
болезни
«Кентавр» и «ниндзя» заставили россиян 
вспомнить о масках

Число заболевших коронавирусом 
в России продолжает стремительно уве-
личиваться: за минувшую неделю рост 
заболеваемости составил почти 50%. 
В Роспотребнадзоре отмечают, что это 
происходит на фоне появления новых 
более заразных подвариантов штамма 
«омикрон» — ВА.4 и ВА.5 («ниндзя») и ВА 
2.75 («кентавр»). Минздрав уже ввел ре-
комендации пациентам и медикам снова 
надеть маски. Впрочем, речь пока идет 
об обязательном требовании к терри-
ториям медучреждений. Эксперты об-
ращают внимание: для людей из групп 
риска в закрытых помещениях масоч-
ный режим может быть оправдан, но для 
остальных маска будет бесполезна как 
средство массовой профилактики.

Министерство здравоохранения России 
рекомендовало медучреждениям вернуть-
ся к обязательному масочному режиму, со-
общил „Ъ“ помощник главы Минздрава 
Алексей Кузнецов. Это заявление появилось 
менее чем через месяц после того, как Рос-
потребнадзор снял все введенные в стране 
ограничения, в том числе ношение масок. 
«Решение оперативного штаба Минздрава 
России призвано дополнительно указать 
коллегам в регионах на необходимость со-
блюдения знакомых всем противоэпидеми-
ческих мер для защиты здоровья медицин-

ских работников и пациентов,— объяснил 
„Ъ“ господин Кузнецов.— При этом масоч-
ный режим в медицинских организациях 
не отменялся. Новая коронавирусная ин-
фекция продолжает циркулировать в попу-
ляции, эпидпроцесс продолжается, поэто-
му соблюдение противоэпидемических мер 
в медицинских организациях необходимо».

Отметим, по данным федерального опер-
штаба, заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии за прошедшую неделю увеличилась 
на 48,9%. Впрочем, число госпитализаций в пе-
ресчете на 100 тыс. жителей сократилось на 5,3. 
Глава Роспотребнадзора Анна Попова под-
твердила: в стране на фоне появления новых 
более заразных подвариантов штамма «оми-
крон» — ВА.4 и ВА.5 («ниндзя») и ВА 2.75 («кен-
тавр») — отмечается рост заболеваемости. «Как 
мы и предполагали, с приходом новых высо-
коконтагиозных геновариантов коронавируса 
„омикрона“ ситуация характеризуется увели-
чением общего количества заболевших»,— от-
метила госпожа Попова. Так, суточный прирост 
новых заболевших коронавирусной инфекци-
ей 25 июля составил почти 6,6 тыс. случаев, что 
на 1 тыс. меньше, чем накануне, но вдвое боль-
ше, чем, например, 1 июля. Госпитализирова-
ны, согласно данным оперштаба, более 750 че-
ловек, скончались 34 пациента. 
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миллиарда рублей составило в июне увеличение портфеля корпоративного кредитования, 
сообщил Банк России. В июне кредитование компаний выросло на 0,1% впервые с февраля 2022 года — и 
только за счет кредитов в рублях (на 190 млрд руб.). Валютные займы сократились на $2,5 млрд (156 млрд руб.), 
снижение фиксируется четвертый месяц подряд. Прирост объема рублевых кредитов обусловлен в том числе 
выдачей 200 млрд руб. в рамках госпрограмм поддержки системообразующих компаний. Условия кредитова-
ния в июне, по оценкам предприятий всех видов экономической деятельности, смягчались третий месяц под-
ряд — в основном из-за снижения ставок по кредитам, фиксирует ЦБ. 

ОПРОСЫ 

Предприниматели  
и молодежь впали  
в потребительский  
пессимизм

Потребительские настроения и ожи-
дания в РФ — на максимуме с мая 
2018 года, сообщил вчера ЦБ. Сбе-
регательные же настроения несколь-
ко ухудшились (в июле более 70% 
опрошенных по заказу ЦБ респон-
дентов не смогли ничего отложить). 
При этом доля населения, предпочи-
тающая покупать дорогостоящие то-
вары, выросла за месяц до 29% (на 
два процентных пункта) — это объяс-
няется не только низкими ставками 
по вкладам и ростом объема займов 
(потребкредитование, по оценке ЦБ, 
в июне выросло на 0,2% после трех-
месячного сокращения), но и укре-
плением рубля и реализацией отло-
женного спроса с поступлением пер-
вых товаров параллельного импорта.

Впрочем, изучение данных июль-
ских опросов инФОМа для ЦБ по-
зволяет обнаружить, что потреби-
тельские настроения трудоспособ-
ных жителей в городах с населением 
от 100 тыс. человек в июле заметно 
ухудшились (а их ожидания растут). 
Наибольший провал в июле случил-
ся у предпринимателей — доля зая-
вивших о росте доходов в этой груп-
пе снизилась с 14% во втором квар-
тале (и 18% — в первом) сразу до 
7% в июле (см. график). Улучшились 
же оценки материального положения 
наемных работников. Всплеск потре-
бительских настроений — во многом 
результат роста соцвыплат (индекса-
ция пенсий неработающим пенсио-
нерам на 10% и рост прочих выплат 
после повышения МРОТ и прожиточ-
ного минимума с июня этого года). 

ДОЛЯ СООБЩИВШИХ ОБ УЛУЧШЕНИИ 
МАТЕРИАЛЬНОГО ПОЛОЖЕНИЯ СЕМЬИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД СРЕДИ РАБОТАЮЩИХ
(% В ГРУППЕ)   ИСТОЧНИК: ЦБ. 
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ФАС намерена внедрить риск-о-
риентированный подход при на-
казании заказчиков и поставщи-
ков за нарушения при госзакуп-
ках. Так, служба предлагает вве-
сти дифференцированные разме-
ры штрафов за нарушения, а так-
же предупреждения по ряду со-
ставов, что позволит снизить ад-
министративное давление на биз-
нес. Подготовка поправок ФАС во 
многом объясняется масштабной 
реформой системы закупок го-
сударства и госкомпаний — из-за 
изменений контролеры столкну-
лись со сложностями при квали-
фикации нарушений, тогда как ко-
личество дел и жалоб на наруше-
ния продолжает расти. Для своев-
ременного рассмотрения вала ад-
министративных дел ФАС намере-
на расширить доступ к их рассмо-
трению для своих служащих.

ФАС предлагает реформировать 
законодательство об административ-
ной ответственности заказчиков и по-
ставщиков за нарушения при закуп-
ках по законам о закупках государства 
(44-ФЗ) и госкомпаний (223-ФЗ). Так, 
служба предлагает сократить количе-
ство составов административных пра-
вонарушений с 56 до 31 состава и диф-
ференцировать санкции по характеру 
нарушений — минимальные штрафы 
планируется назначать в случаях, ког-
да нарушитель предотвратил послед-
ствия и добровольно возместил или 
устранил ущерб. При этом по ряду со-
ставов служба предлагает изначаль-
но выносить предупреждения вме-
сто штрафов — например, при нару-
шениях закупочной процедуры, за-
ключении и расторжении контрак-
тов. В ФАС объясняют, что это позво-
лит снизить уровень административ-
ного давления на бизнес.

Поправки к КоАП потребовались 
ФАС из-за многочисленных изме-
нений в закупочное законодатель-
ство — из-за них контролеры стол-

кнулись со сложностями в процес-
се привлечения виновных лиц к ад-
министративной ответственности. 
В службе поясняют, что трудности 

возникают в связи с разной термино-
логией в диспозициях статей КоАП 
и закупочном законодательстве. Так, 
с 2017 года были приняты несколько 
законов (504-ФЗ и 505-ФЗ от 31 дека-
бря 2017 года, 360-ФЗ от 2 июля 2021 
года), которые в том числе перевели 
закупочные процедуры в электрон-
ный вид, сократили количество спо-
собов закупок. Эти изменения не по-
зволяют привлекать виновных в на-
рушениях при осуществлении заку-
пок лиц к административной ответ-
ственности в рамках действующего 
КоАП. Документ призван устранить 
правовые пробелы и унифицировать 
административные нормы — в ре-
зультате в проектируемой версии за-
купочные статьи в КоАП выглядят бо-
лее понятными.

Впрочем, попытка снизить адми-
нистративное давление на бизнес 
внедрением риск-ориентирован-
ного подхода будет сопровождать-
ся усилением контроля. По дан-
ным ФАС, с 2016 года в службу еже-
годно поступает около 80 тыс. жа-
лоб от участников закупок, что ука-
зывает на наличие большого числа 
нарушений при их проведении. Так-
же ФАС фиксирует рост количества 
дел об административных правона-
рушениях: в 2020–2021 годах выне-
сено более 20 тыс. постановлений 
о штрафах. В 2021 году большинство 
дел возбуждено по ч. 4.2 ст. 7.30 КоАП 
(нарушение требований при утверж-
дении документации о торгах) — 
9 тыс., а также по ч. 2 ст. 7.30 КоАП (не-

обоснованное отклонение заявки на 
участие в закупке) — 5,4 тыс.

ФАС предлагает ускорить рассмо-
трение дел об административных 
правонарушениях, допустив к про-
цессу начальников отделов ФАС и их 
заместителей, а также руководите-
лей (и их замов) структурных под-
разделений территориальных орга-
нов службы. Сейчас такое право име-
ют глава ФАС, курирующие закупки 
руководители ФАС и руководители 
территориальных органов в субъек-
тах РФ. Предполагается, что поправ-
ки оптимизируют процесс производ-
ства по таким делам и будут способ-
ствовать их оперативному рассмо-
трению и привлечению нарушите-
лей к ответственности.

Член генсовета «Деловой России», 
эксперт в сфере защиты бизнеса Алек-
сандр Хаминский признает, что про-
ект призван бороться с коррупцио-
генными факторами в сфере госзаку-
пок и при этом снизить администра-
тивное давление на добросовестных 
предпринимателей. Но большинство 
административных составов могут 
иметь негативные правовые послед-
ствия уже с точки зрения уголовно-
го законодательства. «Даже исправле-
ние нарушения и возмещение ущер-
ба в рамках КоАП не освободит долж-
ностных лиц коммерческих органи-
заций от уголовного преследования. 
Принятие поправок к КоАП не реша-
ет главный посыл — защиту предпри-
нимателей в случае, если они испра-
вили ошибки»,— считает он. По мне-
нию эксперта, решением может быть 
четкое разграничение между уго-
ловным и административным зако-
ном — критерий выражается в сум-
ме причиненного ущерба и имеется 
по многим экономическим составам.

Диана Галиева

Предупрежден, значит не оштрафован
ФАС наводит порядок в санкциях за нарушения при закупках

Счетная палата с участием экс-
пертов оценила открытость фе-
деральных органов власти 
РФ — из 70 министерств, служб 
и агентств в высокую категорию 
открытости попали 15, в низкую — 
6, 49 ведомств оказались в «се-
редняках» рейтинга. Произошед-
шее после начала военной опе-
рации закрытие части официаль-
ных данных от общественности, 
а также ограничения для ряда со-
цсетей, по мнению госаудиторов, 
хотя и снизили общий уровень от-
крытости, но на результаты иссле-
дования 2022 года повлияли в «не-
значительной степени». 

Доклад «Открытость государства 
в России» Счетная палата совместно 
с АНО «Инфокультура» и Центром пер-
спективных управленческих реше-
ний выпускает четвертый год подряд. 
Достижения всех 70 федеральных ор-
ганов исполнительной власти (ФОИВ) 

по части прозрачности оцениваются 
по трем направлениям: открытость 
информации (оценка сайтов, реаги-
рования на запросы граждан и СМИ), 
открытые данные (наборы сведений 
от государства), открытый диалог (со-
цсети, общественные советы, элек-
тронные приемные и прочее). 

Отметим, что в условиях 2022 года 
доклад о росте открытости ведомств 
выглядит неоднозначно — как ми-
нимум в части доступности государ-
ственных данных о состоянии эко-
номики, которые после начала воен-
ной операции стали закрываться от 
общественности. Напомним, среди 
ограничивших предоставление све-
дений — Федеральная таможенная 
служба (цифры по экспорту-импор-
ту), Минэнерго (по добыче и экспорту 
нефти), ЦБ (по внешнему долгу, внеш-
ней торговле и банковской отчетно-
сти), Минфин (данные о структуре 
расходов). 

Авторы доклада считают, что «но-
вый контекст (после февраля 2022 
года) в незначительной степени по-
влиял на результаты нашего исследо-
вания». Они объясняют это тем, что 
критерии открытости не изменились 
и по-прежнему позволяют ведом-
ствам развивать функциональную от-
крытость. «При этом, например, огра-
ничение доступа граждан и бизнеса 
к большим и востребованным набо-
рам данных, таким как реестр субси-
дий и ЕГРН, а также усложнение до-
ступа к некоторым социальным се-
тям, конечно, снижают общий уро-
вень открытости»,— признают в Счет-
ной палате, отмечая, что это обстоя-
тельство «выходит за рамки» доклада. 

Так что в целом результаты этого 
года от прошлогодних радикально не 
отличаются. Из 70 ФОИВ к числу ве-
домств с высокой степенью открыто-
сти (по трем направлениям минимум 
две оценки А) отнесены 15. В сравне-

нии с прошлым годом число «отлич-
ников» сократилось — тогда к ним 
было причислено 21 ведомство. Трой-
ка «призеров» в 2022 году (ААА) — Ро-
савтодор, Росреестр, Росстат. В этой 
же группе — Минцифры, ФАС, ФТС, 
Минтруд, Минэкономики. Послед-
ние два министерства перешли из 
средней категории открытости в вы-
сокую. Из низкой в среднюю подня-
лись Минобороны, управделами пре-
зидента и Россотрудничество. 

12 же ФОИВ из категории ведомств 
с высоким уровнем открытости опу-
стились в среднюю группу (всего 
в ней 49 ФОИВ). Среди них: Минфин, 
Казначейство, Минздрав и Минстрой. 
Число закрытых ведомств (низкая ка-
тегория открытости) сократилось 
с девяти до шести — в Счетной па-
лате отмечают, что это ФОИВ, «рабо-
та которых преимущественно связа-
на с закрытостью информации» (Ро-
сморречфлот, Федеральная пробир-

ная палата, ФСБ, ФСО, Главное управ-
ление специальных программ, СВР). 
Отметим, госаудиторы отдельно оце-
нивает ведомства, которыми руково-
дит правительство (51 ФОИВ) и прези-
дент (19),— из-за специфики «прези-
дентских» ведомств, работа которых 
почти во всех случаях связана с нац-
безопасностью, обороной или меж-
дународной деятельностью. В итоге 
«президентские» службы в лучшем 
случае находятся в средней категории 
открытости. 

Среди тенденций этого года, от-
меченных СП: госорганы стали ме-
нее качественно отвечать на запросы 
журналистов; при этом они начали 
активнее присутствовать в социаль-
ных сетях, в том числе завели аккаун-
ты на российских площадках; заседа-
ния общественных советов ведомств 
в очном формате с завершением пан-
демии стали регулярнее.

Вадим Вислогузов

Закрытость стала более открытой
СП обновила рейтинг прозрачности ведомств

Классическую схему этого про-
цесса сенатор описывает так: УК со-
бирает плату собственников жи-
лья за коммунальные услуги, па-
раллельно экономя на обслужива-
нии и текущем ремонте их имуще-
ства и накапливая существенный 
объем задолженности перед по-
ставщиками ресурсов, а затем бан-
кротится. В процессе банкротства 
такие компании продолжают со-
бирать с жильцов плату — но вме-
сто погашения долгов эти деньги, 
как пишет сенатор, «теряются». При 
этом распространен сюжет, при ко-
тором собственник или учредитель 

такой управляющей компании за-
ранее создает новую УК, получает 
на нее лицензию — и «активно со-
действует» переводу под ее управле-
ние домов УК-банкрота, после чего 
цикл повторяется. Жильцы же оста-
ются «с нерешенными проблемами 
по содержанию подъездов, крыш, 
чердаков, подвалов и других объек-
тов, а ресурсоснабжающие органи-
зации — с безнадежной задолжен-
ностью за поставленные воду, теп-
ло, свет, газ» и «предпринимают по-
пытки повторного выставления сче-
тов собственникам жилья». 

Всего с 2014 года на управление 
многоквартирными домами компа-
ниям было выдано почти 30 тыс. ли-

цензий, из них более 2,5 тыс. уже ан-
нулировано. В реестр дисквалифи-
цированных лиц (его держателем 
является Минстрой) были внесены 
сведения о более чем 1,2 тыс. долж-
ностных лиц УК — при этом у одной 
компании в управлении, как пра-
вило, находятся десятки домов. Од-
нако очистить рынок от недобросо-
вестных компаний (для чего и вво-
дилось лицензирование) не удает-
ся — к юридической ответственно-
сти привлекается чаще всего дирек-
тор УК. «Учредители таких управля-
ющих организаций, как правило, 
остаются вне поля зрения правоох-
ранительных и надзорных органов», 
констатирует Ирина Рукавишнико-

ва, хотя они «чаще всего и являются 
их фактическими руководителями» 
и бенефициарами таких серийных 
банкротств. 

Правительство законопроект 
поддержало — отзыв Дмитрия Гри-
горенко требует лишь определить 
срок дисквалификации собствен-
ников и учесть требования закона 
о государственном контроле и над-
зоре — по нему новые обязатель-
ные требования вводятся только с 1 
сентября или с 1 марта (последний 
пункт уже включен в текст проекта). 
В вопросе же о сроке дисквалифи-
кации авторы предложили прирав-
нять его к уже установленному для 
директоров УК: согласно ч. 6 ст. 195 

ЖК РФ «сведения, внесенные в ре-
естр дисквалифицированных лиц, 
подлежат хранению в течение трех 
лет с даты их внесения». Эта норма, 
впрочем, оставляет вопросы к эф-
фективности решения проблемы 
серийных банкротств — в случае ее 
реализации обойти ее такой же се-
рийной передачей контроля над не-
добросовестными компаниями до-
веренным лицам не должно соста-
вить для их бенефициаров больших 
сложностей. Как отмечают сами 
разработчики, «такие лица пред-
принимают максимальные усилия 
для сохранения своей роли в этом 
бизнесе».

Олег Сапожков

Управдомы прощаются, но не уходят
с1

Возглавляемая Максимом 
Шаскольским ФАС пересмот-
рела всю систему санкций  
за нарушения при закупках  
государства и его компаний 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Это, по мнению ЦБ, частично объяс-
няет и прирост депозитов.

По опросам Росстата, кроме 
предпринимателей, среди песси-
мистично настроенных потребите-
лей — и молодежь. Напомним, ра-
нее статведомство сообщило, что 
во втором квартале потребитель-
ские настроения рухнули до уров-
ней 2015 года, при том, что по дан-
ным ЦБ, в июле они росли уже чет-
вертый месяц подряд. Статистика 
«Сбера» показывает, что траты по 
его картам продолжают снижаться. 
«Исходя из динамики спроса на все 
товары, динамику розничной тор-
говли в июне можно оценить в ми-
нус 8% против 10,1% в мае в годо-
вом выражении. А в июле этот по-
казатель может оказаться на уров-
не минус 6–7%, если не произойдет 
резкого ухудшения во второй поло-
вине месяца»,— заключают анали-
тики Telegram-канала MMI.

Алексей Шаповалов
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25 июля президент России 
 Владимир Путин в режиме ви-
део-конференц-связи провел 
 совещание с членами правитель-
ства, на котором была изучена 
возможность завоевания миро-
вого рынка неона, криптона и ксе-
нона. Заключение по этому во-
просу, считает специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков, является безусловно поло-
жительным. Упускать новый ры-
нок ни в коем случае нельзя, тем 
более что освободился он за счет 
Украины. Но главное — на встрече 
с членами правительства впер-
вые выступил новый министр 
по чрезвычайным ситуациям 
Александр Куренков. И так, 
что все вздрогнули.

Совещания с членами правитель-
ства ждали еще ранним днем (пре-
жде всего члены правительства, ко-
торые не могли себе позволить отой-
ти от монитора компьютера). В кон-
це концов оно началось, когда уже 
вечерело.

Длительное ожидание того, ко-
нечно, стоило. Хотя бы потому, что 
первым вопросом, по которому пред-
стояло доложить вице-премьеру Де-
нису Мантурову, был один из самых 
насущных — завоевание в кратчай-
шие сроки мирового рынка высоко-
чистого неона. Это газ, и не тот, кото-
рые завоевал умы, души и, главное, 
тела европейских жителей, а инерт-
ный одноатомный газ без цвета и за-
паха, использующийся в производ-
стве интегральных схем мировыми 
микроэлектронными фабриками. 
А что еще может сейчас больше, чем 
такие сочетания слов, ласкать слух 
болеющего за дело гражданина?

Ведь неон по причине того, что, 
как упомянул президент, поставля-
ется из России на экспорт в размере 
1% от мировых поставок, не подпа-
дает, видимо, под антироссийские 
санкции (пока), а запасов его у нас 
просто даже треть от общемировых.

Денис Мантуров, дебютировав-
ший на совещании в должности ви-
це-премьера, решил, похоже, пред-
ставить себя наиболее выигрыш-
ным способом и даже, можно ска-
зать, обескуражил:

— Мощности,— рассказал он,— 
которые мы использовали на ме-
таллургических заводах в воздухо-
разделительных установках, где 
мы с вами брали жидкий кислород, 
и выручали они нас в пандемию, 
сейчас используем для нужд микро-
электроники!

Что хочется сказать? Во-первых, 
это красиво.

Металлургия, жидкий кислород, 
пандемия, неон... Да нам, похоже, во-
обще все равно, что из чего произво-
дить. Надо — сделаем. Можем попол-
нить мировые запасы золота: это, 
расскажет Денис Мантуров на следу-
ющем совещании, легко получается 
из ртути и философского камня.

— И на сегодняшний день в России 
действительно производится свыше 
30% мировых запасов неоно-гелие-
вой смеси…— продолжил он.— В сле-
дующем году нарастим производст-
во до 170 тыс. куб. м… И мы сможем 
обеспечить пра ктически четверть ми-
ровых потребностей.

И может быть, нам что-нибудь 
простят. 

— И мы,— наконец признался Де-
нис Мантуров,— заместим объемы, 
поставлявшиеся ранее двумя укра-
инскими предприятиями, которые 
сейчас не функционируют.

Так вот в чем все дело. Разрушен-
ная экономика Украины не может, 
кроме прочего, производить неон. 

Грех не занять пустующую нишу, 
причем Денис Мантуров прав: это 
нужно сделать как можно быстрее, 
а то желающие найдутся, можно не 
сомневаться. А военных можно по-
просить, чтобы эта ниша и дальше 
оставалась пустующей, как воронка.

Вице-премьер добавил, что осво-
бождается к тому же и рынок дру-
гих высокочистых газов, в том чи-
сле криптона и ксенона, и на это 
также нужно обратить пристальное 
внимание.

— Около половины криптона 
и ксенона раньше уходило на пере-
работку за рубеж,— пояснил Денис 
Мантуров.— Теперь мы будем пере-
рабатывать все внутри страны, ис-
пользуя ограничения на вывоз сы-
рья и самих инертных газов! А на 
внешние рынки будем поставлять 
только конечную продукцию по 
просьбе наших зарубежных партне-
ров! Так что ждем от них заявок и бу-
дем их оперативно рассматривать!

Было очевидно, что новый ви-
це-премьер виртуозно владеет ин-
струментами, предоставляемыми 
осложнившейся действительно-
стью, и так умело жонглирует ими! 
За время своего выступления перед 
президентом он не выронил ни од-
ной булавы («Булавы»). Просто цирк 
Cirque du Soleil какой-то разыгрался 
на наших глазах. 

— Сколько мы могли бы в бли-
жайшее время занять от мирового 
рынка? — прямо спросил его Влади-
мир Путин.

— Если по неону, то до конца 
года это 10%, а до конца следующе-
го года — 25%,— разъяснил Денис 
Мантуров (впрочем, он это уже гово-
рил.— А. К.). По ксенону и криптону 
тоже примерно 30%…

— Понял. Ладно, спасибо,— по-
благодарил его Владимир Путин.

Проценты были годные.
Последовали доклады минист-

ров здравоохранения и министра 
природных ресурсов («Животный 
мир — это достояние нашей страны, 
сберечь его разнообразие, а где-то 
и восстановить — задача природо-
охранного сообщества…»,— сооб-
щал Александр Козлов.— А. К.), по-
священные росту популяций амур-
ского тигра, зубра и лошади Прже-
вальского.

— Три переднеазиатских леопар-
да отправились жить в заказники 
в Северной Осетии,— сообщил Алек-
сандр Козлов.

Их зовут, если что, Хоста, Лаура 
и Лео. Они родились в Сочинском 
национальном парке и были пере-
везены в Северную Осетию, видимо, 
очень вовремя — до непогоды, обру-
шившейся на Сочи и окрестности. 
Им, в отличие от многих других жи-
вых существ, повезло. Более того, те-
перь вся Кубань, по словам Алексан-
дра Козлова, будет отмечать 15 июля 
как День переднеазиатского леопар-
да. Возможно (и желательно), что этот 
день станет даже нерабочим (то есть 
вот ведь все-таки не зря растили).

Все в докладе Александра Козлова 
было органично и жизнеутверждаю-
ще, в том числе и информация о ре-
зультатах борьбы с пожарами в Яку-
тии и Хабаровском крае.

— Уважаемый Владимир Вла-
димирович! — с объяснимым вос-
торгом воскликнул Александр Коз-
лов,— 19 июля мы впервые вве-
ли режим ЧС федерального уров-
ня в Якутии и Хабаровском крае по 
упрощенному порядку! Не дожида-
ясь, пока пожары дойдут до нас!.. 
В Хабаровском крае горят отдален-
ные районы!.. Туда даже топливо 
доставляют северным завозом… 

Эти районы никогда не тушились, 
даже во времена СССР!.. Мы смогли 
доставить лесных пожарных и на-
чать тушение на заповеднике… Уда-
лось также защитить поселок Джи-
гда, где из-за дыма было эвакуирова-
но 43 человека, а всего там 70 жите-
лей, а больше никого на той терри-
тории нету…

Но тут господин Путин попросил 
выступить нового министра по де-
лам ЧС и ГО Александра Куренкова. 
Это был тоже дебют на такого рода 
мероприятиях (раньше он присутст-
вовал на них в другом качестве).

— Александр Александрович 
доложил правильно… Но я бы от-
метил, что люди на местах все-та-
ки ведут себя расслабленно, 
и я бы даже сказал, халатно, пото-
му что отношение людей…— он за-
мялся…— По-старому люди работа-
ют, по-старому…

Это было очень неожиданно. На 
таких совещаниях люди себя так не 
ведут. Не обостряют, так сказать. Без 
нужды. Да и по нужде. А он обострил 
просто моментально.

— Что это значит? — переспро-
сил президент, который мог бы по-
мочь новому министру, облегчить 
ему участь говорить вслух, но прин-
ципиально не стал этого делать: нуж-
но было выплывать самому.

И Александр Куренков выплыл:
— Что значит? Ну короче, Влади-

мир Владимирович!.. В общем, что 
касается хотя бы Джугджурского за-
поведника!.. Я обратился к Алексан-
дру Александровичу, что он загорел-
ся 30 июня этого года... И мне изна-
чально доложили, что там нет пло-
щадки приземления… Потом выяс-
нилось, что есть, в 104 км от этого за-
поведника… Сначала он давал при-
бавку на горение, а потом прибав-
ка остановилась, и если ее не будет 
в ближайшие пять дней, то его сни-
мут с учета… А горение-то продолжа-
ется!.. И это означает, что люди халат-
но относятся к работе!.. Ну это все-та-
ки заповедник!.. Гибнут не только де-
ревья, но и животные!

— Вопрос серьезный, представьте 
свои соображения прямо сегодня,— 
наконец однозначно поддержал его 
президент.— Время еще есть! Прямо 
сейчас!

Александр Куренков сказал глав-
ное: гибнут животные. Это и отозва-
лось тут же. Все остальное, боюсь, во-
обще перестало существовать.

Наконец, перед тем как в за-
крытой части обсудить положение 
в авиапроме, с которым дела обсто-
ят, похоже, не так обнадеживающе, 
как с неоном и ксеноном, Владимир 
Путин попросил высказаться ми-
нистра культуры Ольгу Любимову, 
которая заострила внимание при-
сутствующих на положении в цир-
ковой отрасли. Говоря о ней, она 
в какой-то момент употребила сло-
во «ретроградный»…

Владимир Путин между тем вы-
разил крайнюю заинтересованность 
в развитии этой отрасли.

— Цирк — не ретроградное искус-
ство! — сообщил он.— Они хотели 
донести до вас свои проблемы… По-
говорите с ними… Надо, чтобы они 
(цирковые.— А. К.) создавали не-
обходимую атмосферу! Сегодня это 
очень нужно!

То есть что получается: Владимир 
Путин сам не справляется?

Выше знамя 
российского цирка
Владимир Путин  
встретился с членами правительства Томский сенатор Виктор Кресс, руководивший ре-

гионом 20 лет, а потом еще десятилетие представ-
лявший его в Совете федерации (СФ), имеет все 
шансы сохранить свой пост еще на пять лет. В поне-
дельник врио губернатора Владимир Мазур вклю-
чил его в свою сенаторскую тройку, и, по словам 
источников „Ъ“, именно господин Кресс является 
основным кандидатом на эту позицию. Большинст-
во из 14 сенаторов, чьи мандаты истекают после 
выборов в сентябре, тоже сохранят свои кресла. 
Замены, по данным „Ъ“, произойдут только в Каре-
лии, Ярославской, Владимирской, Свердловской 
и Саратовской областях.

25 июля Владимир Мазур подал в облизбирком доку-
менты на регистрацию кандидатом в губернаторы. Как 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе губернатора, в Совфед он 
предложил кандидатуры действующего сенатора от ис-
полнительной власти региона Виктора Кресса, депутата 
Госдумы Михаила Киселева и ректора Томского государ-
ственного педуниверситета Андрея Макаренко. По дан-
ным источника „Ъ“ в областной администрации, имен-
но господин Кресс — основной претендент на это кресло.

Виктор Кресс был назначен на пост главы Томской об-
ласти президентом Борисом Ельциным в 1991 году и ру-
ководил регионом свыше 20 лет. В мае 2012 года он ушел 
в отставку, уступив место Сергею Жвачкину. Тот делегиро-
вал своего предшественника в СФ, а в 2017 году продлил 
его полномочия. Сам господин Жвачкин ушел в отставку 
10 мая 2022 года, его преемником стал бывший сотруд-
ник администрации президента Владимир Мазур.

В июне Виктор Кресс был оппонентом господина Ма-
зура на внутрипартийных праймериз «Единой России». 
Политик пояснял, что хотел «помочь врио губернато-
ра избраться». «Если оставят, останусь»,— комментиро-
вал политик свои перспективы остаться в СФ. При этом 
73-летний сенатор уверял: ему еще есть что сделать на 
этом посту.

Ранее „Ъ“ сообщал, что после осенних выборов СФ по-
кинет первый губернатор Свердловской области Эдуард 
Россель, занимавший пост сенатора от исполнительной 
власти региона последние 13 лет. Как поясняли собесед-
ники „Ъ“, главная причина ухода политика из СФ — воз-
раст (в октябре ему исполнится 85 лет). 25 июля идущий 
на третий срок глава региона Евгений Куйвашев предста-
вил свою сенаторскую тройку, в которую вошли сопредсе-
датель регионального ОНФ, директор Свердловского об-
ластного медицинского колледжа Ирина Левина, глава 
Екатеринбурга Алексей Орлов и экс-глава свердловской 
ЕР (в январе этот пост занял сам господин Куйвашев), пер-

вый вице-спикер законодательного собрания области 
Виктор Шептий. По данным „Ъ“, именно последний яв-
ляется основным претендентом на сенаторское кресло.

В СФ могут также перейти сразу два высокопоставлен-
ных дипломата — бывший замминистра иностранных 
дел, а ныне посол России в Китае Андрей Денисов и по-
стпред РФ при Евросоюзе Владимир Чижов. Первый, по 
данным „Ъ“, войдет в сенаторскую тройку врио саратов-
ского губернатора Романа Бусаргина, ради чего из нее 
был экстренно исключен экс-глава области Валерий Рада-
ев (он может получить мандат сенатора от облдумы). Вто-
рой в пятницу вошел в тройку сенаторов от главы Каре-
лии Артура Парфенчикова. Действующие сенаторы от ис-
полнительной власти этих регионов Сергей Аренин (Са-
ратовская область) и Александр Ракитин (Карелия), ско-
рее всего, свои посты покинут.

Впрочем, в большинстве регионов губернаторы, ко-
торым в этом году предстоят выборы, не планируют ме-
нять своих сенаторов. В частности, вновь номинирова-
ны в СФ председатель комитета по обороне и безопасно-
сти Виктор Бондарев (Кировская область), член комите-
та по экономполитике Олег Ткач (Калининградская об-
ласть), первый зампред регламентного комитета Алек-
сандр Ноговицын (Бурятия) и его член Михаил Белоу-
сов (Тамбовская область). Кроме того, по сведениям „Ъ“, 
также будут пролонгированы полномочия вице-спике-
ра СФ Константина Косачева (Марий Эл) и первого зам-
преда комитета по конституционному законодательству 
Любови Глебовой (Удмуртия).

Помимо сенаторов от губернаторов Карелии, Свер-
дловской и Саратовской областей, своих кресел лишат-
ся представители исполнительной власти Владимирской 
и Ярославской областей Александр Пронюшкин и Сергей 
Березкин. Врио владимирского губернатора Александр 
Авдеев номинировал в СФ спикера заксобрания Влади-
мира Киселева, главу администрации Коврова Елену Фо-
мину и мэра Владимира Андрея Шохина. А основной кан-
дидатурой в сенаторы от врио главы Ярославской области 
Михаила Евраева, как ожидается, станет депутат Госдумы 
от «Справедливой России — За правду» Николай Бурляев.

«Виктор Кресс — это легенда Томской области, 
а с легендами региона не стоит ругаться, им оказывают-
ся определенные знаки внимания»,— считает полито-
лог Алексей Макаркин. По его мнению, запроса на омо-
ложение верхней палаты со стороны избирателей нет, 
так как фигуры сенаторов, в отличие от депутатов Госду-
мы, им малоинтересны. 

Дарья Решетникова, Новосибирск;  
Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Старый сенатор  
борозды не испортит
Томский экс-губернатор Виктор Кресс  
сохранит свое место в Совете федерации

В Москве стартовали прием в общественные на-
блюдатели для работы на осенних муниципальных 
выборах и их обучение. Об этом было объявлено на 
первом заседании столичного общественного шта-
ба. На том же заседании член КПРФ Екатерина Ен-
галычева пожаловалась на «технологию двойни-
ков», массово применяемую против ее партии. Гла-
ва Мосгоризбиркома (МГИК) Ольга Кириллова на-
личие проблемы признала, но заявила, что решить 
ее пока нет возможности — разве что «выдавать 
 талончики» тем, кто пришел в избирком первым, 
пошутила она.

О начале набора общественных наблюдателей и их 
обучения было объявлено 25 июля на первом заседа-
нии общественного штаба по наблюдению за выборами 
в Москве. По словам главы штаба Вадима Ковалева, пла-
нируется подготовить более 10 тыс. наблюдателей, ко-
торые будут присутствовать на всех участках. Более по-
ловины из них уже работали на прошлых кампаниях, 
но им все равно придется пройти обучение, уточнил го-
сподин Ковалев. Он также предложил подумать, кого из 
ярких медийных личностей вроде блогеров и авторов 
Telegram-каналов можно было бы пригласить работать 
в наблюдательский штаб.

О подробностях обучения рассказал сопредседатель 
движения «Голос» (внесено в реестр иноагентов) Григо-
рий Мельконьянц. По его словам, главное отличие кам-
пании-2022 — законодательные новеллы и, в частно-
сти, упразднение института членов избиркомов с пра-
вом совещательного голоса, которые раньше тоже уча-
ствовали в наблюдении. Из-за этого, как и из-за трех-
дневного голосования, нагрузка на наблюдателей вы-
растет. Напомним, в этом году регионы сами определя-
ли число дней для голосования, и в Москве оно пройдет 
с 9 по 11 сентября.

Вопросов по набору и обучению наблюдателей 
у участников совещания практически не было, только 
депутата Госдумы от ЛДПР Андрея Свинцова интересо-
вало, сможет ли Общественная палата Москвы обучить 
и партийных наблюдателей тоже. А политолога Павла 
Данилина взволновал статус Григория Мельконьянца 
как руководителя организации-иноагента. У руководст-
ва штаба этот вопрос удивления не вызвал: о статусе со-
председателя «Голоса» Вадим Ковалев обещал уведомить 
господина Данилина позднее, когда штаб будет оконча-

тельно сформирован. А заместитель главы штаба Илья 
Массух напомнил, что председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова, отвечая на вопросы об иноагентах, не 
раз подчеркивала, что этот статус не дискриминирует 
участников избирательного процесса, а лишь добавля-
ет информации для членов избиркомов.

Еще одну проблемную тему подняла депутат Мосгор-
думы от КПРФ Екатерина Енгалычева. По ее словам, сей-
час в Москве используется популярная технология выд-
вижения «двойников» и назревает скандал уровня прош-
логоднего петербургского: тогда на выборах в городской 
парламент у известного в городе «яблочника» Бориса 
Вишневского было сразу два конкурента, сменивших 
имя, фамилию и даже внешность, чтобы максимально 
походить на «оригинал» на информационных плакатах. 
Весной 2022 года Госдума отреагировала на этот инци-
дент, урезав возможности «двойников»: теперь, если кан-
дидат менял фамилию, или имя, или отчество в течение 
года до назначения выборов, то в бюллетене будут указы-
ваться его прежние фамилия, имя и отчество.

Госпожа Енгалычева сообщила, что против кандида-
тов КПРФ чуть ли не в каждом районе Москвы выдвига-
ются спойлеры-однофамильцы: например, против из-
вестного в Раменках действующего депутата Нины Хох-
ловой выдвинута неизвестная активистка Людмила Хох-
лова. Отметим, что на кандидатов с теми же или созвуч-
ными фамилиями жалуется и партия «Яблоко».

Екатерина Енгалычева потребовала от горизбирко-
ма принять меры для решения этой проблемы. Одна-
ко зампред МГИК Дмитрий Реут обратил внимание, что 
в избирательном округе №2 в районе Алтуфьево КПРФ 
сама выдвинула двух кандидатов с одинаковой фамили-
ей. Примечательно, что в данном случае речь снова идет 
о двух Вишневских: Маргарите и Евгении.

В свою очередь, глава МГИК Ольга Кириллова предло-
жила КПРФ выдвинуть свои идеи по борьбе с технологи-
ей «двойников», пообещав, что комиссия их обязатель-
но рассмотрит. Проблема, по ее словам, действительно 
есть, но на уровне закона ее сегодня решить невозмож-
но. «Мы смеемся: может, нам талончики выдавать, кто 
первый пришел с такой фамилией»,— пошутила госпо-
жа Кириллова. Она не стала обнадеживать кандидатов, 
что сможет решить этот вопрос, но обязалась выслуши-
вать все жалобы и предложения.

Елена Рожкова

Наблюдательный завет
Общественная палата Москвы начала набор наблюдателей 
на муниципальные выборы

Владимир Путин 
внимательно выслушал 
доклад Дениса Мантурова 
о перспективах неона, 
ксенона и криптона 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет художественный руководитель 
Московского художественного театра им. А. П. Чехова 
Константин Хабенский:
— Сергей Владиленович, поздравляю Вас с юбилеем! Ко-
нечно же, желаю здоровья, а еще хочется пожелать про-
цветания и дальнейшего развития всем проектам, свя-
занным с молодежью и студенчеством, которыми Вы 
столь успешно в последнее время занимаетесь. Всего са-
мого хорошего!

Свои поздравления передает командир батальона 
«Спарта» Донецкой народной республики  
Артем Жога:
— Сергей Владиленович, с днем рождения, с юбилеем! 
В день Вашего рождения хотел бы пожелать Вам крепко-
го здоровья, благополучия, счастья и успехов в любых на-

чинаниях. Пусть рядом всегда будут надежные друзья, вер-
ные товарищи и единомышленники, готовые поддержать 
Вас во всех добрых делах и помогать Вам с успехом решать 
сложнейшие задачи и достигать поставленных целей.

К поздравлениям присоединяется актер, режиссер 
и мастер айкидо Стивен Сигал:
— Дорогой господин Кириенко, хочу поздравить Вас 
с днем рождения, пожелать долгих лет жизни, крепко-
го здоровья. Я очень горд за все, что Вы сделали для сво-
ей Родины и для развития боевых искусств в России. Вы 
большой профессионал и очень порядочный человек. 
Всегда вспоминаю с теплотой наше знакомство, пусть 
исполняется все, что делает Вашу жизнь счастливой и на-
полненной.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет первому заместителю  
руководителя администрации президента РФ  
Сергею Кириенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К шести годам колонии стро-
гого режима Московский гар-
низонный военный суд при-
говорил экс-оперативника 
УФСБ по Москве и Мособ-
ласти майора Антона Баряк-
шева, признав его виновным 
в разбоях и краже. Как было 
установлено в суде, вместе 
с бывшим коллегой Алексан-
дром Мрищуком осужден-
ный входил в число руково-
дителей организованного 
преступного сообщества 
(ОПС), действовавшего под 
«крышей» военно-патриоти-
ческой организации ЕНОТ. 
По данным следствия, под 
руководством оперативни-
ков участники ОПС обирали 
предпринимателей, занимав-
шихся контрабандой товаров 
в Россию. В отличие от госпо-
дина Мрищука, Антон Баряк-
шев вину признал и дал пока-
зания на других фигурантов 
дела.

Уголовное дело в отношении 
Антона Барякшева рассматрива-
лось в особом порядке, посколь-
ку он заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве. 
Процесс должен был начаться 
еще в январе, однако подслед-
ственный тогда неожиданно 
отказался от данных им ранее 
признательных показаний. Как 
пояснил „Ъ“ сам Антон Баряк-
шев, находившийся в то время 
на свободе (на него был нало-
жен запрет определенных дей-
ствий), он испугался, что право-
охранители могут его обмануть, 
впоследствии повесив на него 
все эпизоды уголовного дела, по 
которому проходят другие фигу-
ранты. В таком случае, предпола-
гал бывший чекист, ему может 
грозить внушительный срок на-
казания, а не минимальный, на 
который он рассчитывал, заклю-
чая сделку.

В результате дело в отноше-
нии Антона Барякшева было 
возвращено в военную проку-
ратуру. После чего выяснилось, 
что бывшему оперативнику гро-
зит предъявление обвинения по 
ст. 210 УК РФ (организация пре-
ступного сообщества или учас-
тие в нем), предусматривающей 
до 20 лет лишения свободы. Ра-
нее этот вопрос не поднимал-
ся в связи с тем, что майор де-
ятельно раскаялся и помогал 
следствию. Тогда Антон Баряк-
шев решил не испытывать судь-
бу и все-таки подтвердил данные 
ранее признания, заключив но-
вое соглашение с прокуратурой. 

В середине апреля дело в от-
ношении экс-оперативника на-
конец поступило в Московский 
гарнизонный военный суд. 
А в конце мая начались судеб-
ные заседания, проходившие 
в особом порядке — без допро-
сов свидетелей и изучения мате-
риалов расследования. При этом 
наказание не может превышать 
2/3 максимально возможного по 
соответствующей статье УК РФ.

Как сообщила „Ъ“ адвокат 
подсудимого Каролина Антас, 
в начале процесса прокурор, 
как и положено, огласил содер-
жание досудебного соглашения 
о признании подсудимым сво-
ей вины и готовности дать по-
казания на сообщников. После 
чего поинтересовался у Антона 
Барякшева, готов ли он подтвер-
дить данные ранее обязательст-
ва. Подсудимый ответил утвер-
дительно, после чего прокурор 
огласил описательную часть об-
винительного заключения.

Из документа следовало, что 
бывший оперативник УФСБ об-
винялся в двух эпизодах разбоя, 
совершенного в составе орга-
низованной группы лиц с при-
чинением тяжкого вреда (ч. 4 
ст. 162 УК РФ), и крупной краже 
(ч. 4 ст. 158 УК РФ). Так, по дан-
ным следствия, до некоторых 
пор Антон Барякшев вместе со 
своим знакомым Александром 
Мрищуком добросовестно слу-
жили в УФСБ по Москве и об-
ласти, занимаясь раскрытием 
преступлений, связанных с не-
законным перемещением через 
российскую границу различных 
потребительских товаров. Одна-
ко в конце 2016 года, говорится 
в материалах расследования, оба 
решили подзаработать на право-
нарушителях, для чего привле-
кли участников военно-патрио-
тической организации «Единые 
народные общинные товари-
щества» (ЕНОТ), костяк которой 
составляли ветераны боевых 
действий на юго-востоке Укра-
ины. Соратников оперативни-

ки использовали не только в ка-
честве силовой поддержки, но 
и в качестве понятых в ходе про-
ведения обысков и изъятия ве-
щдоков, а также других опера-
тивно-разыскных мероприятий 
в отношении контрабандистов. 
При этом, отмечалось в обви-
нении, чекисты были уверены, 
что попавшие в поле их зрения 
нарушители закона не будут со-
общать о совершенных в отно-
шении них злоупотреблениях 
сотрудникам других правоохра-
нительных органов. 

Первой жертвой чекистов, по 
материалам дела, стал предпри-
ниматель Владимир Аристархов, 
организовавший с сообщника-
ми незаконную схему доставки 
из Европы и США смартфонов, 
планшетов, квадрокоптеров 
и прочего. Под предлогом про-
ведения оперативно-разыскных 
мероприятий чекисты 6 декабря 
2016 года привлекли в помощ-
ники сотрудников МЧС, вскрыв-
ших замки в доме Владимира 
Аристархова, а также группу из 
ЕНОТ (у правоохранителей ОПС, 
о котором говорится в деле, по-
лучило название «Еноты») в каче-
стве понятых. В результате в ходе 
обыска из дома контрабандиста 
было вынесено в качестве «ве-
щественных доказательств» бы-
товой электроники и денежных 
средств на 9,8 млн руб.

Примерно по той же схеме 
оперативники и «еноты» прове-
ли обыск жилища сообщника 
господина Аристархова Алек-
сандра Оголева, который на-
ряду с другими лицами также 
подозревался в организации 
контрабанды. 

После этого злоумышленни-
ки провели обыск на складе кон-
трабандной электроники, рас-
положенном на Павелецкой 
набережной, где с помощью по-
хищенных ключей открыли две-
ри и вынесли оттуда всю аппара-
туру. Часть ее была оформлена 
в качестве вещдоков по уголов-
ному делу о контрабанде, а поло-
вина, отмечалось в обвинитель-
ном заключении, была попросту 
похищена.

Выслушав речь представите-
ля прокуратуры, подсудимый 
Барякшев подтвердил, что все 
именно так и было. Поэтому на 
следующих заседаниях предсе-
дательствующий лишь оглашал 
документы, свидетельствовав-
шие о причинении ущерба и со-
крытии контрабандного иму-
щества.

В ходе прений гособвини-
тель попросил приговорить 
Антона Барякшева к шести го-
дам колонии строгого режима 
и назначить ему штраф в разме-
ре 500 тыс. руб., а также лишить 
его воинского звания майора. 
В свою очередь, адвокат Кароли-
на Антас просила учесть смягча-
ющие обстоятельства. Она на-
помнила, что ее подзащитный 
положительно характеризовал-
ся по месту работы и жительст-
ва, имел благодарности по служ-
бе, ранее не был судим, а также 
содержит на иждивении двух ма-
лолетних детей. Поэтому, счита-
ла адвокат, суд должен проявить 
милосердие по отношению к ее 
подопечному.

В итоге суд согласился с гособ-
винителем и назначил именно 
то наказание, которое требовала 
прокуратура. Отметим, что если 
бы господин Барякшев не заклю-
чил сделку, то только по статье 
о разбое ему грозило до 15 лет.

После оглашения резолютив-
ной части приговора конвоиры 
вывели осужденного в наручни-
ках из зала. А Каролина Антас 
спустя некоторое время заявила 
„Ъ“, что ее подзащитный пока не 
объявлял ей о том, что желает об-
жаловать приговор.

Стоит заметить, что на се-
годняшний день некоторые из 
участников ОПС «Еноты» уже осу-
ждены. В частности, к 13 и 14,5 
года колонии строгого режима 
соответственно были пригово-
рены ветеран боевых действий 
в Донбассе Роман Теленкевич 
(Водяной) и директор Научно-
го центра иммунологии МГУ 
Андрей Молокоедов, которых 
следствие считало одними из 
руководителей преступного со-
общества. Начался процесс и по 
делу в отношении Александра 
Мрищука. Суд проходит в закры-
том режиме. Как сообщил „Ъ“ ад-
вокат экс-чекиста Янис Юкша, 
господин Мрищук по-прежнему 
вину не признает. Следующее 
слушание пройдет 11 августа.

Алексей Соковнин

«Енот» раскаялся  
в особом порядке
Бывший чекист получил шесть лет  
за разбой и кражу

Преображенский райсуд столицы продлил сро-
ки содержания в СИЗО фигурантам скандаль-
ного уголовного дела бывшего министра «От-
крытого правительства» Михаила Абызова. 
Исключение сделали только для подсудимой 
Екатерины Заяц, едва не потерявшей зрение 
в заключении и некоторое время назад переве-
денной под домашний арест. Адвокаты обви-
няемых, категорически отрицающих свою вину 
в масштабных хищениях в составе организо-
ванного преступного сообщества (ОПС), про-
сили изменить меру пресечения на любую дру-
гую, отмечая, что большинство их подзащитных 
не скрывались от следователей и, более того, 
сами добровольно явились на допросы. По их 
словам, прокуроры не смогли привести ни од-
ного доказательства о намерении подсудимых 
скрыться, также и о возможности препятство-
вать суду. Впрочем, суд вполне прогнозируемо 
встал на сторону гособвинения. 

Решение вопроса о продлении сроков содержания 
под стражей Михаилу Абызову и его предполагаемым 
сообщникам растянулось на проходящем в Мосгор-
суде выездном процессе Преображенского райсуда 
на два дня. На прошлой неделе, как рассказывал „Ъ“, 
было оглашено ходатайство представителей прокура-
туры о продлении сроков до 10 ноября. А в понедель-
ник настала очередь адвокатов, возражавших против 
его удовлетворения. Защита просила избрать любую 
другую меру пресечения, не связанную с содержани-
ем в СИЗО. Шансов на смягчение, как признавались 
защитники, было немного, хотя недавно, как сообщал 
„Ъ“, перед ними мелькнул лучик надежды, когда кас-
сационная инстанция изменила решение районно-
го и городского судов, освободив под домашний арест 
обвиняемую Екатерину Заяц, которая в заключении 
практически потеряла зрение и перенесла пять опе-
раций по поводу отслоения сетчатки.

Выступавший в защиту господина Абызова адво-
кат Сергей Дрозда отметил, что гособвинители до 
сих пор не привели ни одного аргумента в подтвер-
ждение своих слов о возможности его подзащитного 
в случае изменения меры пресечения хотя бы на до-
машний арест скрыться, угрожать свидетелям или 
препятствовать рассмотрению дела судом. По сло-
жившейся в судах практике зачастую прокуроры пы-
таются обосновать свои подозрения рапортами опе-
ративников, которые осуществляют сопровождение 
уголовного дела. Однако в данном случае никакой 
бумаги от сотрудников ФСБ, которые по этому уго-
ловному делу работали вместе со следователями 
СКР, не поступило.

Сам экс-министр попытался обратить внимание 
суда на то, что суд уже ознакомился с материалами 
дела и что для него должно быть очевидным, что все 
арестованные являются руководителями и работ-
никами крупных энергетических компаний и вме-
няемые им в вину преступления относятся к сфе-
ре экономической деятельности. При этом, сказал 
экс-министр, и он, и другие фигуранты дела ранее 
не были судимы и характеризуются «исключитель-
но положительно». Надо отметить, что если решение 
своей собственной судьбы Михаил Абызов оставил 
на усмотрение суда, то отдельно он просил суд смяг-
чить участь хотя бы женщин-подсудимых, напом-
нив о прецеденте с госпожой Заяц.

Подсудимый Николай Степанов, гендиректор 
группы «Ру-ком», в свою очередь, заявил, что обви-
няемых содержат в СИЗО, где многие из них про-
вели уже более трех лет только из-за их отказа дать 
признательные показания и готовности отстаивать 
до конца свое честное имя, и ему совершенно непо-

нятно, как пребывание под домашним арестом, ко-
торый контролируется ФСИН, может помешать су-
дебному разбирательству. Господина Степанова 
поддержал его заместитель Максим Русаков, назвав-
ший арест «самоцелью» стороны обвинения, напом-
нив: у него недавно скончалась жена, а дома оста-
лись 18-летний сын и престарелая мать, о которых 
некому позаботиться. Защита бизнесмена Сергея 
Ильичева, кроме прочего, обратила внимание суда 
на то, что ему была проведена серьезная операция 
в связи с тяжелым заболеванием, после которой ему 
необходима длительная реабилитация, что невоз-
можно в условиях СИЗО. Сам же господин Ильичев 
напомнил, что он добровольно вернулся в Россию, 
узнав о возбуждении уголовного дела, чтобы дать 
объяснения, но оказался в камере. Там же очутил-
ся и Александр Пелипасов, также добровольно при-
летевший к следователю из Новосибирска в Москву. 
Олег Серебрянников подчеркнул, что также знал 
о начале расследования, допрашивался как свиде-
тель, не пытался скрыться, а в СИЗО попал спустя два 
года после возбуждения дела.

Предприниматели Руслан Власов, Оксана Рожен-
кова и Яна Балан были взяты под стражу через полто-
ра года, а до того неоднократно выезжали за грани-
цу, но каждый раз возвращались на родину, отмечали 
их адвокаты. При этом господин Власов уточнил, что 
явился на допрос, после которого был задержан, при 
этом понимая, что будет арестован, но все равно при-
ехал. Понимал, по его словам, потому что ему неод-
нократно предлагали дать показания на Абызова, 
устраивающие следствие. Но он на это не пошел, так 
как «не считает возможным оклеветать человека». 

Впрочем, на рассматривавшую дело тройку су-
дей во главе с председательствующей Вероникой 
Сиратегян все эти доводы особого впечатления не 

произвели. И после недолгого пребывания в сове-
щательной комнате ходатайство СКР суд полностью 
удовлетворил. Защитники считают, что такой исход 
во многом был предопределен огромным резонан-
сом уголовного дела и тяжестью обвинений, хотя 
последнее обстоятельство, согласно разъяснениям 
Верховного суда, не может являться единственным 
основанием для ареста.

Напомним, что 12 подсудимых обвиняются по 
ч. 1, ч. 2, ч. 3 ст. 210 УК РФ (организация преступно-
го сообщества или участие в нем), ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере), ч. 4 и ч. 8 
ст. 204 УК РФ (коммерческий подкуп), ст. 289 УК РФ 
(незаконное участие в предпринимательской дея-
тельности), а также п. «а», п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ (ле-
гализация (отмывание) денежных средств или иного 
имущества, приобретенных лицом в результате со-
вершения им преступления). При этом один из адво-
катов Михаила Абызова Александр Аснис заявил „Ъ“, 
что в СМИ допускаются серьезные ошибки при осве-
щении уголовного дела. По его словам, сообщалось, 
что его подзащитный с сообщниками похитил более 
32 млрд бюджетных рублей. «Это совершенно не так, 
поскольку Абызов не обвиняется в хищении чего-ли-
бо у государства. Абызов обвиняется в создании ОПС 
с целью хищения путем мошенничества вроде как 
у двух энергетических компаний СИБЭКО и РЭС, ко-
торые, как утверждает само следствие, принадлежа-
ли ему на 96%, 4 млрд руб.»,— сообщил господин Ас-
нис, отметив, что, если верить обвинению, Михаил 
Абызов украл сам у себя. Кроме того, как уточнил за-
щитник, СИБЭКО и РЭС не признаны по делу потер-
певшими, а вместо этого таковыми названы только 
три миноритарных акционера — один ФГУП и два 
физических лица, обладавшие в общей сложности 
0,034% акций этих акционерных обществ, потеряв-
шие, по мнению СКР, 1,365 млн руб. Также, по словам 
адвоката, не ясно, кому причинен ущерб, что являет-
ся обязательным признаком состава преступления.

Сергей Сергеев

Михаилу Абызову отказали в заступничестве
Экс-министру не удалось добиться отмены ареста  
хотя бы части обвиняемых

Главное следственное управление СКР завер-
шило расследование уголовного дела в отно-
шении Тимура Бекмансурова, устроившего 
осенью прошлого года стрельбу в Пермском 
государственном национальном исследова-
тельском университете (ПГНИУ). Тогда погибли 
шесть человек, еще два десятка получили ра-
нения. Обвиняемый полностью признал свою 
вину, но не смог точно назвать мотивы преступ-
ления. В ближайшее время это уголовное дело 
будет направлено в суд, а СКР продолжит рас-
следование другого дела, возбужденного по 
фактам нарушений при организации охраны 
и системы оповещения в ПГНИУ. 

Нападение на Пермский госуниверситет было 
совершено 20 сентября 2021 года. Студент юри-
дического факультета Тимур Бекмансуров, воору-
жившись гладкоствольным ружьем, пришел на 
территорию ПГНИУ и открыл стрельбу по людям 
и автомобилям. В университете возникла паника, 
в ходе которой 18 человек пытались спастись, вы-
прыгивая из окон учебных корпусов. В результате 
стрельбы 6 человек погибли, 20 были ранены, 37 
получили различные телесные повреждения. На-
падавшего нейтрализовал сотрудник полицейской 
дорожно-патрульной службы Константин Калинин. 
Увидев правоохранителя, Тимур Бекмансуров вы-
стрелил в него из ружья, но не попал. Ответным ог-
нем из пистолета Макарова полицейский тяжело ра-
нил стрелка. Около месяца нападавший пролежал 
в больнице, где ему ампутировали часть ноги. После 
заключения врачей о том, что Тимур Бекмансуров 
может содержаться под стражей, судья Дзержинско-
го суда Перми удовлетворил ходатайство следствия 
о его аресте. 

В ходе расследования уголовного дела Тимуру 
Бекмансурову предъявили обвинения в убийстве 
и покушении на убийство двух и более лиц, совер-
шенном общеопасным способом, из хулиганских 
побуждений; посягательстве на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа; умышленном по-
вреждении чужого имущества, совершенном из ху-
лиганских побуждений, общеопасным способом. 
Обвиняемый полностью признал вину, но не смог 
внятно сформулировать мотивы нападения. В ходе 
предварительного следствия по уголовному делу 
было допрошено более 1130 свидетелей, проведено 
более 185 осмотров мест происшествий и предме-

тов, окончено более 230 судебных экспертиз. Была 
в том числе проведена и психолого-психиатриче-
ская экспертиза, по итогам которой Тимура Бекман-
сурова признали вменяемым. Также эксперты 
изучили запись в соцсети, которую Тимур Бекман-
суров опубликовал незадолго до нападения. В ней 
он рассказал о подготовке к преступлению и описал 
процесс сбора документов, необходимых для полу-
чения охотничьего билета, выбор типа дробовика 
и боеприпасов для нападения. 

В мае 2022 года СКР возбудил уголовное дело в от-
ношении руководителей ПГНИУ, которые, по вер-
сии следствия, могут быть причастны к неудовлет-
ворительной организации охраны университета 
и проблемам в работе системы оповещения. Фигу-
рантами расследования стали ректор вуза Дмитрий 
Красильников, первый проректор Павел Блусь, зам-

пред антикоррупционной комиссии университета 
Михаил Мухачев. Как считают в СКР, в 2018 году бу-
дущий ректор вуза Дмитрий Красильников и сотруд-
ница Росгвардии Наталья Голованова подписали акт 
о соответствии необходимым требованиям терри-
тории кампуса. На самом деле в части помещений 
вуза не была установлена система оповещения, поэ-
тому защищенными их назвать было нельзя. Затем 
о соответствии объекта антитеррористическим тре-
бованиям отчитались проректор Павел Блусь и на-
чальник отдела Михаил Мухачев. В результате люди 
не были вовремя оповещены о нападении и не смо-
гли эвакуироваться в безопасное место. «Вуз не обла-
дает информацией и правом на комментирование 
следственных действий. В России действует пре-
зумпция невиновности, а значит, любые обвине-
ния должны быть доказаны в суде. До этого момента 
любые домыслы, выводы или комментарии о ситу-
ации преждевременны»,— сообщили в официаль-
ном Telegram-канале ПГНИУ. 

Дмитрий Астахов, Пермь

Пермский стрелок попал в суд
Завершено расследование нападения на университет

Михаил Абызов просил  освободить 
из СИЗО хотя бы  обвиняемых-женщин,  
но понимания у суда не нашел   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Тимур Бекмансуров так и не смог назвать 
следствию мотивы совершенного им на-
падения на пермский университет   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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Как уточнила Анна Попова, отмечается «совершен-
но незначительное» увеличение заполнения коечно-
го фонда, поэтому введение каких-либо противоэпи-
демических ограничений на фоне роста числа новых 
случаев COVID-19 не требуется.

Вместе с тем главы регионов самостоятельно в той 
или иной форме возвращаются к ограничениям. Воз-
обновить ношение индивидуальных средств защиты 
в общественных местах 12 июля рекомендовал сначала 
московский оперштаб, а затем губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов и правительство Калужской об-
ласти. 14 июля министр здравоохранения Саратовской 
области Олег Костин подписал приказ о возобновлении 
масочного режима в медучреждениях как для персона-
ла, так и для пациентов. «Нельзя допустить, чтобы кто-то 
занес инфекцию к больному и усугубил состояние его 
здоровья»,— объяснил решение господин Костин.

Впрочем, власти большинства субъектов пока настро-
ены оптимистично. Так, в Удмуртии правила, регулиру-
ющие ношения масок, официально отменили в начале 
июня и не планируют возвращать. При этом и. о. мини-
стра здравоохранения республики Наталья Якимова по-
советовала «сохранять разумную приверженность мас-
кам». По данным управления Роспотребнадзора по Та-
тарстану, сейчас заболеваемость коронавирусом в реги-
оне находится на низком уровне, однако «не исключа-
ется подъем в осенний период». В управлении отмети-
ли, что в регионе могут вернуть масочный режим «при 
осложнении эпидемиологической ситуации». В Башки-
рии, по оценке местного Роспотребнадзора, наблюдает-
ся период стабилизации заболеваемости COVID-19. В свя-
зи с этим было приостановлено действие части ограни-
чительных мероприятий, вопрос их возобновления рас-
сматривается «в оперативном режиме в зависимости от 
текущей эпидемиологической ситуации». В управлении 
Роспотребнадзора по Кемеровской области „Ъ“ сообщи-
ли, что наблюдают небольшой подъем уровня заболева-
емости, но признали, что «спрогнозировать необходи-
мость введения ограничительных мероприятий пока 
не представляется возможным». Самарская область со-
ответствует только двум из пяти критериев региона, сво-
бодного от COVID-19 (заболеваемость не более 30 случа-
ев на 100 тыс. жителей и охват тестированием населения 
на коронавирус). Но власти региона не видят оснований 
для возврата масочного режима и других ограничений. 
Правительство Оренбургской области, где за сутки выя-
вили 48 новых зараженных, также пока не говорит о воз-
врате к ограничениям из-за COVID-19. 

В большинстве регионов сейчас действительно выяв-
ляют десятки и даже единицы новых заболевших: в Са-
ратовской области 59 случаев за сутки, в Кемеровской — 
57, в Крыму — 51, на Чукотке и вовсе один. Прирост ин-
фицированных в целом в стране идет за счет Москвы 
и Санкт-Петербурга. В частности, московский оперштаб 
25 июля сообщил о 2133 новых заболевших, и это почти 
треть всех случаев в России. Однако в течение пандемии 
эксперты фиксировали, что каждая новая волна, начи-
наясь в столице, достигала городов-миллионников и по-
том масштабно уходила в регионы. Так было, например, 
в третью волну конца весны — начала лета 2021 года: 14 
июля в Москве зафиксировали 3966 новых случаев зара-
жения коронавирусом, это был минимальный показа-
тель за месяц, тогда как в целом в стране в тот день опер-
штаб обнаружил более 23 тыс. новых случаев.

Инфекционист, главный врач клиники «Лидер-ме-
дицина» Евгений Тимаков напомнил, что коронави-

рус никуда не уходил. Нынешний всплеск заболевае-
мости, по его мнению, отчасти связан с изменившим-
ся информационным фоном: россияне привыкли, что 
«омикрон» протекает не сложнее ОРВИ, и не сдавали 
тесты на СOVID-19, но, встревоженные новостями из 
Европы об очередном подъеме, вернулись к активной 
диагностике. Нынешние подвиды «омикрона», про-
должает господин Тимаков, не приводят к более тя-
желому течению заболевания, поэтому даже в случае 
дальнейшего роста возвращать коронавирусные огра-
ничения, в первую очередь массовое ношение масок, 
«не имеет смысла». «Для людей из групп риска в за-
крытых помещениях масочный режим может быть 
оправдан. Но ни в коем случае не на улице и тем более 
не в жару,— продолжает инфекционист.— Я говорю 

только о группах риска, потому что от „омикрона“ ма-
ска на 100% больше не защитит. Если для дельта-штам-
ма это было обоснованно, то для подлиний „омикро-
на“ с их индексом контагиозности, который стал со-
поставим с индексом кори (у кори он составляет 95–
96%.— „Ъ“), маска будет бесполезна как средство мас-
совой профилактики».

Главный научный сотрудник НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии им. Гамалеи Анатолий Альтштейн 
предположил, что, скорее всего, власти не пойдут на 
кардинальные меры и не станут возвращаться к жест-
ким ограничениям, тем более к локдауну. Ответствен-
ность за здоровье, полагает эксперт, теперь возлагается 
на самих людей: «Они должны помнить про вакцина-
цию, вакцинироваться каждые полгода, и желательно 
носить маски в транспорте».

Наталья Костарнова; корсеть „Ъ“

Новейшая история болезни

Власти Свердловской области «направили рекоменда-
цию» школам и библиотекам поднять возрастное огра-
ничение на книгу «Полынная елка» детского писателя 
Ольги Колпаковой. Причина — «либеральное европей-
ское направление», которое обнаружил в произведе-
нии доцент Уральского государственного педагогиче-
ского университета (УрГПУ) Иван Попп. Также он по-
считал, что книга содержит «подтасовку исторических 
фактов» и «очернение руководителей и истории нашей 
страны». Теперь «Полынную елку», которая неодно-
кратно входила в списки лучших детских книг, в регио-
не разрешено читать только с 18 лет.

Повесть Ольги Колпаковой «Полынная елка» вышла 
в 2017 году в издательстве «КомпасГид». Писательница пере-
работала воспоминания своей учительницы, поволжской 
немки Марии Фитц, чью семью советская власть во время 
Второй мировой войны депортировала в Сибирь. Название 
книги отсылает к реальной истории о том, как ссыльные 
немцы отмечали Рождество, нарядив вместо елки кустик по-
лыни. Возрастной ценз повести — 12+, с 2017 года она вхо-
дит в школьную программу внеклассного чтения. «Полын-
ная елка» отмечена премией конкурса имени Ершова как 
«лучшее военно-патриотическое произведение для юноше-
ства», она упоминается во многих подборках лучших совре-
менных детских книг в интернете. В 2019 году «Полынная 
елка» была опубликована в Германии на немецком языке.

В минувшие выходные госпожа Колпакова заявила, что 
библиотеки и школы Свердловской области получили не-
гласное указание убрать ее книгу из фондов. Она ссылалась 
на информацию от библиотекарей. «Речь об изъятии кни-
ги не идет, она остается в фондах,— сообщили в понедель-
ник „Ъ“ в областном департаменте информационной поли-
тики.— По результатам проведенной экспертизы, которой, 
в частности, установлено искажение в тексте исторических 
фактов, в адрес учреждений образования и культуры была 
лишь направлена рекомендация о повышении возрастно-
го ценза произведения».

Чиновники пояснили, что экспертизу провел сотрудник 
Уральского государственного педагогического университе-
та (УрГПУ) Иван Попп (доцент кафедры рекламы и связей с об-
щественностью; в 2015 году был награжден почетной грамо-
той тогдашнего министра культуры Владимира Мединского 
«За успехи в патриотическом воспитании»). По мнению Ива-
на Поппа, автор повести «пытается в какой-то мере оправдать 
наступление фашистов». Такой вывод он делает из эпизода, 
где поволжские немцы рассуждают, смогли бы они «догово-
риться» с армией Третьего рейха,— и вопроса «может, Сталин 
и Красная армия неправильно сделали, что приказали всем 
бросать свои дома и уезжать?». Также господин Попп увидел 
в книге «„либеральное европейское направление“ по срав-
нению глав Советского Союза и фашистской Германии». Речь 
идет о фразе «Так же как и Гитлер, Сталин обладал ничем не ог-
раниченной властью». «Подтасовка истории, очернение руко-
водителей и истории нашей страны явно не способствуют по-
зитивному воспитательному процессу,— делает вывод Иван 
Попп.— Попытка внушить читателю неуважительное отно-
шение к власти не только через товарища Сталина, но и мест-
ных руководителей наводит на мысль о разрушительном вли-
янии этого „произведения“ на умы подрастающего поколе-
ния». Наконец, доцент кафедры рекламы и связей с общест-
венностью сетует, что в книге «не удалось найти ни одного сю-
жета с позитивным мнением о представителях советской эли-
ты». Также господин Попп заявил, что Ольга Колпакова про-
пагандирует эмиграцию — а это опровергает основные по-
зиции «современной России по сбережению народа России 
и развитию человеческого потенциала». „Ъ“ попросил вуз рас-
сказать, кто запросил экспертизу, но не получил ответа.

Писательница заявила агентству ЕАН, что «КомпасГид» 
намерен заказать альтернативную экспертизу произведе-
ния. «Сейчас издательство готовит соответствующее обра-
щение. Над ним уже работают юристы. Так как экспертиза 
Ивана Поппа нанесла ущерб и моей репутации, и издатель-
ства, то книгу отдадут независимым экспертам. Планирует-
ся привлечь профессоров в области истории, лингвистики 
и филологии»,— сказала она.

Александр Черных;  
Полина Хабарова, Екатеринбург

Не цензура, а ценз
Свердловские власти 
разрешили читать детскую 
книжку только взрослым

Новые подварианты штамма «омикрон» 
заразны как корь  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Минобрнауки планирует провес-
ти эксперимент по сближению 
вузов и научных организаций — 
площадкой выбрана Томская об-
ласть. По планам чиновников 
университеты и НИИ смогут поль-
зоваться имуществом друг друга, 
перераспределять между собой 
бюджетные места, а также полу-
чать право на упрощенную систе-
му закупок. В профсоюзе «Уни-
верситетская солидарность» ви-
дят в последнем пункте угрозу 
снижения прозрачности финан-
совой деятельности и поле для 
возможных махинаций.

Минобрнауки планирует в 2023–
2033 годах провести в Томской об-
ласти эксперимент по взаимодейст-
вию образовательных и научных ор-
ганизаций. Он будет осуществляться 
на базе Томского консорциума вузов 
и научных институтов — такое объе-
динение существует в регионе с 2012 
года, в него входят 12 учреждений 
образования и науки. Они сохраня-
ют свою автономию, но могут созда-
вать совместные образовательные 
программы и проводить научно-ис-
следовательские работы.

По словам Минобрнауки, более 
эффективному сотрудничеству ву-
зов и НИИ мешает ряд препятст-
вий. Так, сейчас не существует пра-
вовых механизмов для взаимного 
использования имущества вузов 
и научных организаций (лаборатор-
ная база, оборудование, библиотеч-
ный фонд и т. д.). Также вузы не мо-
гут проводить набор студентов на 
совместные программы в рамках 
одной абитуриентской кампании 

и не имеют права вводить единые 
вступительные испытания.

Для устранения этих пробелов 
ведомство планирует ввести «экспе-
риментальный правовой режим». 
Вузы и научные организации объе-
динят — без образования отдельно-
го юрлица — на основании догово-
ра о совместной деятельности. Они 
будут иметь свои органы управле-
ния — наблюдательный и управ-
ляющий советы, но при этом учре-
ждения сохранят свою автономию. 
Вместе с этим они получат допол-
нительные права. Помимо созда-
ния совместных программ они смо-
гут перераспределять между участ-
никами эксперимента вакантные 
бюджетные места, которые Мино-
брнауки выделяет для абитуриен-
тов. Кроме того, они смогут совмес-
тно финансировать общие образо-
вательные и научные проекты. Так-
же у них появится возможность пе-
редавать между собой недвижимое 
и особо ценное движимое имущест-
во. Договоры безвозмездного поль-
зования будут заключаться без про-
ведения конкурсов и аукционов, 
как того требует антимонопольное 
законодательство.

Кроме того, вузы и научные орга-
низации смогут проводить закупки 
услуг у других участников экспери-
мента как у единственных подряд-
чиков. Сейчас законодательство 
этого не позволяет: при подаче зая-
вок на тендер единственным участ-
ником его итоги признаются несо-
стоявшимися. Однако в рамках экс-
перимента конкурсная комиссия 
может признать такую заявку соот-

ветствующей условиям конкурса 
и заключить контракт.

В Минобрнауки отмечают, что экс-
перимент планируется по поруче-
нию правительства РФ, однако под-
робности не сообщили. Если ини-
циатива будет признана успешной, 
то не исключено, что затем эту пра-
ктику взаимодействия вузов и на-
учных организаций распространят 
и на другие регионы. Оценивать, 
насколько эксперимент был эффек-
тивным, Минобрнауки планиру-
ет по количеству образовательных 
программ, доле совместно исполь-
зуемой инфраструктуры, числу на-
учных публикаций, а также объему 
привлеченных средств.

Сопредседатель профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» Андро-
ник Арутюнов называет идею объе-
динить университеты и научные ин-
ституты для снижения бюрократии 
«неплохой», если они при этом бу-
дут сохранять автономию. «Но пока-
затели эффективности подразумева-
ют, что будут появляться новые про-
граммы, а не развиваться уже име-
ющиеся,— указывает он.— Это по-
рочная практика, когда стремятся 
под каждый новый проект создавать 
кучу новых программ и исследова-
ний вместо того, чтобы улучшать то, 
что есть. Но, скорее всего, на практи-
ке это будет переписывание старых 
программ под новыми брендами».

Также господин Арутюнов отме-
чает непрозрачность предлагаемой 
системы закупок. «Конечно, прово-
дить тендеры на каждый чих — это 
глупости. Но тут всерьез можно гово-
рить о снижении прозрачности,— 

указывает он.— Видимо, у каких-то 
участников эксперимента есть ка-
кие-то разработки, которые не полу-
чается продать в рамках конкурсных 
процедур. Такая система предпола-
гает возможность для жульничества 
и манипуляций».

Напоследок он обращает вни-
мание, что в документе Минобр-
науки не предусмотрено дополни-
тельного бюджетного финансиро-
вания: «Если проводить такие вещи 
без дополнительного финансирова-
ния, то это будет пустым меропри-

ятием». Томский консорциум науч-
но-образовательных и научных ор-
ганизаций на момент подготовки 
публикации не предоставил ком-
ментариев.

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Обучение соединят с изучением
Вузы и НИИ станут финансово ближе друг к другу

с1
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Минтруд и Минздрав приняли решение считать заражение 
COVID-19 профессиональным заболеванием, если медицинский 
работник заболел при исполнении трудовых обязанностей. Это 
следует из совместного письма двух ведомств, а также Профес-
сионального союза медработников РФ о порядке расследования 
и установления профессионального заболевания, направленного 
в регионы.

Чиновники объяснили инициативу тем, что кодировку COVID-19 
U07.1 и U07.2 можно отнести к перечню профессиональных забо-
леваний, утвержденному приказом Минздравсоцразвития №417н 
от 27 апреля 2012 года. В него входят инфекционные и парази-
тарные заболевания, связанные с воздействием инфекционных 

агентов. Для них применяются два кода МКБ-10, в том числе код 
Т75.8 «Другие уточненные эффекты воздействия внешних причин».

В письме говорится, что SARS-CoV-2 отнесен к II группе 
патогенности. Источником инфекции выступают пациенты, в том 
числе находящиеся в инкубационном периоде заболевания, 
и бессимптомные носители SARS-CoV-2, с которыми контактируют 
работники во время профессиональной деятельности.

Таким образом, Минздрав и Минтруд приходят к выводу, что 
имеются все основания для квалификации случаев заболеваний 
COVID-19 у работников медорганизаций при исполнении ими 
трудовых обязанностей как острое профессиональное заболевание. 
При этом ответственность за своевременное извещение о случае 

острого профзаболевания, об установлении, изменении или отмене 
диагноза возлагается на руководителя учреждения здравоохране-
ния, установившего диагноз.

Отметим, согласно ст. 9 федерального закона №125 «Об 
обязательном страховании на случай временной нетрудоспособно-
сти», оплата временной нетрудоспособности сотруднику, который 
находится на больничном вследствие профзаболевания, назнача-
ется в сумме 100% от среднего заработка. Однако она ограничена 
четырехкратным размером ежемесячного страхового пособия. 
В случае смерти заболевшего, как следует из ст. 11 того же закона, 
размер единовременной страховой выплаты составляет 1 млн руб. 
Наталья Костарнова
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мировая политика
Последнее тайваньское предупреждение
Визит Нэнси Пелоси в Тайбэй грозит военным конфликтом США и Китая

Власти Китая готовы принять «реши-
тельные меры» для защиты нацио-
нального суверенитета в случае визи-
та на Тайвань спикера Палаты предста-
вителей Конгресса США Нэнси Пелоси. 
Об этом заявили в понедельник в МИД 
КНР. Согласно утечкам в СМИ, вариан-
тами ответа Пекина могут стать созда-
ние бесполетной зоны над Тайванем 
и даже проведение полномасштабной 
десантной операции. На этом фоне тай-
ваньские военные в понедельник начали 
отрабатывать действия при нападении 
на свою территорию, а гражданское на-
селение стали учить, что делать в случае 
авианалета. Со своей стороны госпожа 
Пелоси отменять поездку, похоже, пока 
не собирается — даже несмотря на пре-
дупреждения со стороны Пентагона. 

В атмосфере стратегической 
неопределенности
«Китай в последнее время неоднократно 
выражал США серьезную обеспокоенность 
и заявлял о своей твердой позиции, кото-
рая заключается в том, что Пекин реши-
тельно выступает против визита спикера 
Палаты представителей Нэнси Пелоси на 
Тайвань»,— заявил на брифинге в понедель-
ник официальный представитель МИД КНР 
Чжао Лицзянь, которого цитирует «РИА Но-
вости». Он предупредил: если американская 
сторона продолжит стоять на своем, Пекин 
обязательно примет решительные и дейст-
венные меры для защиты государственно-
го суверенитета и территориальной целост-
ности. «Ответственность за все вытекающие 
из этого серьезные последствия будут полно-
стью нести США»,— подчеркнул дипломат.

Заявление прозвучало после того, как ма-
териал на эту же тему выпустила газета Fi-
nancial Times. Журналисты опирались сра-
зу на шесть информированных источников. 
По данным собеседников газеты, Китай по-
сылает администрации США сигналы о том, 
что если первый за последние четверть века 
визит на Тайвань спикера Палаты предста-
вителей американского Конгресса все же со-
стоится, это может иметь самые серьезные 
последствия, вплоть до военного столкно-
вения. Как сообщили источники Financial 
Times, в частном порядке китайская сторо-
на демонстрирует решимость пойти даль-
ше, чем обычно, когда реакция Пекина сво-
дилась лишь к жестким заявлениям. В связи 
с этим Белый дом выясняет, в самом ли деле 
Пекин «балансирует на грани войны», доби-
ваясь отмены поездки Нэнси Пелоси.

Публикация британской газеты на тему 
возможности военного столкновения США 
и Китая взорвала информационное про-
странство, после того как на прошлой неде-
ле такой сценарий не исключила и китайская 
англоязычная газета Global Times. Как заявил 
Global Times научный сотрудник Китайской 
академии социальных наук Лю Сян, прово-
цируя Пекин, американские власти недоо-
ценивают его решимость в вопросе Тайваня. 

Еще одна британская газета — The Dai-
ly Telegraph — на прошлой неделе предпо-
ложила, что попытка Китая силовым мето-
дом получить контроль над Тайванем, если 
она будет предпринята, нанесет американ-
ским и западным компаниям несопостави-
мо больший ущерб, чем их уход из России 
из-за конфликта на Украине. 

Между тем звучащие в Вашингтоне заяв-
ления свидетельствуют о том, что админист-
рация Джо Байдена и Конгресс США пока не 
пришли к четкому пониманию того, как да-
леко можно позволить себе зайти в демон-
страции «поддержки Тайваня». В ходе состо-
явшегося в конце прошлой недели форума по 
безопасности, который ежегодно проводится 
Аспенским институтом, помощник президен-
та США по нацбезопасности Джейк Салливан 
ушел от ответа на прямой вопрос модератора, 
пытавшегося выяснить у него, готовы ли бу-
дут США в случае необходимости защищать 
Тайвань военным путем. «Наша политика не 
изменилась. Мы сохраняем стратегическую 
неопределенность»,— многозначительно за-
метил он. И признав, что такой ответ может по-
казаться недостаточным, пустился в простран-
ные рассуждения о том, что «стратегическая 
неопределенность, креативное напряжение 
в рамках такой политики позволяли поддер-
живать мир и стабильность вокруг Тайвань-
ского пролива на протяжении десятилетий». 

Однако в Пентагоне предпочитают иначе 
расставлять акценты, активно предостерегая 
Нэнси Пелоси от поездки в Тайбэй. Как сооб-
щил представитель Объединенного коми-
тета начальников штабов ВС США Дэйв Бат-
лер, военные информируют официальных 
лиц, принимающих решения в Вашингтоне, 
о возможных рисках. «Мы предупреждаем, 
что может сделать противник, обсуждаем ло-
гистику, военные планы и готовность»,— за-
явил Дэйв Батлер.

«Военные думают, что сейчас это не явля-
ется хорошей идеей. Однако я не знаю, ка-
ков статус этого»,— заявил на прошлой не-
деле по поводу возможности визита Нэнси 
Пелоси на Тайвань сам президент Байден, 
так и не внеся ясность в вопрос, к чему мо-
жет привести американо-китайская война 
нервов.

Сама же Нэнси Пелоси, оказавшаяся 
в центре разворачивающегося диплома-
тического противостояния, сохраняет ин-
тригу, не подтверждая, но и не опровер-
гая планы посещения Тайваня. Как заявила 
в прошлый четверг спикер Палаты пред-
ставителей, США важно продемонстриро-
вать поддержку Тайваню. Однако обсуждать 
свой возможный визит на остров, сослав-
шись на «интересы безопасности», Нэнси 
Пелоси отказалась. Отвечая на вопрос, как 
она сама относится к заявлению Джо Бай-
дена, упомянувшего предостережения Пен-
тагона, Нэнси Пелоси продемонстрировала 
полное спокойствие: «Я думаю, президент 
имел в виду, что, возможно, военные боя-
лись, что мой самолет будет сбит, или что-то 
в этом роде. Я точно не знаю».

Как сообщил на прошлой неделе телека-
нал CNN, ссылаясь на неназванного пред-
ставителя администрации Байдена, часть 
команды Белого дома опасается, что Китай 
может ввести бесполетную зону над Тайва-
нем, чтобы сорвать визит Нэнси Пелоси, 
а также направить свои военные самолеты 
в зону ПВО Тайваня.

Уровень угрозы —  
крайне высокий
В то время как руководство Пентагона пре-
достерегает от обострения отношений 
с Пекином, посетивший остров бывший ми-

нистр обороны США Марк Эспер выступил 
с жесткой критикой политики «стратегиче-
ской неопределенности». «По моему лично-
му мнению, политика, основанная на осно-
ве „принципа одного Китая“, изжила себя, 
настало время уйти от стратегической двус-
мысленности»,— признался на прошлой не-
деле Марк Эспер в Тайбэе, куда он прибыл 
во главе делегации американской НКО «Ат-
лантический совет». Как считает бывший 
министр обороны США, возглавлявший 
оборонное ведомство в 2019–2020 годах, 
именно Китай представляет наибольший 
вызов для стран Запада. Однако проблема 
американской политики «стратегической 
неопределенности», по его мнению, состо-
ит в том, что США прямо не говорят, гото-
вы ли они будут защищать Тайвань в случае 
китайского нападения. Что же касается са-
мого Тайваня, то, как считает Марк Эспер, 
остров должен продемонстрировать готов-
ность оказать сопротивление материково-
му Китаю, а США должны будут оказать ему 
в этом максимальное содействие.

В этой ситуации силовой сценарий на 
Тайване допускают и в Токио. «Невозможно 
отрицать вероятность проведения Китаем 
комплексной десантной операции с приме-
нением средств радиоэлектронной борь-
бы и проведением кибератак. Уровень уг-
розы для Тайваня оценивается как крайне 
высокий»,— говорится в обнародованном 
в прошлую пятницу Минобороны Японии 
ежегодном докладе «Белая книга».

В таких условиях в понедельник на Тай-
ване стартовал второй этап ежегодных во-
енных учений «Ханьгуан». В пятиднев-
ных тренировках задействованы все виды 
и роды войск, привлечены и резервисты. 
Маневры начались с отработки действий 

на случай выведения из строя аэродромов 
на западном побережье. Во вторник более 
20 кораблей при поддержке авиации бу-
дут задействованы в маневрах по отраже-
нию возможной атаки на северо-восточное 
побережье. Одна из ключевых задач уче-
ний — защита порта Тайбэй от потенци-
альной атаки китайских самолетов и вер-
толетов. По данным газеты South China 
Morning Post, участники маневров намере-
ны учитывать и тактику боевых действий 
на Украине — в частности, отрабатывать 
применение противотанковых ракетных 
комплексов Javelin и переносных зенит-
ных ракетных комплексов Stinger, которые 
используются украинскими вооруженны-
ми силами. 

Одновременно с этим в понедельник на-
чались четырехдневные учения «Ваньань», 
цель которых — отработка действий мир-
ных жителей на случай авианалета. Граждан-
ским лицам предписано, услышав сирену, 
немедленно покинуть улицы и провести 
полчаса в укрытиях, зашторив окна и вы-
ключив свет. Движение на большей части 
дорог на время учений перекрыто.

«Эмоционально, исторически и полити-
чески для Пекина Тайвань — самая насущ-
ная проблема последних десятилетий. Ка-
залось бы, этот вопрос постепенно решался 
в ходе „переговоров через пролив“ и реали-
зации концепции „одна страна — две сис-
темы“, однако ситуация резко изменилась 
и усилиями США к сегодняшнему дню ста-
ла критической»,— поделился с „Ъ“ сво-
им видением ситуации директор Институ-
та стран Азии и Африки при МГУ Алексей 
Маслов. По словам эксперта, Пекин очень 
не хочет доводить дело до «горячей фазы», 
учитывая, что начало военных действий 
в один момент изменило бы всю нынеш-
нюю модель развития КНР, построенную на 
решении проблем «мирным и дипломати-
ческим путем». При этом, помимо силово-
го сценария, у Пекина остается множество 
других инструментов, включая финансо-
вую и логистическую блокаду и давление 
на тайваньские компании, работающие 
в основном в южных и приморских реги-
онах Китая. 

В свою очередь, главная задача Вашин-
гтона — активизировать исторически су-
ществующие проблемы вокруг Китая и сде-
лать так, чтобы Пекин завяз в их решении. 
«Тайвань почувствовал свою „востребован-
ность“ — сегодня он стал ключевой частью 
антикитайской американской стратегии. 
Однако сильнее задеть китайское руковод-
ство невозможно. Тайбэй начинает „преду-
преждать“ Пекин, то есть формально про-
винция шантажирует властный центр. 
Таким образом, Пекин пытаются взять на 
слабо: если он не предпримет решитель-
ные действия, то это будет сочтено как во-
енная и политическая слабость, если же он 
начнет атаку на Тайвань, его назовут „агрес-
сором“»,— говорит Алексей Маслов. И до-
бавляет: «Для председателя КНР Си Цзинь-
пина возникает сложнейшая дилемма. 
В преддверии 20-го съезда Компартии Ки-
тая, где должны быть приняты ключевые 
решения, Пекин не сможет с видом конфу-
цианского мудреца пассивно наблюдать за 
происходящим — его вынуждают делать 
тайваньский выбор».

Сергей Строкань

Мины на информационном поле
Как боевые действия на Украине сказались на переговорах в ООН по кибербезопасности

В штаб-квартире ООН в Нью-Йорке 
в понедельник открылась сессия Рабо-
чей группы открытого состава (РГОС) 
по кибербезопасности — запущенного 
по предложению России механизма 
по выработке правил поведения госу-
дарств в информационном пространстве. 
Переговоры начались со скандала: Рос-
сия заблокировала аккредитацию на сес-
сию западных IT-компаний и неправи-
тельственных организаций, а Украина 
заветировала ряд связанных с Россией 
структур. При этом США отказали в визе 
главе российской делегации на РГОС. 

Открывшаяся в понедельник сессия РГОС 
продлится до 29 июля. За неделю переговор-
щикам из более чем 190 стран предстоит со-
гласовать доклад, отражающий их общее ви-
дение того, как сделать киберпространство 
более безопасным. Найти устраивающие 
всех формулировки и раньше было непро-
сто, но в условиях резко возросшей на фоне 
ввода российских войск на Украину кон-
фронтации между Россией и Западом эта за-
дача усложнилась вдвойне. 

• РГОС была запущена в 2018 году по инициа-
тиве России — в противовес существовавшим 
ранее, но забуксовавшим механизмам обсужде-
ния вопросов кибербезопасности в ООН. Клю-
чевым из них была Группа правительствен-
ных экспертов (ГПЭ) ООН, в которую в разное 
время входили от 15 до 25 стран, включая Рос-
сию и США. В 2015 году они выпустили первый 
вариант кодекса ответственного поведения 
государств в сети, но затем рассорились и па-
ру лет не собирались. В 2018 году США предло-
жили реанимировать ГПЭ, в то время как Рос-
сия объявила о необходимости создания более 
инклюзивной площадки. Генассамблея в ито-
ге поддержала обе инициативы: и российскую, 
и американскую. Многие эксперты полага-
ли, что ГПЭ и РГОС войдут в клинч, но в итоге 
эти механизмы стали взаимодополняющими. 
Россия возобновила работу в ГПЭ, а США во-
шли в РГОС. В октябре 2021 года Россия и США 
внесли в ООН совместную резолюцию по кибер-

безопасности, поддержав продление мандата 
РГОС до 2025 года и упразднение ГПЭ. Однако 
после начала военной операции России на Укра-
ине диалог Москвы и Вашингтона по этой те-
ме прекратился.
То, что работа РГОС идет по плану, несмо-

тря на жесткую конфронтацию между Росси-
ей и Западом, само по себе можно расценить 
как позитивный сигнал. Однако конфликт 
вокруг Украины все же оказал негативное 
влияние на работу этого механизма: Россия 
заблокировала запросы на аккредитацию 
ряда западных IT-компаний, а также непра-
вительственных и научных организаций, 
а Украина — российских. 

Ситуация развивалась следующим обра-
зом. США и их союзники еще в прошлом 
году начали настаивать на том, чтобы него-
сударственные стейкхолдеры — представи-
тели бизнеса, неправительственных и на-
учных организаций — были наделены на 
сессиях формальным статусом, то есть пол-
ноценной аккредитацией на официальные 
заседания. Россия выступала за то, чтобы не-
правительственные делегации имели тот же 
статус, как и ранее, то есть неформальный.

«Для первого комитета Генеральной ас-
самблеи ООН, под эгидой которого работа-
ет РГОС, приглашение негосударственных 
игроков к какому-либо участию в перегово-
рах — это нововведение, и не все горят же-
ланием его опробовать,— пояснил „Ъ“ кон-
сультант ПИР-Центра, научный сотрудник 
Института актуальных международных про-
блем Дипакадемии Олег Шакиров.— Тем бо-
лее что на практике такое открытие играет на 
руку Западу: доля американских и европей-
ских организаций, желающих и способных 
полноценно принять участие в РГОС, выше, 
чем из других регионов. Многих это насто-
раживает, даже несмотря на то что западные 
организации совершенно не обязательно вы-
ступают с тех же позиций, что и их страны».

Согласовать модальности участия негосу-
дарственных делегаций несколько месяцев 
не получалось, несмотря на попытки выдви-

жения компромиссных предложений. В мар-
те США и их союзники решили надавить 
и вынести решение этого вопроса за рамки 
РГОС — в Генассамблею, где они рассчитыва-
ли получить достаточно голосов. «До голосо-
вания дело, однако, не дошло, в апреле мо-
дальности все же согласовали: в них осталась 
возможность блокировать ту или иную орга-
низацию»,— продолжил Олег Шакиров, до-
бавив, что право вето предлагалось исполь-
зовать разумно.

В итоге два участника РГОС — Россия и Ук-
раина — заблокировали более трети от посту-
пивших заявок (32 из 86). Россия не дала ход 
целому ряду западных организаций и объе-
динений: Microsoft, Cybersecurity Tech Accord 
(к которому присоединились Cisco, Dell, HP 
Inc., Oracle и еще около 150 IT-фирм), Global Fo-
rum on Cyber Expertise (членами которого, по-
мимо государств, являются такие компании, 
как IBM, Symantec и Vodafone). Они сочли это 
политически мотивированным злоупотребле-
нием правом вето, о чем написали в открытом 
письме на имя нынешнего председателя РГОС 
Бурхана Гафура. По мнению подписантов, ог-
раничение возможностей значимых игроков 
участвовать в работе РГОС негативно скажется 
на эффективности этого механизма, в то время 
как «конфликты и нестабильность в интернете 
продолжают обостряться». 

Особенно возмутил авторов обращения 
отказ в аккредитации международному объ-
единению FIRST (Форум команд по обеспе-
чению безопасности и реагирования на ин-
циденты). Между тем в марте FIRST, следуя 
американским санкциям, объявил о при-
остановке членства восьми своих россий-
ских членов (среди них: BI.ZONE — «дочка» 
Сбербанка, Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки Банка России — 
ФинЦЕРТ, Российский центр реагирования 
на компьютерные инциденты — RU-CERT, 
ICS CERT «Лаборатории Касперского»). 

Украина, в свою очередь, заблокирова-
ла заявки от Центра международной инфор-
мационной безопасности и научно-техниче-

ской политики МГИМО, Российского совета 
по международным делам, Института госу-
дарства и права РАН, Российского Федераль-
ного центра судебной экспертизы при Мини-
стерстве юстиции. Не был одобрен и запрос 
на аккредитацию от «Лаборатории Касперско-
го». В компании „Ъ“ сказали, что она прини-
мала активное участие в работе первой РГОС 
(2018–2020) и намерена продолжить делиться 
своей экспертизой в рамках нового процесса, 
несмотря на отсутствие аккредитации. 

По прогнозу Олега Шакирова, так же по-
ступят и многие другие организации, чьи за-
явки на аккредитацию не были одобрены. 
«Полноценная аккредитация придала бы им 
дополнительный вес и возможность озву-
чить свою позицию на большем количестве 
площадок. Но они по-прежнему могут участ-
вовать неформально, для этого председа-
тель РГОС может проводить отдельные встре-
чи»,— пояснил собеседник „Ъ“. Кроме того, 
они, по словам господина Шакирова, могут 
присылать в секретариат РГОС свои предло-
жения, и их будут публиковать для всеобщего 
внимания. «Отказ в аккредитации не отреза-
ет возможность участия целиком. Но ситуа-
ция с негосударственными стейкхолдерами 
отражает напряженную обстановку внутри 
РГОС из-за конфликта вокруг Украины,— го-
ворит эксперт.— Хотелось бы надеяться, что 
группа все равно сможет работать, многие го-
сударства в этом заинтересованы. Но поддер-
живать динамику будет сложно».

Между тем на открытии заседания РГОС 
первый заместитель постоянного предста-
вителя РФ при ООН Дмитрий Полянский со-
общил, что США отказали в выдаче виз не-
скольким представителям аккредитованных 
при РГОС российских неправительственных 
организаций. Более того, визу не получили 
глава российской правительственной деле-
гации — спецпредставитель президента РФ 
по вопросам международного сотрудниче-
ства в области информационной безопасно-
сти Андрей Крутских и ряд других официаль-
ных лиц от РФ. По его словам, Россия в связи 

с этим заявила решительный протест вла-
стям США. Действия Вашингтона Дмитрий 
Полянский назвал «недальновидными», «от-
кровенно зловредными» и «хамскими». 

Отметим, что в июне Россия внесла в свой 
черный список главу американской группы 
переговорщиков, координатора Госдепарта-
мента по кибербезопасности Мишель Мар-
кофф, обвинив ее (наряду с 60 другими амери-
канцами) «в причастности к вбросам о „злона-
меренных“ российских кибератаках». 

В черновике доклада, который будут обсу-
ждать участники открывшейся в Нью-Йорке 
сессии РГОС, среди прочего, говорится о не-
обходимости сотрудничества между нацио-
нальными группами реагирования на ком-
пьютерные инциденты (CERT); разработки 
и распространения передовых практик в об-
ласти классификации и защиты критически 
важной инфраструктуры и критически важ-
ной информационной инфраструктуры; 
обеспечения целостности цепочки поставок 
и предотвращения внедрения в IT-продукты 
вредоносных скрытых функций; обмена 
оценками рисков и технической информа-
цией между государствами. В том или ином 
виде эти предложения ранее уже обсужда-
лись и даже одобрялись в рамках механизмов 
ООН, однако до сих пор все они носят сугу-
бо добровольный характер. Российские офи-
циальные лица ранее не раз говорили, что их 
надо сделать юридически обязывающими.

Елена Черненко, Татьяна Исакова

Спикер Палаты представителей 
Конгресса США Нэнси Пелоси со-
храняет интригу, не подтверждая 
своего намерения в августе посе-
тить Тайвань, но и не отменяя свой 
визит  ФОТО ELIZABETH FRANTZ / REUTERS

УТОЧНЕНИЕ

В связи с получением письма от Департа-
мента информации и печати МИД России 
относительно статьи «Шабаш шалом»  
(„Ъ“ №131 от 22 июля 2022 года) уточняем, 
что «в соответствии с принятой дипломати-
ческой практикой, Президент России  
поздравил нового премьер-министра  
(Израиля Яира Лапида — „Ъ“), который 
в свою очередь в ответном послании  
поблагодарил В.В. Путина за поздравление».



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27699,25 (–215,41)
РТС 1155,45 (–6,01)
FTSE 100 7306,3 (+29,93)

DAX 13210,32 (–43,36)
DJIA* 32004,57 (+105,28)
NASDAQ Composite* 11807,79 (–26,32)

*На 20:18.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.07.22
Австралийский доллар 39,9217
Английский фунт 69,5696
Белорусский рубль 22,5140
Датская крона 79,0940

Доллар США 57,7821
Евро 58,6741
Индийская рупия** 72,3218
Казахский тенге** 11,9414

Канадский доллар 44,8758
Китайский юань 86,3099
Норвежская крона* 58,7324
СДР 76,0066

Сингапурский доллар 41,6298
Турецкая лира* 32,5955
Украинская гривна* 15,7921
Шведская крона* 56,6031

Швейцарский франк 59,9710
Японская иена** 42,3002
*За 10. **За 100. 
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Очередное снижение поставок по 
«Северному потоку» вкупе с анек-
дотической ситуацией вокруг тур-
бины для компрессорной станции 
«Портовая», наверное, должно рассе-
ять у непредвзятого наблюдателя лю-
бые сомнения относительно реаль-
ных намерений российских властей. 
Вполне очевидно, что главная цель 
«Газпрома» на ближайшие три меся-
ца — не дать европейцам заполнить 
свои подземные хранилища в пред-
дверии зимы.

Как только стало понятно, что уже 
произведенное снижение поставок 
по «Северному потоку» на 60% не до-
стигает цели, «Газпром» решил сни-
зить их еще. На мой взгляд, следует 
ожидать, что, если ЕС в результате ти-
танических усилий удастся закупить 

в августе еще СПГ и снизить потребле-
ние, выкроив несколько миллиардов 
кубометров для отправки в запасы, по-
ставки газа по «Северному потоку» мо-
гут и вовсе остановиться. Тогда — ка-
кая ирония — основным маршрутом 
поставок газа в Европу снова, как и 15 
лет назад, станет Украина, только объ-
емы будут в шесть-семь раз меньше.

Если план сработает, то к ноябрю 
Европа подойдет с пониманием того, 
что отключение российского газа не 
просто заставит остановиться боль-
шую часть ее промышленности, но 
и окажет прямое и непосредствен-
ное влияние на качество жизни про-
стых европейцев. Каких политиче-
ских целей Россия хочет добиться, 
формируя такие предпосылки для 
диалога,— это вопрос за рамками 
моей профессиональной компетен-
ции. Почему отключение газа для ЕС 
оформлено в жанре технологической 
буффонады, а не прямых санкций по 
продемонстрированным Западом 
образцам — вопрос интересный, но 
в целом второстепенный.

Для меня ключевой вопрос — дру-
гой. В марте—апреле страны Запада 
приняли против России санкции, ко-
торые имели целью остановить зна-
чительную, если не большую часть 
российской экономики и непосред-
ственно повлиять на качество жизни 
простых россиян. Предполагалось, 
что возникшие в результате эффекты 
заставят политическое руководство 
РФ изменить подход к украинскому 
кризису, отношениям с Западом и по 
ряду других вопросов, крайне важ-
ных для Москвы.

Уже сейчас очевидно, что этот спо-
соб ведения дел не достиг цели, а санк-
ции в целом оказались не столь эффек-
тивными, как ожидалось. Следует ли 
полагать, что, устроив Европе полно-
масштабный энергетический кризис, 
Россия добьется большего успеха? 
Если да, то на чем основаны подобные 
прогнозы? Если в Берлине зимой про-
падет свет и тепло (не дай бог), создаст 
ли это более прочную основу для про-
дуктивного диалога с властями Герма-
нии или ее жителями?

Каждый сам может ответить на 
эти вопросы. Мне кажется, что угро-
за отключения газа, оставаясь эвен-
туальной, много больше помогла бы 
в продвижении российской внешне-
политической повестки, чем реаль-
ные опустевшие трубы.

Если в Берлине 
 зимой пропадет 
свет, создаст ли это 
более прочную  
основу для продук-
тивного диалога 
с властями Германии  
или ее  жителями?

По данным „Ъ“, цена нефти Urals 
в июле могла оказаться значитель
но более высокой, чем считалось пре
жде. По оценке Argus, на 20 июля ди
сконт Urals к Brent сократился более 
чем в два раза, до $15 за баррель. Еще 
в апреле он превышал $30 за баррель 
и с тех пор не пересматривался, по
скольку были недоступны данные 
о реальных сделках с Urals. Другие це
новые агентства Platts и Reuters пока 
оценивают дисконт кардинально ина
че: в $30–40 за баррель. Закрытость 
рынка Urals в результате санкций еще 
острее ставит вопрос о репрезентатив
ности котировок, которые использу
ются в том числе для расчета налогов.

Основной сорт российской нефти Urals 
резко подорожал — дисконт к северомор-
скому датированному (Argus North Sea Dat-
ed) на 20 июля снизился до $15 за баррель 
с прежних $31–35 за баррель, следует из дан-
ных международного агентства Argus от 21 
июля (копия есть у „Ъ“). Argus North Sea Dat-
ed — бенчмарк легкой североморской неф-
ти, он включает стоимость сортов Brent, For-
ties, Oseberg, Ekofisk и Troll. 

С момента введения санкций Urals тор-
гуется со значительным дисконтом к Brent. 
Это происходило из-за того, что многие евро-
пейские покупатели отказались от россий-
ской нефти по репутационным соображени-
ям, а другие — из-за вызванных санкциями 
трудностей в проведении расчетов, стра-
ховании судов и выросших ставок фрахта. 
В апреле крупнейшие мировые трейдеры 
Trafigura и Vitol отказались покупать нефть 

у «Роснефти» и «Газпром нефти», которые по-
пали под блокирующие санкции ЕС.

Стоимость физических партий нефти 
обычно определяется по котировкам це-
новых агентств, из которых наиболее авто-
ритетные — Platts, Argus и Reuters. Они пу-
бликуют котировки на соответствующих 
базисах (пунктах отгрузки) на основе от-
крытых данных, итогов тендеров, а также 
закрытых опросов участников сделок (со-
трудников трейдинговых подразделений 
нефтяных компаний и самостоятельных 

трейдеров). Хотя репрезентативность сфор-
мированных таким образом котировок не-
однократно вызывала вопросы у регулято-
ров (например, Еврокомиссия проводила 
расследование в 2013–2015 годах), эта систе-
ма работает десятки лет и признана рынком.

Однако сделки с Urals в результате санк-
ций стали почти полностью закрытыми — 
тендеры больше не проводятся, спотовый 
рынок этого сорта исчез, европейские трей-
деры в операциях участвуют мало, а россий-
ские компании едва ли рассказывают об 

условиях продажи своей нефти в Азию. В ре-
зультате котировки Urals формируются на 
основе последних известных данных о раз-
мере дисконта к Brent и меняются в соот-
ветствии с динамикой Brent. В случае Argus 
эти последние данные относятся к 4 апреля, 
когда дисконт был зафиксирован на уровне 
$34,85 за баррель для базиса CIF Роттердам 
и $31,9 за баррель для CIF Аугуста. «Но в по-
следнее время спрос на Urals вырос и в Ев-
ропе, что, вполне вероятно, способствова-
ло повышению цен на российскую нефть, 
и трейдеры вновь начали делиться инфор-
мацией»,— говорится в отчете Argus от 21 
июля. В Argus отказались от комментариев.

По данным „Ъ“, Reuters 25 июля оцени-
вало дифференциал Urals к Brent в $32,5 за 
баррель. Platts на 21 июля оценивал дисконт 
Urals к Brent на европейском рынке в $40,76 
за баррель.

Котировки от Argus особенно важны, по-
скольку именно их использует Минфин для 
расчета ключевых налогов — НДПИ, НДД, 
экспортной пошлины. Информацию о сред-
ней цене на нефть Urals публикует Минэко-
номики: так, в июне она составляла $90,2 за 
баррель. Российские нефтекомпании в марте 
жаловались, что котировки Argus не отража-
ют реальных дисконтов, с которым продает-
ся Urals, и компании переплачивают налоги. 
В правительстве обсуждали переход на вну-
трироссийские индикаторы, однако Мин-
фин это пока не поддержал. При этом гла-
ва ЦБ РФ Эльвира Набиуллина говорила 22 
июля, что регулятор вместе с правительством 
работает над ценовым индексом на нефть.

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков

Токенам перебирают режим
Минэкономики подключилось к разработке регулирования NFT

Минэкономики разрабатывает регулирование рын
ка невзаимозаменяемых токенов (NFT). Для защиты 
их приобретателей предлагается внести изменения 
в Гражданский кодекс (ГК) РФ и закон «О цифровых 
финансовых активах». Законодательство по охране 
интеллектуальной собственности на NFT уже пред
ложили распространить депутаты от партии «Но
вые люди». Однако участники рынка опасаются, 
что предлагаемые изменения могут сузить функ
ционал токенов.

На прошедшем 21 июля заседании рабочей группы по 
нормативному регулированию в АНО «Цифровая экономи-
ка» обсуждались изменения в законодательство в части пра-
вового определения NFT (неизменяемый токен, non-fungible 
token, NFT). Заседание прошло по инициативе Минэконо-
мики с участием ЦБ и бизнес-сообщества, в том числе пред-
ставителей «ВКонтакте». Министерство, в частности, пред-
ложило внести изменения в нормативно-правовые акты 
в части регулирования режима NFT, следует из презента-
ции, представленной на заседании (есть у „Ъ“).

• NFT появились в 2017 году и были основаны на технологии 
блокчейн, отличаясь от других токенов тем, что не подлежа-
ли взаимообмену, в отличие, например, от криптовалюты. 
NFT-токены уникальны и создаются под конкретный циф-
ровой объект: картину, ценную бумагу, билеты на меропри-
ятия или предметы в компьютерной игре. По оценке анали-
тической группы Chainalysis, в конце 2021 года объем мирового 
NFT-рынка составил $40,9 млрд.

Действующее законодательство РФ не проясняет возмож-
ность выпуска NFT, вопросы их регулирования и обраще-
ния, а также защиты приобретателей токенов и соотноше-
ние последних с интеллектуальными правами, говорится 
в презентации. Минэкономики хочет внести поправки 
в ГК РФ и закон «О цифровых финансовых активах», а так-
же и в федеральный проект «Нормативное регулирование 
цифровой среды» до конца 2024 года. Предлагается устано-
вить правовой статус NFT, прояснить возможность выпуска 
токена, его регулирование и обращение, защиту приобре-
тателей токенов от повторного выпуска и иные вопросы, 
уточнили „Ъ“ в Минэкономики. «В ходе обсуждения ини-
циативу в целом поддержали»,— сказали там. Представите-
ли «ВКонтакте» отметили, что правовая неопределенность 
не способствует развитию проектов в этой сфере. В мае со-
цсеть занялась разработкой маркетплейса для NFT-токенов 
(см. „Ъ“ от 13 мая).

Однако инициатива может встретить сопротивление дру-
гих регуляторов. В письме замдиректора департамента фи-
нансовых технологий ЦБ Екатерины Вихаревой от 21 июля, 
с которым ознакомился „Ъ“, подчеркивается, что вопрос на-
ходится в компетенции Минфина и ЦБ. Комментариев в ЦБ 
не предоставили. В Минфине „Ъ“ сказали, что регулирова-
ние NFT «в настоящее время не прорабатывается».

Это не первая попытка отрегулировать рынок. В конце 
весны депутаты Госдумы Антон Ткачев и Владислав Даван-
ков (партия «Новые люди») также предложили закрепить по-
нятие технологии NFT в ГК, распространив на них законода-

тельство по охране интеллектуальной собственности (см. „Ъ“ 
от 19 мая). Проект запланирован к рассмотрению на октябрь.

Минэкономики идет «по более корректному пути», пола-
гает руководитель направления разрешения IT&IP-споров 
«Рустам Курмаев и партнеры» Ярослав Шицле. Сейчас обо-
рот NFT регулирует закон о краудфандинге (ФЗ №259-ФЗ), 
он предусматривает выпуск на инвестплатформах утили-
тарных цифровых прав, в том числе на результаты интел-
лектуальной деятельности и их использование, уточняет 
преподаватель Moscow Digital School Дмитрий Кириллов. 
Второй документ — закон «О цифровых финансовых акти-
вах (ЦФА)», который в первую очередь запрещает россий-
ским резидентам принимать ЦФА в качестве оплаты за то-
вары, работы или услуги, и в том числе за утилитарные 
цифровые права, добавляет эксперт.

Сами участники рынка NFT относятся к идее изменения 
его регулирования настороженно. «Функционал NFT дав-
но не ограничивается предметами цифрового искусства, 
они могут выступать и в роли билетов на мероприятия, как 
форма закрепления права собственности на виртуальное 
имущество, как ценная бумага»,— поясняет управляющий 
партнер GMT Legal Андрей Тугарин. Изменения могут силь-
но сузить функционал NFT, сведя его фактически только как 
к предметам искусства, опасается он, подчеркивая, что «от-
расли требуется более гибкое и конкретное правовое регу-
лирование».

Татьяна Исакова, Тимофей Корнев,  
Ксения Куликова

Маркетплейсы вызовут на комиссию
Правительство проследит за саморегулированием рынка

Государство и участники рынка достраивают факти
чески отсутствовавший до сих пор механизм контр
оля за практиками работы онлайнритейла, детали 
которого стали известны „Ъ“. Полтора месяца назад 
крупные маркетплейсы и их продавцы договорились 
о соблюдении ряда норм и стандартов, включая отказ 
от одностороннего изменения условий и обязатель
ного участия в промоакциях. Теперь Минпромторг 
создал специальную комиссию, которая проследит 
за соблюдением договоренностей. Если участники 
рынка будут игнорировать ее решения, отрасль ждет 
жесткое госрегулирование, полагают  эксперты.

Минпромторг организовал комиссию по созданию ус-
ловий саморегулирования в электронной торговле, соот-
ветствующий приказ подписал министр Денис Мантуров 
20 июля. Копия документа есть в распоряжении „Ъ“. Новый 
орган призван следить за соблюдением стандартов по взаи-
модействию маркетплейсов с продавцами товаров, подпи-
санных 7 июня представителями отраслевых ассоциаций, 
общественных организаций и крупных маркетплейсов.

В комиссию вошли директор департамента развития 
внутренней торговли Минпромторга Никита Кузнецов, ви-
це-президент «Опоры России» Алексей Кожевников, пре-
зидент АКИТ Артем Соколов, операционный директор 
«А.Дистрибушен» Руслан Волков, исполнительный дирек-
тор Российской парфюмерно-косметической ассоциации 
Александра Скоробогатова и представители маркетплейсов 
Wildberries, Ozon, AliExpress, Lamoda, «Яндекс».

Принятое в июне соглашение, с которым также ознако-
мился „Ъ“, устанавливает базовые требования по взаимо-
действию маркетплейсов с продавцами товаров. Например, 
онлайн-площадки обязуются предупреждать продавцов об 
изменениях в договоре оферты за две недели или поддержи-
вать две оферты, чтобы позволить партнерам реализовать 
ранее размещенный товар по старым условиям. Принужде-
ние продавцов к участию в промоакциях также становится 
неприемлемой практикой.

Соглашение разработано в целях саморегулирования 
рынка интернет-торговли и предупреждения проявлений 
недобросовестной конкуренции, следует из текста докумен-
та. Принятые стандарты регулируют торговлю и услуги, но 
«не являются документом, заменяющим нормы российско-
го законодательства». В Минпромторге подтвердили „Ъ“, что 
решения комиссии будут рекомендательными, но в случае 
выявления системных проблем министерство инициирует 
внесение изменений в законодательство.

В Ozon, «Яндекс.Маркете» и Wildberries заверили „Ъ“, что 
привели все практики и оферты в соответствие со стандарта-
ми еще до подписания документа. «После подписания стан-
дартов мы дополнительно закрепили в оферте информиро-
вание продавцов об изменении положений оферты за семь 
дней»,— уточнили в Wildberries.

Комиссия призвана имплементировать добросовест-
ные практики и защищать продавцов, большинство из кото-
рых — представители малого и среднего бизнеса, у многих 
низкий уровень квалификации при взаимодействии с ри-

тейлом, отмечает гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. По мнению эксперта, коллегиальный орган 
при Минпромторге, скорее всего, будет «задавать стандарты 
и рассматривать типовые ситуации», а не конкретные споры.

Комиссия будет изучать и новые проблемы во взаимоот-
ношениях между продавцами и маркетплейсами, а также 
вносить в соглашение дополнительные пункты, полагает 
вице-президент «Опоры России» Алексей Кожевников. По 
его мнению, к работе нового органа должна быть подключе-
на Федеральная антимонопольная служба (ФАС).

Ранее продавцы направили в ФАС просьбу проверить раз-
работанный интернет-площадками механизм проведения 
распродаж (см. „Ъ“ от 24 июня). В таких акциях торговцы 
участвуют вынужденно, сообщали они, что приводит к со-
кращению маржинальности их бизнеса. По данным „Ъ“, 20 
июля ФАС продлила срок рассмотрения этого обращения.

Партнер консалтинговой фирмы Kulik & Partners Law.Eco-
nomics Кирилл Дозмаров полагает, что решения комиссии 
будут иметь значение только при соблюдении бизнесом за-
крепленных обязательств. Если орган будет использоваться 
для манипулирования рынком со стороны маркетплейсов, 
принципы себя не оправдают и эксперимент с «мягкой си-
лой» окажется неудачным, полагает он. Но господин Бурми-
стров уверен, что выбор и маркетплейсов невелик — «либо 
гибкий вариант работы с комиссией, либо жесткое государ-
ственное регулирование».

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Почем нынче русский баррель
Цена Urals в июле выросла неизвестно как
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Юрий Барсуков



Российские банки активно сни-
жают портфели валютных кре-
дитов на фоне девалютизации  
балансов. В основном сокраще- 
ние коснулось корпоративных 
кредитов в долларах и евро. 
В то же время потенциальный 
интерес к кредитованию в ва-
лютах дружественных стран 
сталкивается с проблемой дол-
госрочного фондирования. 
Да и существенного спроса 
на такие кредиты пока нет, ут-
верждают эксперты.

ЦБ наблюдает снижение валют-
ного корпоративного портфеля 
четвертый месяц подряд, говорит-
ся в обзоре банковского сектора за 
июнь. В июне валютная часть пор-
тфеля сократилась на $2,5 млрд 
(156 млрд руб. в эквиваленте). При 
этом рублевая часть выросла на 
190 млрд руб. (преимущественно 
за счет госпрограмм поддержки си-
стемообразующих предприятий). 
За месяц прирост составил 34 млрд 
руб. (0,1%). Но в предыдущие три ме-
сяца совокупный портфель креди-
тов компаниям непрерывно пока-
зывал снижение, и на начало июля 
его объем составил 50,1 трлн руб.

Девалютизация кредитного пор-
тфеля идет в условиях «изменения 
структуры экономики и санкцион-
ных рисков», отмечает ЦБ. При этом 
на начало февраля этого года доля ва-
лютных кредитов составляла 24,2% 
(53,2 трлн руб.).

«В процентном выражении фик-
сируемое сокращение валютных 
кредитов юрлицам не оказывает зна-
чимого воздействия на размер пор-
тфеля, однако с учетом укрепления 
рубля с начала года доля валютных 
кредитов может составлять менее 
20% совокупного портфеля»,— оце-
нивает руководитель группы рей-
тингов финансовых институтов 

АКРА Валерий Пивень. «На среднес-
рочном горизонте доля валютных 
кредитов в активах сектора продол-
жит устойчиво уменьшаться вслед-
ствие снижения спроса на долла-
ры и евро со стороны российских 
заемщиков, а также в результате пе-

ревода части валютных кредитов 
в рублевые на фоне выгодного кур-
са»,— соглашается управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин.

Если бы предприятия могли 
в ограниченный период времени 
погасить валютные кредиты, то пор-
тфель по году мог бы показать сокра-
щение на 40–50%, уточняет управля-
ющий директор отдела валидации 
агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. Однако в текущих условиях, по-
лагает он, у многих предприятий 
наблюдается падение выручки, по-
этому валютные кредиты в значи-
тельной части будут не погашаться 

досрочно, а реструктуризироваться. 
По его оценке, по итогам года валют-
ный корпоративный портфель мо-
жет сократиться на 30%.

Вместе с тем эксперты считают, 
что в нынешних условиях переклю-
чение на валюты дружественных 
стран в сегменте кредитования вряд 
ли возможно. По мнению господи-
на Беликова, крайне сомнительно, 
что банки смогут аккумулировать 
объем долгосрочного фондирова-
ния, например, в юанях для разви-
тия полноценного кредитования 
в этой валюте.

Для заимствования на межбанке 
потребуется развивать корреспон-
дентские отношения, масштаб ко-
торых сейчас невелик. Кроме того, 
отмечает эксперт, «в расчетах с азиат-
скими партнерами зачастую исполь-
зовались доллары и евро и переклю-
чение на другие валюты — вопрос не 
только нашей заинтересованности, 
но и заинтересованности азиатских 
партнеров в перестройке расчетной 
инфраструктуры».

В Сбербанке возможный инте-
рес банка к кредитованию в валю-
тах дружественных стран коммен-
тировать не стали. В МКБ отметили 
интерес со стороны корпоратив-
ных клиентов на размещение остат-
ков в юанях на своих счетах. «Предо-
ставление финансирования в юанях 
для обслуживания внешнеторговых 
контрактов также пользуется спро-
сом»,— говорят там. В одном из сис-
темно значимых банков пояснили, 
что рассматривают вопрос кредито-
вания среднего бизнеса в юанях, но 
«объемы небольшие». Это, добавили 
в кредитной организации, целесоо-
бразно для компаний-экспортеров, 
которые перевели свои внешнетор-
говые контракты в юани.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Должна быть 
девалютизация 

и переворачивание 
во многом  

балансов банков —  
если не в рубли,  

то в дружественную 
валюту

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, по итогам заседания  

совета директоров 22 июля

Ц И Т А Т А

Валюта не дружит с балансами
Банки сокращают корпоративное кредитование  
в долларах и евро

Банк России объявил о начале 
цикла повышения требований 
к отчислениям банков в фонд 
обязательных резервов. К лету 
2023 года они могут вернуть-
ся к показателям, действовав-
шим до марта 2022 года. Регу-
лятор объясняет эти шаги рас-
тущей ликвидностью в банков-
ском секторе, которая, по мне-
нию экспертов, связана с тем, 
что выдачи новых кредитов су-
щественно уступают тем средст-
вам, которые поступают от по-
гашений. Между тем повыше-
ние отчислений в резервы мо-
жет ускорить снижение банка-
ми ставок по вкладам, а также 
повысить комиссии за опера-
ции с валютой.

ЦБ 25 июля объявил, что с авгу-
ста повышает требования к бан-
кам по отчислениям в фонд обяза-
тельных резервов. Для кредитных 
организаций с универсальной ли-
цензией по обязательствам в ру-
блях и валюте они поднимаются на 
1 процентный пункт, до 3% и 5% со-
ответственно. Для банков с базо-
вой лицензией — только по валют-
ным обязательствам до 5%. Этот шаг 
регулятор предпринял «в услови-
ях роста структурного профицита 
ликвидности и для сохранения тен-
денции на девалютизацию балан-
сов кредитных организаций» (см. 
материал на этой же стр.).

При этом Банк России планирует 
продолжить увеличение резервных 
требований: с 1 января 2023 года 
они могут вырасти для банков с уни-
версальной лицензией до 4% по ру-
блевым обязательствам и 7% по ва-
лютным, а с 1 июня 2023 года — до 
5% и 8% соответственно. Для банков 
с базовой лицензией резервы будут 
повышаться только по валютным 
обязательствам. Впрочем, ЦБ огова-
ривается, что такой сценарий воз-
можен в случае, если продолжится 
рост структурного профицита лик-
видности.

Повышением резервных требо-
ваний к банкам регулятор намерен 
связать избыточную ликвидность, 
поступающую на рынок. В марте 
в банковской системе образовался 
огромный дефицит ликвидности, 
которую банки снимали за счет за-
имствований в ЦБ. Однако с апре-
ля он был купирован, а с начала 

июня профицит стабильно превы-
шает 2 трлн руб., а 25 июля достигал 
2,89 трлн руб. 

По словам директора по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Людмилы Кожекиной, профи-
цит ликвидности во многом вызван 
тем, что объем погашений креди-
тов заметно превышает выдачу но-
вых ссуд. «Ситуация с высокой веро-
ятностью сохранится до конца года, 
что приведет к снижению размеров 
кредитного портфеля»,— говорит 
она. По данным Frank RG, несмотря 
на наметившийся в июне 2022 года 
рост выдачи кредитов физлицам, их 
объемы остаются почти вдвое мень-
шими, чем годом ранее,— 675 млрд 
руб. против 1,3 трлн руб. 

Вместе с тем, по словам главно-
го аналитика Сбербанка Михаила 
Матовникова, регулятор хочет не 
только связать избыточную ликвид-
ность банков, но и не платить за нее, 
как в случае размещения средств на 
депозитах в ЦБ (с начала июня они 
стабильно превышают 3 трлн руб.). 
Впрочем, по оценке руководите-
ля группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерия Пивеня, 
данная мера Банка России не свя-
жет значительный объем свобод-
ных средств. А аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Егор Дахтлер полагает, 
что увеличение отчислений в резер-
вы — это скорее следствие ожидае-
мого ухудшения качества активов.

Участники рынка уверены, что 
новая политика Банка России по 
повышению резервных требова-
ний отразится на их клиентах. Так 
Михаил Матовников отмечает, что 
нынешнее повышение отчисле-
ний в ФОР удорожает пассивы для 
банка всего на несколько базисных 
пунктов. «Тем не менее оно может 
ускорить снижение ставок по вкла-
дам, а также увеличить комиссии 
по валютным счетам у тех, у кого 
они уже есть, и ввести комиссии 
тем, у кого их нет»,— уточняет он. 
Средняя максимальная ставка по 
крупнейшим банкам на второй де-
каде июля составила 7,65% годовых, 
на уровне января этого года. При 
этом Сбербанк уже снизил ставки, 
а ряд других банков (ПСБ, Совко-
мбанк, Почта-банк, МТС-банк и др., 
см. «Ъ-Онлайн» от 23 июля) объяви-
ли о таких планах.

Нормативы обязательных резер-
вов оказывают давление и на актив-
ность банков по предоставлению 
краткосрочного финансирования, 
говорят эксперты. Но ЦБ, уточняет 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Станислав Вол-
ков, существенно снизил ключевую 
ставку, что «должно с запасом ком-
пенсировать негативное влияние 
новых нормативов обязательных 
резервов на кредитную активность 
банков».

Максим Буйлов

ЦБ пустил в ход резервы
Регулятор повышает для банков  
нормы обязательных отчислений в фонд

Московская биржа объявила 
о прекращении торгов очеред-
ной валютой G7. Вслед за швей-
царским франком через две не-
дели будет недоступна и япон-
ская иена. Впрочем, ликвид-
ность в этой валюте была невы-
сокой, поэтому для рынка поте-
ря невелика. Банки и брокеры 
постепенно переключаются на 
операции с валютами из друже-
ственных стран. Замену япон-
ской иене и, не исключено, 
британскому фунту стерлингов 
на рынке видят в казахстан-
ском тенге или дирхаме ОАЭ.

Московская биржа объявила 
о приостановке операций с япон-
ской иеной с 8 августа. Ограниче-
ния затрагивают инструменты спот 
и своп по валютным парам «япон-
ская иена/российский рубль» и «дол-
лар США/японская иена» как во 
внебиржевом, так и в биржевом ре-
жимах. Кроме того, японская валю-
та не будет приниматься в качестве 
обеспечения по операциям. Неожи-
данное заявление негативно отра-
зилось на курсе иены. Если в начале 
дня он поднимался на 4,7%, до 0,445 
руб./¥, то после сообщения биржи 
курс в течение полутора часов поте-
рял 6,7% и достиг 0,415 руб./¥, а по 
итогам торгов остановился на от-
метке 0,42 руб./¥.

С начала лета это уже вторая ва-
люта стран G7, с которой прекраща-
ются биржевые операции. 14 июля 
были остановлены торги швейцар-
ским франком. Причиной для пре-
кращения обращения валют стали 
затруднения при проведении расче-
тов с ними. И если в случае с фран-
ком такие затруднения возникли 
в связи с присоединением Швейца-
рии к шестому пакету санкций Ев-

росоюза, то в случае японской валю-
ты — из-за потенциальных рисков.

Япония вслед за США, ЕС и Ве-
ликобританией активно вводит ан-
тироссийские санкции. В таких 
условиях, как отмечают участни-
ки рынка, наблюдаются затрудне-
ния в трансакционных маршрутах, 
а также выросли риски блокировки 
счетов НКЦ в банках-корреспонден-
тах. «Московская биржа действует 
превентивным образом, предотвра-
щая риски как профессиональных 
участников, так и их клиентов — 
розничных инвесторов»,— отме-
тил представитель «Открытие Ин-
вестиций».

Впрочем, для рынка прекраще-
ние биржевой торговли иеной не 
критично ввиду ее низкой лик-
видности. До начала военных дей-
ствий РФ на Украине объем торгов 
японской валютой составлял не-
сколько миллионов рублей. В мар-
те показатель вырос до несколь-
ких десятков миллионов рублей, 
а в июле составлял несколько сот 
миллионов рублей в день. Однако 
это в сотни раз ниже объемов тор-
гов долларом, евро и юанем. По 
словам главного аналитика ПСБ 
Егора Жильникова, в последнее 
время основная активность отме-
чается со стороны российских част-
ных инвесторов. «За последние не-
сколько месяцев 99,9% сделок по 
покупке/продаже иены было совер-
шено клиентами — физическими 
лицами»,— отметили и в «Откры-
тие Инвестициях». 

Учитывая настроения прави-
тельств «недружественных стран», 
в брокерской компании отмечают 
риск введения торговых ограни-
чений и в отношении британско-
го фунта стерлингов. Приостановка 

торгов фунтом будет для рынка бо-
лее болезненной, так как обороты 
с ним в разы превышают объем тор-
гов иеной, но не будет критичной, 
поскольку происходит переориен-
тация на валюты дружественных 
стран, говорят участники рынка.

Уход от «токсичных» валют ак-
тивизировался после того, как ЕС 
наложил санкции на НРД и возни-
кли риски введения санкций про-
тив НКЦ. «В результате участники 
рынка переходят в юани и другие 
дружественные валюты»,— от-
мечает главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев. В июле 
ежедневные объемы биржевых 
торгов китайской валютой держа-
лись стабильно выше 25 млрд руб., 
а в понедельник достигли рекор-
да — 67,2 млрд руб. Кроме того, не-
скольких сот миллионов рублей 
в день достигают объемы торгов ка-
захстанским тенге и гонконгским 
долларом, заметно ниже остается 
активность в турецкой лире, бело-
русском рубле и армянском драме.

Впрочем, доля мягких валют 
в биржевых оборотах будет посте-
пенно расти. «Доля от общего тор-
гового оборота со странами ЕАЭС 
в прошлом году не превышала 9%, 
но со следующего года она будет уве-
личиваться, что приведет к росту 
оборотов с казахским тенге»,— счи-
тает начальник отдела структури-
рованных продуктов банка «Зенит» 
Гельды Союнов. По его мнению, за-
меной йене могла бы стать корей-
ская вона, внешнеторговый оборот 
с этой страной в 2021 году был со-
поставим с японским. У Московской 
биржи есть планы планы по добав-
лению в валютную секцию узбек-
ского сума и дирхама ОАЭ.

Виталий Гайдаев

Грядущий дирхам
Московская биржа ищет замену  
валютам стран G7
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Уголь на замену
ЕС наращивает импорт из Казахстана

Европа, готовясь к вступающе-
му в силу в августе полноцен-
ному эмбарго на российский 
уголь, обращается к нетрадици-
онным поставщикам. Одна из 
таких стран-экспортеров, Ка-
захстан, уже в январе-мае поста-
вил объем, кратно превышаю-
щий показатели всего 2021 года. 
По мнению аналитиков, Казах-
стан может серьезно увеличить 
поставки угля в ЕС, так как его 
уголь подходит для европей-
ских электростанций.

Казахстан за период с января по 
май поставил в страны Евросоюза 
1,5 млн тонн угля, что почти вдвое 
больше, чем за весь 2021 год, следу-
ет из данных Eurostat. Если в янва-
ре и феврале объемы поставок со-
ставляли около 140–200 тыс. тонн, 
то после начала военных действий 
РФ на Украине ежемесячно Казах-
стан направляет в ЕС 300–400 тыс. 
тонн. При этом, например, год назад 
в апреле и мае экспорт казахстанско-
го угля в Европу составлял лишь 60–
70 тыс. тонн. 

Европа намерена отказаться от 
российского угля в ответ на боевые 
действия на Украине. Введенное эм-
барго предполагает завершение всех 
контрактов в августе. В мае ЕС рез-
ко нарастил поставки угля из РФ до 
4,7 млн тонн, но в июне уже наблю-
дается спад (см. „Ъ“ от 18 июля). 

Отказ от российского угля не бу-
дет легким для Европы, но частич-
но заменить его могут Индонезия, 
Австралия, ЮАР и Колумбия. Однов-
ременно европейские потребители 
изучают альтернативные варианты, 
среди которых Казахстан, Танзания 
и Нигерия, пишет Platts.

На данный момент большая часть 
казахстанского угля была поставле-
на в ЕС по морю с перевалкой в пор-
тах РФ или Прибалтики — 782 тыс. 
тонн (240 тыс. тонн за весь 2021 год). 
По железной дороге поставлено 

635 тыс. тонн (540 тыс. тонн за весь 
2021 год). Еще 90 тыс. тонн казахстан-
ского угля приехало в Германию по 
автодорогам. Этот крайне затратный 
способ доставки применяется ред-
ко: за 2021 год во все страны ЕС по 
автодорогам было доставлено лишь 
8,2 тыс. тонн угля. 

Казахстан экспортирует уголь 
в Европу транзитом через террито-
рию России. «У нас есть разные пути, 
мы можем продавать через Прибал-
тику, дальневосточные и черномор-
ские порты России. Главное — нам 
нужен выход к морю. Вообще еди-
ное экономическое пространство 
с Россией и Беларусью мы создавали 
как раз для того, чтобы пользовать-
ся транзитными территориями этих 
стран, чтобы мы могли выходить 
к морю»,— говорил в апреле казахс-
танскому изданию LS глава Ассоци-
ации горнодобывающих и горно- 

металлургических предприятий Ни-
колай Радостовец.

По данным Бюро нацстатисти-
ки, всего Казахстан в 2021 году экс-
портировал 29,2 млн тонн угля. 
Основными направлениями явля-
ются Россия (19 млн тонн), Швей-
цария (4,8 млн тонн) и Белоруссия 
(1,9 млн тонн).

Несмотря на дружественные от-
ношения между Россией и Казах-
станом, транзит по российской 
территории иногда становился про-
блемным. В 2019 году Казахстан был 
недоволен тем, что Россия квотиру-
ет экспорт его угля на Украину. Го-
сподин Радостовец в апрельском 
интервью говорил, что российские 
и казахстанские угольные компа-
нии находятся в неравном положе-
нии, так как первые владеют долями 
в портах и тем самым влияют на ус-
ловия перевалки. 

Крупнейшими производителя-
ми угля в Казахстане, занимающи-
ми более 50% рынка, являются «Бога-
тырь Комир» и «Шубарколь комир». 
Еще 16% добычи приходится на АО 
ЕЭК, которое добывает энергетиче-
ский уголь на разрезе Восточный 
по соседству с «Богатырем». Борис 
Красноженов из Альфа-банка гово-
рит, что у Казахстана есть достаточ-
но добывающих и обогатительных 
мощностей, чтобы нарастить экс-
порт энергетического угля в ЕС. Ка-
чество казахстанского угля приемле-
мо для европейских ТЭС, основным 
вопросом остается логистика. «Ис-
пользование мощностей РЖД имеет 
определенные технические и юри-
дические ограничения из-за введен-
ных ЕС санкций»,— говорит эксперт. 
Потенциально, считает он, Казахс-
тан может развивать порт Актау на 
Каспийском море и наладить экс-
порт через Азербайджан и Грузию, 
но это займет время и потребует 
 инвестиций 

Евгений Зайнуллин
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По накатанной Корее
Если в предыдущие месяцы импор-

та почти не было (в феврале было вве-
зено машин на $235 тыс.), то в мае в Ко-
рею было поставлено машин на сумму 
$16,1 млн (1,1 тыс. тонн), в июне — на 
$16,3 млн (1 тыс. тонн). Напомним, 
что правительство РФ в марте ввело 
запрет на экспорт автомобилей из РФ 
за пределы территории ЕАЭС. Веро-
ятно, так в статистике отражены ко-
рейские автомобили, которые были 
отправлены в РФ, но в итоге из-за ло-
гистических сложностей не были до-
ставлены, вернулись в Корею и были 
перетаможены. В то же время в тамо-
женной статистике Китая, чьи компа-
нии также весной указывали на слож-
ности с поставками в РФ, не видны 
существенные объемы импорта из РФ. 
На Eurostat зафиксирован только не-
характерно высокий объем (почти на 

€4 млн и 257,6 тонны) импорта в мар-
те пассажирских автомобилей из РФ 
в Швецию.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что отра-
женные как импорт из РФ автомоби-
ли могли быть отгружены из Кореи 
в конце февраля и теоретически 
развернуты обратно из-за логисти-
ческих сложностей — при сроках 
доставки в 40–45 дней они возвра-
тились бы именно в мае-июне. Сред-
ний срок доставки морем составляет 
40–45 дней, подтверждает президент 
таможенного брокера «КВТ Сервис» 
Юлия Шленская. Господин Беспа-
лов отмечает, что в теории там могли 
быть чипы с американскими техно-
логиями, которые в условиях санк-
ций ввозить в РФ нельзя, но это знать 
может только отправитель.

В целом переориентация корей-
ских марок на экспорт в Россию 

вряд ли может обеспечить суще-
ственные объемы поставок в бли-
жайшее время, считает аналитик: 
как минимум квоты на производст-
вах под рынок РФ не были заплани-
рованы. Впрочем, один из дилеров 
в России сказал, что у Kia и Hyundai 
сейчас на складах меньше произве-
денных в Южной Корее машин, чем 
до к ризиса.

Владимир Беспалов ожидает, что 
по итогам года рынок автомобилей 
в РФ составит около 600 тыс. машин, 
то есть каждый оставшийся месяц 
должно продаваться около 38,2 тыс. 
машин, основная доля которых бу-
дет приходиться на Lada. Поставки 
машин из Кореи за декабрь—май 
в объемном выражении просели на 
39,03%, тогда как рынок, по данным 
АЕБ, в первом полугодии 2022 году 
упал на 57,5%.

Ольга Никитина
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Газ рубят — турбины летят
Как поясняют собеседники „Ъ“, 

знакомые с позицией «Газпро-
ма», компания требует полностью 
исключить санкционные риски, ко-
торые могут повлиять на поставку 
двигателей в РФ.

Для этого «Газпром» хочет полу-
чить официальное разъяснение Ев-
рокомиссии, что транспортировка 
газовых турбин в Россию через стра-
ны ЕС не запрещена. Сейчас лицен-
зия Канады позволяет доставлять 
турбину только в Германию, но для 
доставки в РФ требуется транзит 
через Финляндию. Помимо этого, 
компанию беспокоит, что лицен-
зия Канады может быть отозвана 
в любой момент. В «Газпроме» до-
полнительных комментариев не 
 предоставили. 

Пятый пакет санкций ЕС, кото-
рым в апреле были впервые вве-
дены прямые санкции против рос-
сийской газовой отрасли, запрещал 
только поставку ключевого оборудо-
вания для производства СПГ, но не 
касался газовых турбин, для кото-
рых отдельно оговаривалось исклю-

чение. О том, что санкции не распро-
страняются на оборудование для 
транспортировки газа, неоднократ-
но заявляли и представители ЕС.

В Siemens Energy сообщили, что 
транспортировку турбины в РФ мож-
но начать немедленно: «Власти Гер-
мании предоставили Siemens Ener-
gy все необходимые документы для 
экспорта турбины в Россию в нача-
ле прошлой недели. „Газпром“ об 
этом знает». По данным немецкой 
компании, им не хватает таможен-
ных документов для ввоза в Россию, 
их обязан предоставить «Газпром». 
«Правительство Канады уже согла-
силось с тем, что турбины, которые 
обслуживает Siemens Energy в Мон-
реале, можно транспортировать из 
Канады в Германию. Таким образом, 
на данный момент времени мы не 
видим связи между турбиной и ре-
ализованными или объявленными 
сокращениями поставок газа»,— сле-
дует из сообщения компании.

Всего на компрессорной станции 
«Портовая» работает девять газопе-
рекачивающих агрегатов (состо-
ят из турбины и компрессора). Из 
них шесть газовых турбин Siemens 

SGT-A65 (произведены на базе ави-
ационных двигателей Rolls-Royce) 
и еще три менее мощные турбины 
SGT-A35. В нормальном режиме на 
«Портовой» в работе должны нахо-
диться шесть турбин, из которых 
пять машин качают газ, а одна на-
ходится в горячем резерве. Сейчас 
в рабочем состоянии осталось две 
машины. 

Как отмечает Иван Тимонин из 
Vygon Consulting, с середины июня, 
когда объем прокачки по «Северно-
му потоку» сократился до 69 млн ку-
бометров в сутки, европейские ПХГ 
с учетом отбора ежедневно попол-
нялись в среднем на 383 млн кубо-
метров газа, а уровень их заполнен-
ности увеличивался на 0,35% в день. 
С учетом новых факторов, по его 
оценке, динамика пополнения хра-
нилищ в августе, вероятно, сократит-
ся до 346 млн кубометров, или 0,32% 
от мощности ПХГ в сутки, если стра-
ны ЕС не примут экстренных мер по 
ограничению потребления. В таком 
случае к началу ноября запасы в ПХГ 
Европы удастся довести до 76,1% 
против цели в 80%. 

Татьяна Дятел

с1

Различные ситуации, 
происшедшие в России, 

конечно же,  
имеют последствия  

и для нас.  
К примеру, в начале  
этого года случились 

геополитические события, 
которые оказывают 

на нас прямое влияние
— Алихан Смаилов,

премьер-министр Казахстана,  
12 июля, в интервью гостелеканалу 

Qazaqstan
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Расписки в росте
Бумаги иностранных эмитентов подорожали 
перед конвертацией
Депозитарные расписки ино-
странных эмитентов с актива-
ми в России на последних бир-
жевых торгах оказались в числе 
лидеров роста. Ряд ценных бу-
маг подорожали на 10–13% при 
общем росте биржевого индек-
са на 1,5%. Этому способствуют 
ожидаемая в ближайшее вре-
мя конвертация расписок в ло-
кальные акции, а также инвес-
тиционная привлекательность 
ряда отраслей и публикация по-
зитивных отчетностей.

В ходе торгов на Московской бир-
же в понедельник, 25 июля, акции 
и депозитарные расписки иностран-
ных эмитентов с российскими ак-
тивами показали более уверенный 
рост, чем акции российских эмитен-
тов. Так, по итогам дня индекс IMOEX 
вырос всего на 1,5%, достигнув отмет-
ки 2129 пунктов. При этом ценные 
бумаги Yandex, Polymetal, Ozon, VK 
Company, CIAN, Globaltrans выросли 
на 10–13%. Немного от них отстали де-
позитарные расписки TCS Group, X5 
Retail Group, Ros Agro. При этом луч-
шими из российских оказались обык-
новенные акции «Мечела» (+8,3%).

Также позитивная динамика де-
позитарных расписок может быть 
связана с исполнением закона 
о расконвертации, считает анали-
тик по российским акциям УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Анна Ми-
хайлова. В конце прошлой недели 
ЦБ сообщил, что с 15 августа стар-
тует автоматическая конвертация 
депозитарных расписок, которые 
учитываются в российских депо-
зитариях. В результате их владель-
цы получат на свои счета акции 
этих эмитентов. Аналитик замети-
ла, что пока механизм распростра-
няется только на расписки россий-
ских компаний, но в перспективе 
может быть реализован и для ино-
странных ценных бумаг. «Тогда 
риск блокировки операций с ино-
странными ценными бумагами для 
резидентов существенно снизится, 
а в случае редомициляции (перере-
гистрация в другой стране.— „Ъ“) 

компаний сойдет на нет»,— под-
черкнула госпожа Михайлова.

При этом депозитарные расписки 
ряда компаний (Polymetal, Global-
trans, TCS Group, Ros Agro) в послед-
нее время были лидерами сниже-
ния. И причиной продажи не всегда 
выступали фундаментальные факто-
ры, отмечает личный брокер «Откры-
тие Инвестиции» Ярослав Лазарев. 
Управляющий директор «Иволги 
Капитала» Дмитрий Александров 
также назвал рост АДР восстанови-
тельным. «Эти бумаги снижались 
сильнее рынка на фоне резко упав-
шей ликвидности и рисков, связан-
ных с юрисдикцией эмитентов рас-
писок»,— заметил он.

Впрочем, спрос на ценные бума-
ги ряда эмитентов связан с други-
ми факторами — корпоративными 
и отраслевыми. Так, по словам веду-
щего аналитика «Фридом Финанс» 
Натальи Мильчаковой, «высокотех-
нологический сектор в целом сегод-
ня в приоритете у правительства, 
значит, это неплохая инвестицион-
ная идея». А так как технологический 
сектор представлен на Московской 
бирже в основном депозитарными 
расписками, соответственно, есть 
и спрос на бумаги этих эмитентов, 
в частности Yandex, Ozon, VK Com-
pany. Кроме того, по словам госпо-
дина Александрова, расписки CIAN 
дорожают на фоне снижения клю-
чевой ставки, что стало подспорьем 
для девелоперов—клиентов компа-
нии. А позитивная динамика по ак-
циям Polymetal может быть связана 

с относительно большими сделка-
ми на низколиквидном рынке в по-
следние дни, поскольку на данный 
момент фундаментальных экономи-
ческих причин для такой ценовой 
динамики в этих бумагах нет, заме-
тила Анна Михайлова.

Кроме того, по многим эмитен-
там, которые представлены депози-
тарными расписками, в августе ожи-
даются отчеты по результатам шести 
месяцев 2022 года. Наталья Мильча-
кова полагает, что инвесторы могут 
ожидать сильных результатов ком-
паний, которые не находятся под 
санкциями либо не сильно постра-
дали от них.

При этом участники рынка пози-
тивно оценивают перспективы рос-
сийского рынка в ближайшее вре-
мя. Ярослав Лазарев отмечает, что 
индекс Московской биржи закре-
пился выше уровня 2100 пунктов. 
Наталья Мильчакова в ближайшую 
неделю ожидает сохранения индек-
са в диапазоне 2100–2300 пунктов, 
в ближайший месяц — 2000–2400 
пунктов. Положительной динами-
ке может способствовать более рез-
кое по сравнению с рыночными 
ожиданиями снижение ставки ЦБ 
на последнем заседании (на 1,5 про-
центного пункта, до 8%; см. „Ъ“ от 23 
июля), что приведет к снижению до-
ходностей ОФЗ, а также к пересмотру 
банками ставок по депозитам и пере-
току части средств с вкладов на фон-
довый рынок, заметила Анна Ми-
хайлова.
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Сокращение импорта продуктов 
и товаров повседневного спроса 
с началом военных действий РФ 
на Украине позволило россий-
ским производителям к июлю 
увеличить долю рынка до 83%. 
Заметнее всего тенденция про-
явилась в продажах пива, креп-
ких алкогольных напитков, сне-
ков и средств гигиены. Потен-
циал для роста доли у местных 
игроков сохраняется, но будет 
зависеть в том числе от стоимо-
сти и сложности импорта.

К июлю доля локальных продук-
тов питания и товаров повседнев-
ного спроса (FMCG) в структуре про-
даж торговых сетей достигла 83% 
против 79% годом ранее, подсчита-
ли в «NielsenIQ Россия». По словам 
директора по работе с ритейлом 
компании Константина Локтева, 
местные бренды активно замещали 
исчезнувшие с полок товары в по-
следние несколько месяцев. Из-за 
ажиотажного спроса в начале воен-
ных действий на Украине и сопут-
ствующего экономического кризи-
са, а также перебоев с поставками 
ассортимент в продовольственных 
категориях сократился на 10%, а не-

продовольственных — более чем на 
20%, что создало возможности для 
местных игроков, рассказывает го-
сподин Локтев.

По оценкам NielsenIQ, замет-
нее всего — с 79% до 89% — выросла 
доля российского пива. В категории 
крепких алкогольных напитков по-
казатель увеличился с 39% до 46%, 
средств личной гигиены — с 28% до 
35%, снеков — с 85% до 92%, заморо-

женной еды — с 94% до 99%, шоко-
лада — с 76% до 79%. В продажах мо-
лочной продукции и сигарет доля 
местных товаров осталась на уров-
нях 91% и 80% соответственно, а в ка-
тегории прохладительных напитков 
выросла с 90% до 91%. По словам Кон-
стантина Локтева, крупные произво-
дители таких напитков давно выпу-
скали продукцию в РФ. Хотя на фоне 
кризиса начали расти двузначными 

темпами продажи газировок со вку-
сами «Тархун», «Байкал», «Дюшес», 
а новые бренды CoolCola, Street, Fan-
cy, Fantola, «Черноголовка Кола» все-
го за два месяца заняли 5% продаж 
в категории, отмечает он.

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» Алексей Аксель отмечает, 
что сокращение импорта пива свя-
зано с нежеланием владельцев круп-
нейших брендов работать в России, 
проблемами с логистикой и взаимо-
расчетами. На этом фоне будет расти 
доля локализованных брендов, так-
же появятся новые продукты, кото-
рые могут заменить исчезнувшие, 
указывает он. К примеру, Москов-
ская пивоваренная компания (МПК) 
выпустила Ballantine Stout, который 
может стать альтернативой Guin-
ness, и отдельный сорт в британском 
стиле Ballantine Chocolate Stout. Но 
доля импортного пива на россий-
ском рынке останется, говорит го-
сподин Аксель. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз отмечает, что, хотя 
импорт алкоголя в апреле—июле 
мог сократиться более чем на 40%, 
запасы у дистрибуторов еще долж-
ны сохраняться, и резкое увеличе-
ние доли местной продукции нач-

нется с сентября. На первом этапе 
это может привести к сокращению 
числа позиций в ряде категорий 
и переключению потребителей, на-
пример, с виски на коньяки, указы-
вает эксперт.

Основатель и гендиректор Nappy-
Club (выпускает товары для гигиены, 
косметику, бытовую химию и др.) Ро-
ман Квиникадзе поясняет, что росту 
доли местных брендов способствует 
серьезное снижение маркетинговых 
бюджетов транснациональных ком-
паний, а также рост стоимости ввози-
мого теми европейского сырья. Если 
политическая обстановка останется 
напряженной, логистика из Европы 
не нормализуется, то доля местных 
игроков в сегменте гигиены может 
вырасти и до 70%, прогнозирует го-
сподин Квиникадзе. Но, отмечает 
он, в любом таком продукте слиш-
ком много отсутствующих в РФ им-
портных компонентов, а само произ-
водство высоко механизированное, 
требующее квалификации и исклю-
чающее простои.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что нали-
чие известных импортных брендов 
в той или иной категории было важ-

ным фактором ценностного позици-
онирования торговых сетей, так как 
для части покупателей это было при-
знаком достаточности ассортимента. 
Но в условиях общего сокращения 
импорта этот фактор отходит на вто-
рой план, и потребители постепен-
но все чаще переключаются на рос-
сийские бренды, указывает он. Так, 
«Лента» 25 июля в отчетности сооб-
щила, что ведет работу с ассортимен-
том и ценообразованием для опера-
тивного реагирования на изменение 
внешней рыночной конъюнктуры.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев ожи-
дает, что доля выпущенных в РФ 
продуктов и товаров FMCG пока про-
должит расти, в первую очередь за 
счет российских производителей 
и оставшихся в стране глобальных 
компаний. Кроме того, ситуация 
способствует появлению на рынке 
новых игроков при наличии у тех 
необходимых инвестиций. Увели-
чение доли импорта в массовых сег-
ментах FMCG, как считает господин 
Поповичев, сейчас вряд ли возмож-
но, так как усложнение логистики 
приводит к удорожанию продукции. 

Анатолий Костырев

Полки местного значения
Доля российских товаров повседневного спроса растет

Компании по сбору и утилиза-
ции техники и электроники от-
мечают рост ее сбора в России 
в первом полугодии на 25–40% 
в зависимости от категории.  
Одной из причин стал ажиотаж-
ный спрос на технику, который 
возник после начала военных 
действий РФ на Украине из-за 
ухода с рынка зарубежных про-
изводителей: потребители сда-
вали старую электронику по 
программе trade-in или в утиль. 
Участники рынка переработ-
ки отмечают, что после утили-
зации по разным отраслям рас-
пределяется до 90% состава сда-
ваемой техники, от металлов 
до дефицитных АБС-пластиков.

Представитель СКО «Электро-
ника-утилизация» (среди клиентов 
компании, например, «М.Видео-Эль-
дорадо») Антон Гуськов рассказал 
„Ъ“, что сбор электроники, батаре-
ек и упаковок от них, сданных в ути-
лизацию в РФ, в январе—июне уве-
личился на 40% год к году. Техника 
перерабатывается на вторсырье, на-
пример металлы (алюминий, медь, 
железо), отдельные категории пла-
стика, а также стекло, пояснил он. 
После этого вторсырье продается 
российским производителям раз-
личной продукции, в том числе элек-
троники и бытовой техники. Это, по 
словам Антона Гуськова, помогает сэ-
кономить на первичном сырье.

Причиной роста утилизации 
электроники стал ажиотажный 
спрос в марте, когда из-за риска де-
фицита потребители стали покупать 
новую технику, а взамен сдавать по 
программе trade-in или в утиль ста-
рую, отмечает Антон Гуськов. После 
начала военных действий РФ на Ук-
раине многие иностранные компа-
нии, в том числе Samsung, LG, Apple 
и другие, ограничили поставки про-
дукции.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
дили увеличение объемов собран-
ной для утилизации техники, от-
метив, что за первое полугодие 
россияне сдали порядка 1,9 тонны 
использованных батареек, ненуж-
ных устройств и упаковки от них. 
В ритейлере объяснили, что «элек-
тронные отходы» из магазинов пе-
редаются на лицензированные 
предприятия для последующей «эко-
логичной переработки» на 80–90% во 
вторичное сырье. По словам предста-
вителя «М.Видео-Эльдорадо», в янва-
ре—июне потребители чаще всего 
сдавали на переработку стиральные 
машины, холодильники, мобиль-
ные устройства, небольшую быто-
вую технику, провода и кабели.

В утилизационной компании 
«Убери» также говорят об увеличении 
числа сданных в переработку гадже-
тов. По данным «Убери», только в Мо-

сковском регионе в первом полуго-
дии на утилизацию передали на 25% 
больше техники, чем за тот же пери-
од 2021 года. Но гендиректор компа-
нии Дмитрий Иванов связывает рост 
с «повышением уровня экологиче-
ской ответственности у жителей».

Господин Иванов отмечает, что 
88% вывозимых ненужных вещей 
повторно вовлекаются в хозяйст-
венной оборот посредством утили-
зации и переработки, из них 84% — 
бытовая техника. «Металл, пластик, 
стекло и резина в дальнейшем ис-
пользуются при производстве авто-
мобилей, металлопроката, кабель-

ной продукции, бытовой техники, 
парковой и садовой мебели, покры-
тия дворовых площадок, шин»,— 
поясняет Дмитрий Иванов. По его 
мнению, вовлечение вторсырья 
в хозяйственный оборот «позволя-
ет быть независимыми от поставок 
иностранных материалов и улуч-
шить экологическую ситуацию».

Директор по маркетингу компа-
нии «Экополис» (занимается пере-
работкой техники) Евгения Якушева 
рассказала, что в основном сданная 
в утилизацию электроника перера-
батывается на черные, цветные ме-
таллы и пластики АБС-группы, по-
листирол и полипропилен. По ее 
словам, черные металлы могут стать 
капотом автомобиля, корпусом хо-
лодильника, гайкой и так далее.

«Алюминий может попасть в со-
став сплава, из которого сделают са-
молет или фольгу, из меди изготав-
ливаются жилы электропроводов 
и контакты микросхем, а пласти-
ки используются для строительных 
материалов, деталей автопрома, ме-
бельной фурнитуры и конструктив-
ных деталей новой техники и прибо-
ров»,— добавила госпожа Якушева. 
По ее словам, АБС-пластик «и до из-
вестных событий» был в дефиците 
и преимущественно закупался за ру-
бежом, сейчас же ситуация с дефи-
цитом усугубилась, но вторичный 
(рециклированный) АБС-пластик 
может частично заместить объемы 
ранее ввозимого.

Тимофей Корнев

Электронику замкнуло 
на вторсырье
В России увеличилось  
количество сданной  
в утилизацию техники

Требование курганских вла-
стей расторгнуть договор поль-
зования рыболовного участка 
с компанией «Аквакультура За-
уралья» из-за факта браконьер-
ства сторонними лицами встре-
вожило рыбодобывающую от-
расль. Участники рынка, опаса-
ясь, что этот прецедент может 
положить начало распростра-
ненной практике, попросили 
Минсельхоз разъяснить требо-
вания к охране участков. Если 
переложить надзор исключи-
тельно на рыбодобытчиков, то, 
предупреждают эксперты, это 
будет противоречить законода-
тельству.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо главе Минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву, в котором Всероссий-
ская ассоциация рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) просит разъяснить 
требования по содержанию и охране 
рыболовных участков, находящих-
ся у компаний по договорам поль-
зования. Поводом для обращения 
стала судебная тяжба между депар-
таментом АПК Курганской области 
и ООО «Аквакультура Зауралья», на 
долю которого приходится 10% рос-
сийской добычи артемии — рачка, 
используемого при разведении кре-
веток и крабов. Чиновники требуют 
расторгнуть договор с компанией, 
так как на ее участке было задержа-
но и признано виновным в брако-

ньерстве третье лицо, не связанное 
с арендатором. Ближайшее заседа-
ние по делу назначено на 4 августа. 

Региональный департамент АПК 
в своем иске ссылается на пункт до-
говора пользования, обязывающий 

пользователей участков за свой счет 
содержать и охранять их. Истец уве-
рен, что «Аквакультура Зауралья» этот 
пункт не выполнила, чему свиде-
тельство — выявленные факты бра-
коньерства третьей стороной. В ком-
пании и курганском департаменте 
АПК на запросы „Ъ“ не ответили. 

Это дело — прецедент, с этим 
и связан интерес к нему со стороны 
ВАРПЭ, говорит президент ассоциа-
ции Герман Зверев. «В случае растор-

жения договора с добросовестны-
ми пользователями из-за действий 
браконьеров такая практика может 
стать повсеместной»,— считает он. 
Потенциально под угрозой растор-
жения могут оказаться 7,6 тыс. участ-
ков, где добывается около 750 тыс. 
тонн водных биоресурсов, оценива-
ют в ВАРПЭ. Риски распространения 
такой практики велики, соглашает-
ся президент Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Сахалин-
ской области Максим Козлов.

В Минсельхозе направили „Ъ“ 
за комментариями в Росрыболов-
ство, выступающее третьим лицом 
в арбитражном процессе с участием 
«Аквакультуры Зауралья». В ведом-
стве сомневаются, что «данная пра-
ктика может быть распространена 
на всех пользователей». Управляю-
щий партнер Agro & Food Communi-
cations Илья Березнюк поясняет, что 
у каждой компании есть своя служба 
безопасности, которая должна отсле-
живать браконьеров, но зачастую это 
сложно из-за большого размера ры-
боводных участков. Кроме того, до-
бавляет Герман Зверев, компании 
вынуждены искать баланс между не-
обходимостью беспрепятственно до-
пускать граждан к водным объектам 
и охраной участка.

Однако спор в Курганской обла-
сти вскрыл еще одну проблему. По 
словам опрошенных „Ъ“ участни-
ков рынка, до сих пор нет четких 

правил, кто должен контролиро-
вать вылов браконьерами биоре-
сурсов. «Есть только ясность с мор-
скими акваториями, где надзор 
осуществляется пограничной служ-
бой»,— поясняет глава Ассоциа-
ции рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья Георгий Мартынов. 
Но если, продолжает он, заставлять 
вести контроль только пользовате-
лей участков, то это может вступить 
в противоречие с законодательст-
вом, где надзор закрепляется также 
за Росрыболовством и региональ-
ными властями. 

Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Екатерина Токарева говорит, 
что на пользователей участка дейст-
вительно возлагается обязанность 
максимально охранять рыболов-
ные участки, но это не означает до-
стижение безусловного результата. 
Истец не приводит ссылок на нару-
шение ответчиком обязательства по 
приложению усилий, и, таким обра-
зом, изъятие участка не может осно-
вываться на одном лишь факте бра-
коньерства со стороны третьих лиц, 
добавляет госпожа Токарева.

По словам Германа Зверева, мно-
гие из добываемых биоресурсов 
пользуются устойчивым спросом, 
а значит, привлекают повышенное 
внимание браконьеров. Особенно, 
по его словам, это касается красной 
рыбы.

Алексей Полухин

Рыбакам приписали браконьеров 
Добытчики могут лишиться участков для вылова

«Вымпелком» (бренд «Билайн») 
отказался от раздачи бесплат-
ных сим-карт в подарок при за-
ключении контракта на оказа-
ние услуг связи или при при-
обретении устройств в роз-
нице оператора, «МегаФон» 
уменьшил количество таких 
сим-карт. Операторы экономят 
на фоне роста себестоимости 
сим-карт из-за дефицита чи-
пов. Сворачивание уже давно 
привычной практики может 
негативно отразиться на ста-
тистике прироста абонентских 
баз, полагают эксперты. Участ-
ники рынка допускают, что 
мера будет временной и компа-
нии вернутся к практике разда-
чи сим-карт, когда они станут 
более доступны.

Исполнительный вице-прези-
дент по розничному бизнесу «Вым-
пелкома» Светлана Кирсанова 
рассказала „Ъ“, что компания от-
казывается от практики выдачи 
сим-карт в подарок при заключе-
нии сотового контракта или же при 
покупке устройства. «Мы последо-
вательно хотим уйти от „дистрибу-
ции“ к сервису и продажам и уже 
начали более чутко управлять от-
грузками сим-карт, начали снижать 

такие инструменты продаж, как 
„сэмплинг“ или „раздачи“ в рамках 
нашей стратегии»,— пояснила она. 

Сейчас не так много новых або-
нентов на рынке в принципе, отме-
чает госпожа Кирсанова: «Это дети, 
что доросли до собственного теле-
фона, нерезиденты и перешедшие 
от других операторов абоненты, но 
это не десятки миллионов новых 
пользователей в год, а существен-
но меньше». Последние события 
на рынке, в том числе удорожание 
сим-карт, добавила она, делают эти 
изменения еще более актуальными.

Аналогичной стратегии придер-
живается «МегаФон». Оператор пока 
продолжил предлагать клиентам 
подарочные сим-карты, но в мень-
ших объемах, сообщили „Ъ“ в ком-
пании. В МТС говорят, что «давно 
отказались от экстенсивного увели-
чения абонентской базы, сосредо-
точившись на лояльности клиентов 
и снижении их оттока». В Tele2 отка-
зались от комментариев.

Себестоимость сим-карт для опе-
раторов за полгода выросла в 2,5 
раза, рассказал источник „Ъ“ в те-
лекоммуникационной компании, 
увеличилась и стоимость логисти-
ки. «Рост цен на сим-карты прои-
зошел еще во время пандемии на 

фоне глобального дефицита чи-
пов»,— уточнил другой собеседник 
„Ъ“ в отрасли.

Операторы приобретали сим- 
карты у зарубежных поставщиков 
(Gemalto, Giesecke + Devrient и Gig-
Sky), отметил аналитик MForum 
Алексей Бойко, а теперь логистика 
закупок усложнилась, что привело 
к росту их себестоимости. Наблюда-
ется как дефицит сим-карт, так и их 
удорожание, подтверждает анали-
тик iKS-Consulting Максим Савва-
тин: «В условиях экономического 
кризиса операторы не готовы тра-
тить много денег на привлечение 
новых абонентов».

Сокращение числа раздавае-
мых сим-карт может скорректиро-
вать динамику прироста абонент-
ской базы. Источник „Ъ“ на рынке 
говорит, что операторы могут пря-
мо влиять на этот показатель в за-
висимости от того, как растет або-
нентская база у конкурентов: «Они 
могут заново начать раздачи в лю-
бой момент, чтобы нарастить свои 
показатели». Он оценил количест-
во подарочных сим-карт в 2021 году 
примерно в 10–20% от общего объе-
ма реализации.

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков отмечает, что, как правило, 

такие сим-карты содержат оплачен-
ный на месяц пакет услуг и опера-
торы рассчитывают, что по завер-
шении «пробного периода» абонент 
сохранится. Отказ от подарочных 
сим-карт приведет к снижению або-
нентской базы операторов, хотя 
и не станет единственным факто-
ром, считает господин Кусков.

Аналитик «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов отметил, что 
операторы давно рассматривали 
возможность отказаться от практики 
раздачи сим-карт, изменение цено-
вой конъюнктуры только подтолк-
нуло к этому. Количество реальных 
пользователей услуг связи стабиль-
но, поясняет он, и привлеченные 
таким образом клиенты лишь «да-
вали возможность показывать кра-
сивую цифру абонентской базы», 
не оказывая практически никакого 
влияния на доходы. По оценке ана-
литика Райффайзенбанка Сергея Ли-
бина, по итогам 2022 года рост або-
нентской базы может составить до 
2%, а доходов операторов — до 4–6%. 
По итогам 2021 года число абонентов 
(активных сим-карт) в России увели-
чилось, по предварительным дан-
ным, на 3,3%, до 259 млн, сообщали 
в «ТМТ Консалтинге».

Анастасия Гаврилюк

Сим дефицит подтвержден
Мобильные операторы сокращают раздачу подарочных карт

Мы видим,  
что браконьеры  
совсем обнаглели

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

На 40 процентов 
в первом полугодии  
вырос сбор 
электроники 
на утилизацию  
год к году, по данным  
СКО «Электроника- 
утилизация»

ДИНАМИКА ДОЛИ ПРОДАЖ ПРОИЗВЕДЕННЫХ В РОССИИ ТОВАРОВ FMCG (%)   
ИСТОЧНИК: NIELSENIQ.
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В прокат выходит фильм Ильи Хо-
тиненко «Асфальтовое солнце», 
рассказывающий о подростках 
восьмидесятых. В нем есть са-
модельные скейтборды, уро-
ки английского по песням AC/DC 
и мальчики, обменивающиеся 
колесами из подшипников в знак 
нерушимой дружбы, нет только 
цельной истории, считает Юлия 
Шагельман.

сфальтовое сол-
нце» — уже третья картина о под-
ростках в российском прокате за по-
следний месяц после «Межсезонья» 
Александра Ханта и «Страны Саши» 
Юлии Трофимовой. Можно сказать, 
что отечественные кинематографи-
сты подхватили голливудский, а зна-
чит, мировой тренд на фильмы и се-
риалы о подростках, особенно те, что 
окрашены ностальгией по прошед-
шим десятилетиям, как нетфликсов-
ский хит «Очень странные дела».

Из трех свежих российских 
лент тоже только одна, «Межсезо-
нье», претендует на остроту, акту-
альность и социальность, стараясь 
ухватить момент «здесь и сейчас». 
Юлия Трофимова видит своих ге-
роев сквозь некую теплую и воз-
душную реальность, в которой сов-
сем не чувствуются окружающие 
их 2020-е годы. Илья Хотиненко по-
мещает действие своего фильма во 
времена позднего, но все еще ста-
бильного СССР, а любые параллели 

с сегодняшним днем, которые мо-
гут возникнуть у зрителей, оставля-
ет на зрительской совести.

Итак, на дворе 1982 год, теплая 
и солнечная золотая осень, которая 
в фильме длится примерно с июля 
по декабрь. Съемки проходили 
в благодатном Краснодарском крае, 
но мягкость климата, думается, ав-
торы все же несколько преувеличи-
ли. Старшеклассник Артем (Артем 
Фадеев) живет в приморском горо-
де с папой (Олег Ягодин) — танцо-
ром в местном ансамбле народной 
песни и пляски, и мамой (Полина 
Агуреева), которая там же подви-
зается портнихой. Это счастливая 
семья: молодые, веселые и краси-
вые родители любят друг друга и не 
стесняются это показывать, а для 
Артема его папа — кумир, образец 
для подражания и самый близкий 
товарищ. Вместе они слушают «вра-
жеские голоса» по старенькому при-
емнику и покупают у фарцовщиков 
пластинки AC/DC — это любимая 
группа мальчика, который мечта-
ет стать ударником, как Фил Радд. 
Отец эти стремления только поощ-
ряет, рассказывая о том, что сам хо-
тел в юности стать Джоном Ленно-
ном, хотя эта мечта, очевидно, не 
сбылась.

Поэтому для Артема становится 
огромным ударом, когда папа, от-
правившийся вместе с ансамблем 
на гастроли в Лондон, остается там, 
попросив политического убежища. 
Окружающие относятся к такому 
несчастью в семье с удивительной 
деликатностью (только раз в спи-
ну мальчику прозвучит брошенное 

однокашником по балетной сту-
дии обидное слово «невозвраще-
нец»), но сам он воспринимает этот 
поступок как предательство. Свою 
досаду и горечь он выплескива-
ет прежде всего на мать, со свойст-
венным юности эгоизмом не заме-
чая ее собственных переживаний, 
и на немедленно появившегося 
у нее нового ухажера, положитель-
ного и рукастого Виктора Иванови-
ча (Александр Кудренко).

Но, конечно, есть у Артема 
и другие интересы, характерные 

для пятнадцатилетнего возраста. 
Например, ему нравится новень-
кая одноклассница Света (Алина Ба-
бак), а он нравится другой девочке 
(Анфиса Кафтанова), чего совершен-
но не замечает. Однако за Свети-
но внимание приходится соперни-
чать с мажором Гордеем (Александр 
Бодров), похваляющимся загранич-
ной диковинкой, которую ему при-
вез отец-моряк,— роликовой доской 
(слово «скейтборд» для советских 
школьников пока звучит непривыч-
но). Чтобы обойти его в необъяв-
ленной дуэли, а заодно выплеснуть 
куда-то распирающую его злость, Ар-
тем решает тоже освоить доску, хотя 
сначала ее придется сделать свои-

ми руками. В этом поможет лучший 
друг, серьезный отличник Митя (Да-
вид Мелконян), с которым они за-
висают за гаражами и беседуют на 
важные темы с забавной подростко-
вой глубокомысленностью,— надо 
отметить, что эти отношения про-
писаны и укоренены в характерах 
персонажей гораздо лучше, чем лю-
бовный многоугольник и вздохи по 
недоступной Свете.

При просмотре фильма можно 
вспомнить и уже упомянутые се-
риалы про подростков, и фильмы 
вроде «Середины 90-х» Джоны Хил-
ла (2018), где тоже важную роль иг-
рали скейты,— здесь чувствуется та 
же ностальгия по временам собст-

венного детства. Илья Хотиненко не 
идеализирует СССР: в фильме пока-
заны и дефицит, и ограничения сво-
бод, и свойственный эпохе сексизм. 
Но рисует он его на экране с точки 
зрения подростка, для которого все 
это всего лишь привычный и малоз-
начащий фон для его собственных 
внутренних переживаний. Заканчи-
вается фильм и вовсе на утешитель-
но-примирительной ноте: да, папа 
сбежал за границу, и подшипники 
для скейта приходится «доставать», 
но зато Виктор Иванович оказался 
неплохим мужиком, а доска гладко 
едет по асфальту. Впереди у этой до-
роги, конечно, пропасть, но пока-по-
ка-покатимся.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Доска по родине
«Асфальтовое солнце»  
Ильи Хотиненко

Сюжет «Асфальтового  
солнца» катится в неиз-
вестном направлении  
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Лауреат «Нацбеста» Алексей 
Сальников выпустил четвертый 
роман. Читатели, привыкшие, что 
истории, рассказываемые авто-
ром «Петровых в гриппе и вокруг 
него», строятся на каком-то од-
ном допущении, будут удивлены: 
под «Оккульттрегера» писатель 
заложил целый фантастический 
фундамент. Сооружение, на этом 
фундаменте возведенное, осмат-
ривал Михаил Пророков.

одном из интервью Алексей 
Сальников признался, что в черно-
вом варианте устройство мира «Ок-
культтрегера» объяснялось только 
в самом конце. Позднее автор сми-
лостивился над читателем, однако 
основные моменты сеттинга все же 
растолковываются лишь тогда, когда 
действие уже переваливает экватор. 
«...Что-то такое произошло...— сооб-
щает заинтересовавшему ее молодо-
му человеку героиня.— К нам посы-
пались ангелы и демоны. Понятно, 
что это не конкретные прямо крыла-
тые и рогатые существа, а такие про-
екции, что ли... На землю стряхнуло 
не только бесов и ангелов, но и не-
которых людей, потому что людям, 
которых реальность выписала из 
людей, просто некуда было падать, 
кроме как сюда. Вот это оккульттре-
геры и есть».

Таким образом, в «Оккульттре-
гере» присутствуют как служители 
тьмы и света, так и те, кто, подоб-
но героине романа Прасковье, по-
средничают между теми и другими. 
В свободное от этого время переос-
мысляя муть и подогревая остыва-
ющие города. Еще есть собственно 
муть — нечто тлетворное, скаплива-
ющееся в воздухе и вызывающее не-
счастья и смерти, но поддающееся 
переплавке в творческую энергию. 
Которая в случае успеха — появле-
ния популярной песни, книги, спек-
такля — может быть использована 
для подогрева. Ну и, наконец, гомун-
кулы — существа еще более незем-
ной природы, чем демоны и ангелы: 
обладание ими и делает обычного че-
ловека оккульттрегером, переосмы-
слителем, хранителем тепла и бес-
смертным куратором сил добра и зла.

В общем, городское фэнтези Саль-
никова впору сравнивать если не 
с «Мастером и Маргаритой», то с «Аль-
тистом Даниловым» Владимира Ор-
лова. Кроме демонов, с орловским 
романом сальниковский роднит 
стремление автора всячески зазем-
лить описываемое: демоны ведут 
инстаграм, ангелы, конкретнее — 
херувимы, страдают от нехватки ка-
ких-то небесных витаминов и ком-
пенсируют это излишками сахара 
и алкоголя (особенно напирая на 
второе), сами оккульттрегеры (ими 
могут быть только женщины), Прас-
ковья в том числе, не чужды никаких 

человеческих страстей, кроме любо-
стяжания (это входит в условия, хо-
чешь быть оккульттрегером — по-
лучай своего рода партмаксимум, 
15–17 тысяч по состоянию на 2019 
год). Зато им разрешено убивать — 
на их языке способность слабыми 
женскими руками нанести тяжелые 
телесные повреждения называется 
«навести порчу», но по факту это оз-
начает убить или серьезно покале-
чить противника. За каждого убито-
го им к возрасту добавляется год, так 
что не исключено, что старухи-ведь-
мы прежних веков тоже были ок-
культтрегерами, только особенно 
кровожадными. Да, и «сглаз» в арсе-
нале Прасковьи также имеется — так 
называется умение на раз взломать 
чужой пароль, замок или код.

Ну и главное, что позволяет саль-
никовскому вымыслу держаться 
корней,— убежденность и персо-
нажей, и, похоже, автора в том, что 
цена всем сверхспособностям не так 
велика, как принято думать. «Уме-
ние проживать на ту зарплату, кото-
рую платили, на ту пенсию, которую 
давало государство, не замечать, что 
смерть всегда рядом,— уж что могло 
быть незаменимей, чем такие спо-
собности, а меж тем окружающие 
граждане считали, что обладать та-
кими способностями — это что-то 
естественное, что это и не способ-
ность вовсе, вот паутину бы из рук 
пускать — это да!» — с недоумени-
ем констатирует героиня. Знакомый 
демон ей вторит: «Чем дольше живу, 
тем больше не понимаю, что мы тут 
у вас делаем. Ни один черт не сдела-
ет с человеком того, что человек сам 
с собой может сотворить... Что-то 
я даже в аду не припомню тех муче-
ний, которые переживает какая-ни-
будь девочка, у которой, сколько она 
себя помнит, мать полубезумная, что 

без конца ей что-нибудь вдалбливает 
про неблагодарность, полупарализо-
ванная бабушка тут же, требующая 
заботы, за которой сорок лет нужно 
этой девочке горшки выносить, и эта 
бабушка еще и переживет эту девоч-
ку, и все это в однокомнатной квар-
тире происходит...»

В устах персонажей Сальнико-
ва подобные реплики звучат вполне 
органично: предыдущие его книги 
не оставили сомнений в том, что пи-
сатель все знает и про жизнь на гро-
шовую зарплату, и обитание втроем 
в однушке. Собственно, герои «Ок-
культтрегера» тоже не купаются в ро-
скоши: у демонов и так все хорошо, 
их сила — в обаянии, херувимы чаще 
всего напоминают обитателей город-
ского дна (коими по большей части 
и являются), что до оккульттрегеров, 
то см. выше про партмаксимум. Но 
ни первым, ни вторым, ни третьим 
бытовые неурядицы особо не жмут. 
Помочь при этом сирым и убогим 
они тоже не в состоянии: «А вмеша-
ешься — только хуже будет»,— завер-
шает очередной печальный рассказ 
про избиваемого матерью-алкого-
личкой ребенка самый, наверное, ве-
ликодушный из демонов. Херувимы 
тоже не по этой части, их дело — яс-
новидеть и обличать, в многочислен-
ные обязанности оккульттрегеров 
благотворительность тоже не вхо-
дит, их забота — борьба с мутью и ра-
бота с творческой интеллигенцией 
(что характерно, ни одного примера 

такой работы в ходе действия рома-
на не встречается). Так что фэнтези не 
фэнтези, а городское уж точно: нема-
лую часть его составляют типично го-
родские интеллигентские разговоры 
о том, что мы тут вообще непонятно 
зачем, а вот где-то люди живут труд-
ной, но настоящей жизнью.

По прочтении «Оккульттреге-
ра» возникает ощущение, что автор 
книг, лучшие страницы которых по-
явились благодаря умению пишу-
щего сохранить детский, удивлен-
ный и доверчивый взгляд на мир, 
повзрослел как раз тогда, когда этот 
взгляд был позарез нужен. Что-то та-
кое есть в природе историй про де-
монов и ангелов, что писать и читать 
их следует или находясь в детстве, 
или хотя бы краем сознания возвра-
тившись туда.

А так в какой-то момент делает-
ся не совсем понятно, зачем вооб-
ще Сальникову потребовались все 
эти демоны и херувимы. В «Опосре-
дованно» и «Петровых в гриппе» ан-
гельское и демонское существовало 

подспудно, проходило тенью, пря-
талось за портьерой — и его вполне 
хватало, чтобы придать изображае-
мой вроде бы обычной жизни и при-
вкус зыбкости, тревожности, и ощу-
щение уникальности, мистерии во 

всех значениях этого слова. А в «Ок-
культтрегере» действуют кудесники, 
бого- или еще кем-то избранные вер-
шители судеб, ясновидцы, музы — 
и их необыкновенная жизнь со все-
ми происходящими в ней чудесами 

все равно кажется разочаровываю-
ще обыденной. Как будто портьеру 
отдернули — а там... ну не пыль и не 
мыши, но соседи по этажу. Решили 
сделать сюрприз ко дню рождения, 
но заранее напились и заснули. 

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

С неба рухнувшие
Роман Алексея Сальникова «Оккульттрегер»

«А

Алексей Сальников.  
Оккульттрегер. —М.: АСТ,  
Редакция Елены Шубиной, 2022
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того, что человек сам с собой  
может сотворить»
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Чемпионат мира по легкой атлетике 
в американском Юджине завершился 
звучным аккордом из двух удивитель-
ных мировых рекордов. Их установили 
нигерийская барьеристка Тоби Амуcан, 
сбросившая на стометровке с предыду-
щего сразу восемь сотых секунды, а так-
же феноменальный шведский прыгун 
с шестом Арман Дюплантис. Преодо-
лев планку на отметке 6,21 м, он побил 
на сантиметр собственное достижение, 
подтвердив космический масштаб свое-
го таланта.

тот вечер всех, кому повезло пе-
режить его на стадионе Hayward Field, тяну-
ло назвать волшебным, магическим по впол-
не понятным причинам. На чемпионате 
мира в Юджине уже произошло немало лю-
бопытного, такого, что надолго застревает 
в памяти, но самое вкусное, как выяснилось, 
он сберег все-таки для концовки — чтобы уж 
точно войти в историю благодаря двум со-
бытиям, каждое из которых было по-своему 
экстраординарным.

Соревнования в секторе для прыжков 
с шестом, кажется, окончательно закрепили 
за Арманом Дюплантисом специфический 
статус. Не просто выдающегося спортсме-
на, звезды, а звезды с каким-то особенным 

сиянием, которым природа очень редко ко-
го-то наделяет. Последним его счастливым 
обладателем в легкой атлетике был, види-
мо, ямайский спринтер Усейн Болт, простив-
шийся с беговой дорожкой пять лет назад. 
После этого мирового первенства Дюплан-
тис выглядит практически ровней ему, хотя 
актуальнее, разумеется, сравнения с другой 
легендой, обладавшей невероятным магне-
тизмом,— из того же жанра, что и швед.

Легкая атлетика на стыке 1980-х и 1990-х 
была хитом во многом благодаря персональ-
но Сергею Бубке. Прыжки с шестом к тому 
времени были уже изученной вдоль и по-
перек дисциплиной, которой увлекалось 
немало стран, в которой постоянно совер-
шенствовались методики подготовки. Но вы-
ступавший за сборные СССР и Украины Буб-
ка годами оставался живым примером того, 
что существуют таланты вне привычных ша-
блонов. Рядом с классными, старавшимися 
постоянно прогрессировать соперниками 
он все равно оставался богом, посматривав-
шим на них откуда-то из-под облаков после 
очередного «космического» прыжка.

Вся на самом деле коротенькая пока взро-
слая карьера Армана Дюплантиса (а ему все-
го-то 22 года) — это, по сути, заочная гонка 
с Сергеем Бубкой. Гонка, в которой еще до 
чемпионата мира в Юджине он добился ог-
ромных успехов. Собрана внушительная, 
с прошлогодним олимпийским золотом, кол-
лекция наград. Не раз биты мировые рекор-
ды, а в марте нынешнего года на чемпионате 
мира в закрытых помещениях в Белграде взя-

та планка на 6,20 — об этой отметке не мечтал 
и Бубка. Наконец, приобретена репутация не-
божителя среди смертных. В то время как для 
большинства прыгунов и шесть метров — ру-
беж, как и в эпоху доминирования Бубки, по-
чти запредельный (на мировом первенстве 
серебро и бронзу американцу Крису Нильсе-
ну и филиппинцу Эрнесту Обиене принесли 
прыжки на 5,94), Дюплантис покоряет его 
постоянно и играючи. Скорее он — надо по-
лагать, из-за дефицита мотивации и собран-
ности — ошибется где-то гораздо ниже, как 
разок ошибся в Юджине на 5,87.

Теперь у тех, кто очарован Арманом Дюп-
лантисом, появился лишний аргумент, что-
бы говорить о том, что в гонке с Сергеем Буб-
кой он уже, может, и впереди. Швед впервые 
стал «настоящим» — не «зимним», а «лет-
ним» — чемпионом мира, а золото украсил 
изысканной виньеткой.

Дюплантис, уже обеспечив себе высшую 
награду, мог, конечно, попросить устано-
вить для своего чемпионского прыжка план-
ку, допустим, на 6,17. Этого вполне хватило 
бы для яркой галочки в послужном списке — 
так высоко на открытых стадионах не пры-
гал никто. Но он, видимо, решил, что «обыч-
ный» рекорд хорош для героя, но не для бога 
шеста, который обязан дарить шоу соответ-
ствующего качества. А для него нужен ре-
корд без оговорок.

Арман Дюплантис рассказывал, что об-
становка на арене слегка давила на него. Да-
вило то, что он был единственным спортсме-

ном внутри нее, а люди, хоть смотреть было 
больше не на кого и не на что, продолжали 
сидеть в своих креслах и ждать очередного 
чуда от шведского парня. Это давление со-
рвало ему первую попытку — как следует не 
удались ни разбег, ни отталкивание. Но вто-
рую он исполнил безупречно.

Случившееся в женских состязаниях 
в беге на 100 м с барьерами тоже походило на 
чудо. Настолько походило, что гениальный 
в прошлом американский спринтер Майкл 
Джонсон, один из комментаторов чемпиона-
та, даже требовал проверить электронику на 
Hayward Field. Глазам действительно трудно 
было поверить.

В полуфинале Тоби Амусан пробежала 
стометровку за 12,12, сбросив с державшего-
ся с 2016 года мирового рекорда американ-
ки Кендры Харрисон восемь сотых секунды. 
В финале Амусан была еще на 0,06 быстрее, 
но там ей хотя бы помог попутный ветер, 
дувший со скоростью 2,5 метра в секунду, 
а это выше лимита, позволяющего фиксиро-
вать официальные достижения. Но в полу-
финале-то с ветром все было в порядке.

А аномальный оттенок тому, что соверши-
ла Амусан, придали детали ее биографии. 

В них, как ни старайся, невозможно было 
обнаружить хоть что-то, намекавшее на про-
рыв. 25 лет. В элите несколько сезонов. Но до 
юджинского первенства никаких глобаль-
ных взлетов. На Олимпиаде в Токио год на-
зад была четвертой с результатом 12,60. Луч-
шее время в жизни показала недавно. Но 
и это время — 12,41 — не смотрелось заклю-
чительной ступенькой перед рекордом. Тем 
более таким рекордом.

Нигерийской спортсменке чуть-чуть не 
повезло. Все, кто в этот вечер не экономил 
эпитетов и метафор, чтобы описать полет Ар-
мана Дюплантиса, в ее случае на них были 
скупы. И акцентировали внимание на ши-
повках Adidas Adizero Avanti, которые надела 
Тоби Амусан. «Фишка» была в том, что бежа-
ла она в тех, которые используют стайеры, те, 
кому преодолевать 5 км или «десятку». У них 
подошва заполнена более мягкой и пружи-
нистой пеной, чем у классических спринтер-
ских. Это, по идее, снижает нагрузку на ноги.

И вот Амусан все спрашивали и спраши-
вали про эти шиповки, имея в виду, что она 
не первый спринтер и не первая барьерист-
ка, кому пришло в голову использовать та-
кого типа обувь: получается, что она под-
ходит не только для длинных дистанций, 
а создает преимущество и в спринте? А Аму-
сан, признаваясь, что выбрала ее, зарабо-
тав однажды травму в шиповках «традици-
онных», просила и просила не сводить все 
к шипам и мягкости подошвы: «Слушайте, 
мой талант ведь не в них». Но убедить в этом 
аудиторию у нее выходило, надо сказать, 
плоховато, хуже, чем у Дюплантиса, которо-
го давно никому не приходит в голову пы-
тать, например, насчет технических харак-
теристик его шестов, вынося красоту стиля 
и магию дарования за скобки.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Шестовик-
затейник
Арман Дюплантис украсил мировое 
первенство очередным рекордом

Впервые установив мировой  
рекорд 4 февраля 2020 года — 
6 м 17 см, Арман Дюплантис  
в воскресенье в Юджине  
в четвертый раз улучшил  
собственное достижение   
ФОТО CHARLIE RIEDEL / AP

Барьеристка Тоби Амусан пробежала стометровку за 12,12, сбросив  
с державшегося с 2016 года мирового рекорда американки Кендры Харрисон 
восемь сотых секунды  ФОТО MIKE SEGAR / REUTERS

Неделя, которая началась вчера, 
стала для Даниила Медведева 
уже десятой по счету на первом 
месте в рейтинге Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(АТР). Отметив своеобразный 
юбилей, он установил россий-
ский рекорд по количеству вре-
мени, проведенного во главе 
мужской мировой классифика-
ции. На данный момент лидер-
ство гарантировано Медведеву 
до 15 августа. Затем его поло-
жение в рейтинге будет во мно-
гом зависеть от результатов, по-
казанных на турнирах в Мексике, 
Канаде и США.

достигнутому Даниилом 
Медведевым рубежу — десять не-
дель на первом месте в рейтинге 
АТР — можно относиться по-разно-
му. С одной стороны, показатель рос-
сиянина вроде бы не бог весть что. 
В списке из 27 теннисистов, кото-
рым доводилось возглавлять миро-
вую классификацию, Медведев за-
нимает лишь 19-е место. Конечно, 
позади находятся восемь ярких звезд 
прошлого — россияне Марат Сафин 
и Евгений Кафельников, австралий-
цы Джон Ньюкомб и Патрик Рафтер, 
испанцы Хуан Карлос Ферреро и Кар-
лос Мойя, австриец Томас Мустер 
и чилиец Марсело Риос. Однако до 
первой десятки теннисных королей, 
которую со своими 80 неделями за-
мыкает австралиец Ллейтон Хьюитт, 
нынешнему лидеру еще очень дале-
ко. Точнее, минимум полтора года.

С другой стороны, Кафельников 
в свое время был первым шесть не-
дель, а Сафин — девять. То есть вчера 
Медведев установил национальный 
рекорд, что стало знаменательным 
событием для российского тенни-
са. Неизбежность этого, кстати, была 
очевидна еще 13 июня, когда через 

неделю после завершения Roland 
Garros Медведев вернул себе ли-
дерство, удерживаемое до этого на 
протяжении трех недель в феврале. 
И теперь на повестке дня, как всегда, 
стоит вопрос: что дальше? Сколь дол-
го теннисная корона будет оставать-
ся у Медведева? Ведь всего за пять 
недель, с середины августа до сере-
дины сентября, на двух турнирах 
Masters 1000 и Открытом чемпиона-
те США он набрал более 40% рейтин-
говых очков, которые сейчас нахо-
дятся на его счету. И теперь эти очки 
придется защищать.

Пока ясно только одно: немца Бо-
риса Беккера, который продержался 
на первом месте 12 недель, Медведев 
догонит обязательно. До 15 августа, 
когда в Монреале завершится выиг-
ранный в прошлом году россияни-
ном канадский турнир категории 
Masters 1000, опередить его никто 
не сможет. А вот дальше все будет 
зависеть от результатов, причем не 
только Монреаля, но и турнира ка-
тегории 250, который пройдет с 1 
по 7 августа в мексиканском Лос-Ка-
босе. Медведев стал единственным 
представителем первой пятерки ми-
рового рейтинга, решившим попро-
бовать силы на этом не слишком 

престижном состязании. И чтобы 15 
августа его не обошел Александр Зве-
рев из Германии, в Лос-Кабосе и Мон-
реале россиянину требуется набрать 
в общей сложности не менее 135 
баллов. Для сравнения отметим, что 
за финал в Мексике полагается 150, 

а за четвертьфинал в Канаде — 180 
баллов. То есть задача перед Медве-
девым, прямо скажем, стоит не архи-
сложная.

Труднее, не исключено, придет-
ся дальше, на следующем турни-
ре Masters 1000 в Цинциннати (14–

21 августа). Хотя это тоже не факт. 
Многое будет зависеть от того, на-
сколько успешен окажется Медве-
дев в Лос-Кабосе и Монреале и как 
выступят при этом его преследова-
тели. Причем наиболее опасным из 
них выглядит пока не вторая ракет-
ка мира Александр Зверев, который 
пока восстанавливается после тяже-
лой травмы голеностопа, получен-
ной на Roland Garros, и даже не Ра-
фаэль Надаль, расположившийся на 
третьем месте, а ворвавшийся вчера 
в первую пятерку 19-летний Карлос 
Алькарас, которому в августе требу-
ется защитить мизерное количество 
рейтинговых очков. Он станет пер-
вым, если победит на обоих «мастер-
сах», а Медведев начнет хронически 
проигрывать на ранних стадиях.

Чтобы обезопасить себя от Аль-
караса, россиянин должен набрать 
в Лос-Кабосе, Монреале и Цинцин-
нати ровно 500 очков. Для элитного 
игрока, который в прошлом сезоне 
за то же самое время благодаря ти-
тулу в Торонто и полуфиналу в Цин-
циннати заработал 1360 баллов, это 
тоже вполне реально. Иными сло-
вами, Медведев имеет хорошие 
шансы продлить свое лидерство 
до 12 сентября, когда в Нью-Йор-

ке завершится покоренный им год 
назад US Open. А там надо будет 
смотреть, насколько успешен ока-
жется в Нью-Йорке нынешний ли-
дер и с какой скоростью к нему бу-
дут приближаться преследователи. 
Пока лишь очевидно, что из их чи-
сла выбыл серб Новак Джокович, 
который, как уже писал „Ъ“, в этом 
году из-за отсутствия прививки от 
коронавируса в Америке почти на-
верняка не сыграет.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев набрал десятку
По числу недель на первом месте в рейтинге он опередил и Евгения Кафельникова, и Марата Сафина

Оставаясь десять недель на первом месте в мировом рейтинге, 
Даниил Медведев установил рекорд России, хотя это для него 
явно не предел  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7775 
очков. 2 (2). Александр Зверев (Германия) — 
6850. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 6165. 
4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 5045. 5 (6). 
Карлос Алькарас (Испания) — 4895. 6 (5). Каспер 
Рууд (Норвегия) — 4890. 7 (7). Новак Джокович 
(Сербия) — 4770. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) 
— 3575. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) 
— 3445. 10 (10). Янник Синнер (Италия) — 3185. 
11 (12). Хуберт Хуркач (Польша) — 3025. 12 (13). 
Тейлор Фриц (США) — 2960. 13 (11). Кэмерон 
Норри (Великобритания) — 2928. 14 (15). Маттео 
Берреттини (Италия) — 2430. 15 (14). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 2325. 16 (16). Марин 
Чилич (Хорватия) — 2130. 17 (17). Рейлли Опелка 
(США) — 2055. 18 (18). Григор Димитров (Болга-
рия) — 1740. 19 (20). Гаэль Монфис (Франция) 
— 1615. 20 (19). Роберто Баутиста-Агут (Испания) 
— 1600… 23 (26). Карен Хачанов — 1485... 37 
(37). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1183.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8336 очков. 2 (2). 
Анетт Контавейт (Эстония) — 4476. 3 (3). Мария 
Саккари (Греция) — 4190. 4 (4). Паула Бадоса 
(Испания) — 4030. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 4010. 
6 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3267. 7 (7). 
Джессика Пегула (США) — 3087. 8 (9). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2886. 9 (8). Даниэль Коллинс 
(США) — 2743. 10 (10). Эмма Радукану (Великобри-
тания) — 2717. 11 (11). Коко Гауфф (США) — 2647. 
12 (12). Дарья Касаткина (Россия) — 2635. 
13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 
14 (14). Лейла Фернандес (Канада) — 2534. 15 (15). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2477. 16 (16). Симона 
Халеп (Румыния) — 2415. 17 (17). Елена Остапенко 
(Латвия) — 2302. 18 (19). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 2134. 19 (18). Вероника Кудерметова 
(Россия) — 2090. 20 (20). Виктория Азаренко (Бело-
руссия) — 2016… 28 (28). Екатерина Александ-
рова (Россия) — 1691.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П Е Р В Ы Е  Р А К Е Т К И  М И Р А  И З  Р О С С И И  Д О  Д А Н И И Л А  М Е Д В Е Д Е В А

Первым российским теннисистом, возглавившим мировой рейтинг, стал 3 мая 1999 года 
Евгений Кафельников. Титул первой ракетки мира он удерживал в общей сложности шесть 
недель подряд — до 13 июня. За это время Кафельников провел четыре турнира при соотно-
шении побед и поражений 6:4. Уступив высшую строчку мировой классификации американцу 
Питу Сампрасу, россиянин больше не возвращался на нее.

20 ноября 2000 года звание первой ракеткой мира перешло от Пита Сампраса к Марату 
Сафину. Его лидерство продолжалось в общей сложности девять недель и было разбито 
на три отрезка: в 2000 году — до 3 декабря (2 недели), а 2001-м — с 29 января по 25 фев-
раля (4 недели) и с 2 по 22 апреля (3 недели), после чего звание сильнейшего теннисиста 
мира вернул себе бразилец Густаво Куэртен. За это время Сафин тоже сыграл четыре личных 
турнира и принял участие в матче Кубка Дэвиса против сборной Словакии. В 11 матчах на его 
счету было 4 победы и 7 поражений.

Первой российской теннисисткой, возглавившей рейтинг Женской теннисной ассоциации 
(WTA), стала 22 августа 2005 года Мария Шарапова. В этом качестве она провела в общей 
сложности 21 неделю: в 2005 году — до 28 августа (1 неделя) и с 12 сентября по 23 октября 

(6 недель), в 2007-м — с 29 января по 18 марта (7 недель), в 2008-м — с 19 мая по 8 июня 
(3 недели), в 2012-м — с 11 июня по 8 июля (4 недели). Главными конкурентками Шараповой 
в борьбе за первое место на разных этапах карьеры были американки Линдси Дэвенпорт 
и Серена Уильямс, бельгийка Жюстин Энен, сербка Ана Иванович, белоруска Виктория Аза-
ренко. Находясь во главе рейтинга в сумме около 5 месяцев, она из-за травм провела всего 
6 турниров, выиграла 13 матчей и проиграла шесть.

Динара Сафина оказалась на высшей строчке рейтинга WTA 20 апреля 2009 года и прове-
ла там 26 недель — до 11 октября (25 подряд) и с 26 октября по 1 ноября. Так же как и ее брат 
девятью годами ранее, Динара имела реальный шанс стать первой ракеткой мира по итогам 
сезона, однако в условиях изматывающей борьбы с конкурентками не справилась с физиче-
скими нагрузками и завершила сезон из-за тяжелой травмы спины, которая впоследствии ста-
ла причиной раннего завершения карьеры. Будучи лидером, она сыграла 14 турниров, выиграв 
три из них (Мадрид, Рим, Порторож) и еще на трех (Штутгарт, Roland Garros, Цинциннати) 
дойдя до финалов. Из 52 матчей Сафина выиграла 41, в десяти потерпела поражения и еще 
в одном из-за травмы провела всего два гейма. Евгений Федяков

Таблица медалей
 З С Б В
1. США 13 9 11 33

2. Эфиопия 4 4 2 10

3. Ямайка 2 7 1 10

4. Кения 2 5 3 10

5. Китай 2 1 3 6

6. Австралия 2 0 1 3

7. Перу 2 0 0 2

8. Польша 1 3 0 4

9–10. Канада 1 2 1 4

9–10. Япония 1 2 1 4
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